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Алексей Чеснаков, 
директор Центра политической 
конъюнктуры

П
р е з ид е н тс ка я  ка м п а-
ния-2018 завершена. Ко-
нечно, еще осталось за-

фиксировать итоговые цифры, 
полученные кандидатами, но эта 
скрупулезная работа вряд ли зай-
мет длительное время и вряд ли 
существенно изменит предвари-
тельные результаты. Конечно, 
эти результаты кандидатов еще 
будут уточняться в течение поне-
дельника, но первые же данные 
ЦИК показывают — победа Влади-
мира Путина безоговорочная и в 

процентном соотношении и в аб-
солютных цифрах.

По итогам кампании можно 
сделать основные выводы о том, 
насколько результативными 
оказались подходы к организа-
ции кампании и насколько эф-
фективными были стратегии 
участников гонки. Начнем с ор-
ганизаторов — то есть с Центриз-
биркома.

ЦИК удалось решить одну из 
важнейших задач любых выбо-
ров — сформировать представле-
ние у граждан о честности и леги-
тимности всей цепочки электо-
ральных процедур. Не исключе-
но, что это связано с персональ-

ным фактором — фигурой предсе-
дателя Комиссии, которая вызы-
вает особое доверие. Но вполне 
вероятно, то сыграл свою роль и 
технологический фактор грамот-
ной информационной стратегии. 
Нельзя было не заметить, что 
ЦИК впервые проводил такую 
мощную агитационную кампа-
нию. Нельзя было не увидеть, что 
ЦИК пытается оперативно реаги-
ровать на любые проблемы и лю-
бые претензии.

Что бы ни говорили критики, 
а они будут всегда, социологи 
ВЦИОМ, несколько раз замеряя 
настроения до дня голосования, 
зафиксировали — почти 80 про-

центов респондентов согласны с 
тем, что кампания проходит 
либо абсолютно честно, либо 
всего лишь с небольшим количе-
ством нарушений.

ЦИК как-то незаметно уда-
лось решить важную задачу — 
провести ревизию списков из-
бирателей. Среди политтехно-
логов ее называют не очень кра-
сивым термином «чистка мер-
твых душ». Несмотря на техни-
ческий характер процедуры, 
она имеет довольно серьезное 
значение как для результата го-
лосования, так и для 
восприятия честности 
выборов. 

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
выступил на митинге 
и встретился со своим штабом 

С президентом, 
Россия!

Владимир Кузьмин, 
Кира Латухина

ВЛАДИМИР Путин поблагода-
рил своих сторонников за под-
держку на выборах.  Вчера 
поздно вечером он выступил со 
словами благодарности со сце-
ны митинга-концерта «Россия. 
Севастополь. Крым» на Ма-
нежной площади в Москве.

Когда во всей стране уже за-
крылись избирательные участ-
ки, на Манежной площади сто-

лицы начался митинг-концерт 
«Россия. Севастополь. Крым», 
приуроченный к возвращению 
полуострова в состав страны. В 
этот день ровно четыре года 
назад были подписаны соот-
ветствующие межгосударст-
венные соглашения. Мартов-
ский мороз и пронизывающий 
ветер не стал препятствием 
для тысяч людей, заполнивших 
все пространство пе-
ред Историческим му-
зеем. 

НАБЛЮДАТЕЛЬ  На президентских выборах ЦИК обеспечил легитимность всей цепочки 
электоральных процедур

Чистая победа
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Австралийский доллар  44,7937
Азербайджанский манат  33,7705
Армянский драм**  11,9730
Белорусский рубль  29,3039
Болгарский лев  36,2100
Бразильский реал  17,4994

Венгерский форинт**  22,7475
Вон Республики Корея***  53,9224
Гонконгский доллар*  73,3026
Датская крона*  95,0726
Доллар США  57,4942
Евро  70,8099

Индийская рупия**  88,5616
Казахстанский тенге**  17,8180
Канадский доллар  44,0063
Киргизский сом**  84,1173
Китайский юань*  90,8985
Молдавский лей*  34,9275

Новый туркменский манат  16,4504
Норвежская крона*  74,5284
Польский злотый  16,8063
Румынский лей  15,1732
СДР  83,5557
Сингапурский доллар  43,7718

Таджикский сомони*  65,2231
Турецкая лира  14,7289
Узбекский сум****  70,6313
Украинская гривна*  21,8402
Фунт стерлингов  80,2044
Чешская крона*  27,8530

Шведская крона*  70,2108
Швейцарский франк  60,5266
Южноафриканский рэнд*  48,2168
Японская иена**  54,3809

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.03.18

Акцент

 ЦИК удалось решить одну 
из важнейших задач любых 
выборов — сформировать 
представление у граждан 
о честности и легитимности 
всей цепочки электоральных 
процедур

18.03.2018 Выборы состоялись. Президентом избран Владимир Путин

Пришли и выбрали
Татьяна Замахина

В
чера Россия в седьмой 
раз выбрала президен-
та. По данным Центриз-
биркома, Владимир Пу-
тин не просто лидирует 

с огромным отрывом от других 
кандидатов, но намного превзо-
шел результат, полученный им на 
прошлых выборах.  

После обработки ЦИК 50% го-
лосов избирателей расклад голо-
сов среди кандидатов получился 
следующим. Владимир Путин ли-
дирует с 75,01% голосов. Второе 
место занял кандидат от КПРФ 
Павел Грудинин примерно с 
13,39% голосов, третье — лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский с 
6,34%, четвертое — выдвинутая 
партией «Гражданская инициа-
тива» Ксения Собчак, которой 
отдали свои голоса 1,42% изби-
рателей. Сергей Бабурин (партия 
«Российский общенародный 
союз») ,  Максим Сурайкин 
(«Коммунисты России»), Борис 
Титов (Партия Роста) и Григорий 
Явлинский («Яблоко») получили 
менее одного процента голосов. 
Для действующего главы госу-
дарства это убедительная победа. 
Стоит напомнить, что на выбо-
рах в 2012 году он получил 63,6% 
голосов. 

Отличительная черта прошед-
ших выборов не только в этом. По 
всей стране — от Чукотки до Ка-
лининграда — голосование шло 
очень активно, во многих регио-
нах явка избирателей оказалась 
выше, чем на прошлых прези-
дентских выборах в 2012 году. 

Дальний Восток и Сибирь, ко-
торые начали голосование пер-
выми, показали практически ре-
кордную явку. 

По данным на 18.00 местного 
времени, Сахалин, Приморье, 
Хабаровский край и Еврейская 
автономная область зафиксиро-
вали явку почти в 60%, 
на Колыме она состави-
ла 65,7%. 
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 Более 35 тысяч человек приняли участие в митинге-концерте «Россия. Севастополь. Крым» на Манежной площади в Москве. После оглашения предварительных итогов выборов здесь выступил Владимир Путин и поблагодарил своих сторонников за поддержку.
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Кандидаты на пост президента, члены правительства, глава ЦИК, чиновники и рядовые граждане выбирали будущее своей страны.

Пришли и выбрали
Что касается централь-
ной России, то и здесь к 
18.00 явка превысила 

60%. Так, в Брянской области 
пришли голосовать 74,56% изби-
рателей, в Орловской — 65,24%, 
Белгородской — 65,52%.

Примечательно, что уже к по-
лудню по московскому времени 
средняя явка по стране удвои-
лась и составила 34,72 процента. 
А на 17 часов по московскому 
времени «планка» явки преодо-
лела 50-процентный рубеж и со-
ставила 51,9 процента. «По боль-
шинству регионов она сущест-
венно выше того, что было на 
2012 год, голосование идет ак-
тивнее», — сообщил зампред ЦИК 
Николай Булаев. 

«Дальний Восток и Сибирь до-
статочно активно завершают или 
завершили голосование», — отме-
тил он и добавил, что явка за два 
часа до закрытия участков там 
была выше прошлогодней, а про-
токольная превзойдет уровень 
2012 года».

Организация выборов была 
делом сложным, призналась 

журналистам глава ЦИК Элла 
Памфилова. Участвовать в вы-
борах президента оказалось не-
сравнимо легче, чем их органи-
зовывать. Памфилова может 
сравнивать — в 2000 году она 
стала первой женщиной, кото-
рая претендовала на пост прези-
дента РФ. «Ты идешь на выборы 
— ты несешь ответственность 
только за себя, а здесь такая от-
ветственность — ты несешь от-
ветственность за все. Груз ответ-
ственности просто несравним», 
— сказала она. Но все же «груз» 
оказался по плечу. Хорошую ор-
ганизацию выборов отметили и 
наблюдатели, и правозащитные 
организации, и политологи, и 
даже кандидаты, шедшие от оп-
позиции. Ксения Собчак заяви-
ла журналистам о результатах 
мониторинга своего штаба, ко-
торый зафиксировал низкое ко-
личество нарушений — их стало 
«гораздо меньше».

Масштабных нарушений, ко-
торые могли бы повлиять на ре-
зультаты, нет, заявила Уполномо-
ченный по правам человека в РФ 

Татьяна Москалькова. Аналогич-
ная позиция у МВД и у Общест-
венной палаты РФ. Наблюдатели 
от Парламентской ассамблеи 
ОДКБ тоже уже сделали офици-
альное заявление о том, что 
«плюрализм мнений полностью 
есть», а проблем — нет.

Тем не менее Памфилова за-
верила, что «все махинаторы и 
фальсификаторы получат по ру-
кам». «А я бы дала и по зубам», 
— добавила глава комиссии. 
Именно ЦИК был главным ини-
циатором «вскрытия тех или 
иных злоупотреблений и нару-
шений, чтобы очистить систему 
от всего того, что неприемлемо в 
соответствии с законом», под-
черкнула глава комиссии.

Кстати, жалоб об удалении с 
участков или недопуске туда на-
блюдателей от кандидатов и пар-
тий не поступало, заявила глава 
ЦИК.

Мониторинговая группа по 
наблюдению за выборами Совета 
при президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам 
человека (СПЧ) не зафиксирова-

ла серьезных нарушений в день 
голосования, сообщил ТАСС 
председатель СПЧ Михаил Федо-
тов. «Нет, мониторинговая груп-
па Совета таких нарушений не 
зафиксировала, - сказал Федотов, 
отвечая на вопрос, были ли в ходе 
голосования нарушения, кото-
рые повлияли на волеизъявление 
граждан. - Принципиальных, се-
рьезных нарушений мы не за-
фиксировали».

В целом же количество «фей-
ковых» сообщений о нарушени-
ях в ходе голосования оказалось 
немало, сетовал зампред ЦИК 
Николай Булаев. «Реальные сооб-

щения — штучные», — признал он. 
Николай Булаев также сообщил, 
что Центризбирком «не получил 
пока ни одной серьезной жалобы 
ни от одной партии».

Техническая «оснащенность» 
выборов стала еще одной осо-
бенностью нынешней прези-
дентской кампании. В частно-
сти, видеонаблюдением были 
охвачены не только участковые, 
но и территориальные избира-
тельные комиссии. Онлайн-
трансляцию с избирательных 
участков в РФ посмотрели около 
полутора миллионов пользова-
телей, уточнил глава Минком-

связи России Николай Никифо-
ров. 

Электронные комплексы об-
работки бюллетеней и система 
«Мобильный избиратель» тоже 
стали признаками технологиче-
ской революции выборов. Выби-
рать удобный участок стало лег-
ко — это можно было, напомним, 
делать даже по Интернету. Элла 
Памфилова и сама проголосова-
ла «не по адресу» — в центре Мо-
сквы, рядом с работой. «Без лож-
ной скромности — мы действи-
тельно совершили рывок в техни-
ческом оснащении избиратель-
ного процесса», — заявила глава 
ЦИК.

Спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко уверена, что 
степень открытости и транспа-
рентности избирательной кам-
пании по выборам президента не 
позволит ни одной стране усом-
ниться в их легитимности. Такое 
мнение Матвиенко высказала 
вчера в эфире Первого канала.

«Это беспрецедентная кампа-
ния с точки зрения транспарен-
тности, прозрачности и открыто-

сти выборов», — сказала она. Се-
натор напомнила, что законода-
тели сделали все для устранения 
возможностей фальсификаций 
на выборах. «Мы ликвидировали 
открепительные талоны, мы сде-
лали возможность для любого из-
бирателя голосовать там, где ему 
удобно, не по месту проживания, 
а по месту его нахождения, и при 
этом голос каждого мог засчиты-
ваться только один раз. Здесь не-
возможно было допустить каких-
то фальсификаций», — подчер-
кнула она.

«Нигде, ни в одной стране, я 
это знаю, нет такой прозрачно-
сти, открытости выборов и созда-
ния условий для признания их ле-
гитимности», — добавила Вален-
тина Матвиенко.

«Не испытываю ни малейшего 
сомнения, что избирательная 
кампания в России была очень 
притягательным сюжетом для 
наших оппонентов в мире», — за-
явил председатель Комитета Со-
вета Федерации по международ-
ным делам Константин Косачев.

По его словам, критики Рос-

сии пытались ее дискредитиро-
вать, представить недемократич-
ной страной, где невозможны 
свободные выборы. Кроме того, 
рассказал Косачев, предприни-
мались попытки внести раскол в 
российское общество, сформи-
ровать у него негативный образ 
власти. В частности, были зафик-
сированы попытки финансиро-
вания несистемной оппозиции 
из-за рубежа, сообщил парла-
ментарий. «Мы видели, как была 
попытка поддержать несистем-
ную оппозицию, представить 
факт нерегистрации одного из 
кандидатов от этой оппозиции 
как сюжет, полностью опровер-
гающий демократичность кампа-
нии в целом», — отметил Косачев. 
Однако эти попытки, по мнению 
сенатора, дали противополож-
ный результат -- «консолидация 
общества вокруг действий влас-
ти только возросла».

Акцент

 Это беспрецедентная 
кампания с точки зрения 
транспарентности, прозрач-
ности и открытости выборов
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Чистая победа
Хотя в  предыдущие 
годы этой самой «чист-
ке» и не уделяли доста-

точного внимания. Каждый раз 
не хватало то сил, то средств. В 
этот  раз  за  чистку решили 
взяться всерьез. В результате 
удалось найти и убрать из спи-
сков значительное количество 
избирателей, которые на самом 
деле выбыли либо по «естест-
венным» (к сожалению), либо 
по техническим причинам — по-
меняли место жительства. По 
данным главы ЦИК, речь идет о 
более чем 1,5 млн избирателей. 
На самом деле это огромная ра-
бота. Памфилову за эту работу 
можно только похвалить. Теперь 
претензий по данному вопросу 
будет намного меньше. 

Можно считать эффективно 
решенной ЦИК и задачу по пре-
доставлению возможности для 
голосования т.н. «мобильным из-
бирателям». Речь идет не только 
о тех, кто находится в команди-
ровках или на отдыхе, но и о тех, 
кто живет в пределах одного 
субъекта Федерации не по месту 
регистрации. О тех, кто в день го-
лосования вынужден находиться 
на работе и не может ее покинуть 
— военнослужащие, полицей-
ские, работники сферы тран-
спорта и т.д. Прежде открепи-
тельные удостоверения были 
важны для того, чтобы часть из-
бирателей, которые не имели 
возможности по тем или иным 
причинам присутствовать в день 
выборов на своем избиратель-
ном участке, не лишались воз-
можности, как принято гово-
рить, «выполнить свой граждан-
ский долг». На самом деле речь 
идет совсем не о долге, а о праве 
голоса, которого без наличия 
специальной процедуры они ли-
шались. Однако эти открепитель-
ные как инструмент вызывали 
много нареканий. Оппозиция 
считала его одним из способов 
для манипуляций и фальсифика-
ций. Теперь эту проблему уда-
лось решить. После отмены от-
крепительных удостоверений со-
здан новый, более прозрачный 
инструмент для регистрации мо-
бильных граждан — с использова-
нием многофункциональных 
центров и сайта Госуслуг. В итоге 
таких набралось аж 5,6 миллио-
на. Это очень значительное число 
граждан, которые получили воз-
можность реализовать свое кон-
ституционное право. 

Инструментом для повыше-
ния доверия к процедуре подсче-
та голосов в принципе должно 
стать и обеспечение камерами 
видеонаблюдения территориаль-
ных избирательных комиссий 
(ТИК). Практика предыдущих 
лет предполагала подобный визу-
альный контроль на участковых 
комиссиях. К другим удобным 
техническим средствам обеспе-
чения чистоты процедуры можно 
отнести и специальную защиту 
QR-кодом протоколов для скани-
рования в ТИКах. 

На выборах теперь более ши-
роко представлены наблюдате-
ли. В 2018 году, в отличие от пре-
дыдущего цикла, наблюдателей 
могут зарегистрировать более 
101 субъекта: 8 кандидатов, 7 
партий, выдвинувших кандида-
тов, федеральная Общественная 

палата и Общественные палаты 
регионов. Не стали на этот раз 
ограничивать и количество 
международных наблюдателей. 
В итоге число таковых выросло 
более чем в два раза — их набра-
лось почти полторы тысячи.

Можно было бы перечислить 

еще ряд мер для обеспечения чи-
стоты процедуры, на которые 
власти пошли в предыдущий пе-
риод. Например, для повышения 
доверия к избирательной систе-
ме, обеспечения прозрачности 
выборов было своевременно 
ужесточено уголовное законо-

дательство. В июле 2017 года в 
Уголовной кодекс была введена 
статья 142.2, вводящая серьез-
ные наказания за «незаконную 
выдачу и получение избира-
тельного бюллетеня». Речь идет 
о тех, кто готовится к организа-
ции различных «каруселей». Не 

секрет, что на этот раз ради-
кальные оппозиционеры пыта-
лись организовать такую кару-
сель в Москве для дискредита-
ции выборов. 

В целом можно сделать вывод, 
что избирательная кампания 
прошла без каких-либо серьез-
ных эксцессов, а итоговые ре-
зультаты кандидатов зависят в 
первую очередь не от организа-
ционных процедур, а от них са-
мих. 

Несмотря на то что кампания 
с самого начала носила рефе-
рендумный характер и победи-
теля многие называли задолго 
до дня голосования, Путину тре-

бовалось сделать неожиданные 
ходы, продемонстрировать но-
вые личные качества, показать 
новую повестку и для себя, и для 
власти, и для страны в целом. 
Нужно было доказать, что пре-
зидент пользуется поддержкой в 
молодежной аудитории, убе-
дить избирателей в том, что у 
него есть новые кадры и новые 
цели. Все это удалось. 

Правда, придется признать, 
что подобную оптимистичную 
точку зрения не все считают 
объективной. Но вряд ли можно 
считать объективными и крити-
ков Путина. Они будут пытаться 
найти подтверждения для своей 
позиции даже там, где сделать 
это явно невозможно. Легче 
признать, что убедить в чем-ли-
бо критиков действующего пре-
зидента в принципе невозмож-
но. Какой бы результат ни был 
получен, он будет критиковать-
ся и подвергаться сомнению. Та-
кова позиция оппозиции. Пока у 
нее нет альтернативной про-
граммы, она будет взахлеб кри-
тиковать все, что делает власть, 
все ее победы и достижения, 
даже самые очевидные. 

Но что бы ни утверждали оп-
поненты, итоговый счет, как го-
ворится, «на табло», и можно 
отметить следующее. И по про-
центам, и по абсолютным циф-
рам результат Путина больше, 
чем во все предыдущие разы. 
Значит, миф об усталости изби-
рателей от Владимира Владими-
ровича не работает. 

Второе место Павла Грудини-
на в последние недели кампании 
предсказывали почти все. Одна-
ко красный олигарх скорее все-
го уже не сможет приблизиться 
в процентном соотношении к 
результату Геннадия Зюганова 
на выборах 2012 года. И в абсо-
лютном тем более. 

Грудинин, несомненно, «осве-
жил» кампанию. Сделал ее более 
конкурентной. Если бы на выбо-
ры вышел Зюганов, то его и нас 
всех ждало бы большое разочаро-
вание. Но замена игрока не очень-
то помогла партии. КПРФ пыта-
лась выйти за пределы своего иде-
ологического электората, и ей это 
удалось. Но какой ценой? Ценой 
размывания собственной пози-
ции, а может быть, даже ценой по-
тери лица. Во всех смыслах этого 
слова. Теперь перед выборами в 
Думу в 2021 году коммунистам 
придется серьезно потрудиться. 

В серьезном проигрыше ока-
зался Владимир Жириновский. И 
не только потому, что он сильно 
потерял по сравнению с предыду-
щими выборами. Проблема в 
том, что избиратель перестал 
воспринимать его в качестве кан-
дидата. Жириновский сохраняет 
внимание телеаудитории, но те-
ряет электоральную поддержку. 
Это плохой сигнал. Правда, у Жи-
риновского не было возможно-
сти совершить такой же маневр с 
заменой партийного кандидата, 
как у КПРФ. Но от этого не легче. 
И ЛДПР также находится в корот-
кой очереди на то, чтобы сохра-
ниться лишь в учебниках полити-
ческой истории. 

Туда же, судя по всему, на-
правляется и Григорий Явлин-
ский. Умный, интеллигентный, 
но все менее попадающий в сов-
ременную аудиторию. Без него 
«Яблоко» обречено. Да и с ним, 
судя по всему, тоже. 

Что касается Титова, Сурай-
кина и Бабурина, то их невысо-
кие результаты были предопре-
делены поздним стартом. Отсут-
ствием ярких ходов. Ошибками 
в позиционировании. Этих кан-
дидатов ожидает разная судьба. 
У кого-то есть перспективы, у 
кого-то — нет. Но эта кампания 
вряд ли может быть записана им 
в плюс.

Наконец, Ксения Собчак. Ее 
кампания была неровной. Ито-
говые результаты на фоне пре-
дыдущей кампании либерально-
го Михаила Прохорова кто-то 
может назвать провалом. Мне 
кажется, что такие оценки вряд 
ли точны. Приняв участие в сво-
ей первой политической кампа-
нии, она сразу же оказалась на 
четвертом месте. И это была са-
мая важная из всех возможных 
кампаний. Теперь она точно мо-
жет заявить, что «попыталась, 
черт возьми, хотя бы попробо-
вала». А это уже заслуживает 
уважения. Будем наблюдать за 
ее дальнейшей политической 
карьерой. 

В конце концов можно еще 
отметить один важный резуль-
тат. Это значительный уровень 
явки избирателей. Он показыва-
ет, что у граждан существует вы-
сокое доверие к избирательной 
системе, и подтверждает, что 
победа Путина была чистой. 

1

Митинг-концерт «Россия. 
Севастополь. Крым» в честь годов-
щины воссоединения Крыма и 
Севастополя продемонстрировал 
единство граждан России. 

Акцент

 Значительный уровень явки избирателей 
показывает, что у граждан существует 
высокое доверие к избирательной системе, 
и подтверждает, что победа Путина 
была чистой 
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Все пришедшие на избирательные участки — от глав регионов до глав религиозных конфессий — ощущали высокую ответственность за свой выбор.

В небе развевались фла-
ги десятков политиче-
ских, молодежных и об-

щественных организаций. Еще 
днем все эти люди голосовали на 
избирательных участках и ждали 
появления безусловного лидера 
президентских выборов. Предва-
рительные данные отдавали побе-
ду действующему главе государст-
ва.

Владимир Путин поблагодарил 
всех за поддержку. «Вы наша об-
щая команда, и я член вашей ко-
манды. И все, кто сегодня голосо-
вал, — это большая общенацио-
нальная команда, — обратился он к 
собравшимся и всей стране. — Я 
вижу в этом как минимум призна-
ние того, что сделано за последние 
годы в очень сложных условиях, 
вижу в этом доверие и надежду, 
надежду наших людей на то, что 
мы будем так же напряженно, так 
же ответственно и еще более ре-
зультативно».

Он подчеркнул, что сейчас 
важно сохранить это единство и 
привлечь на свою сторону тех, кто 
мог голосовать за других кандида-

тов. «Нам это единство нужно для 
того, чтобы двигаться вперед, а 
для того, чтобы двигаться вперед, 
мы должны ощущать и чувство-
вать локоть каждого гражданина», 
— сказал президент.

Путин пообещал в ходе работы 
не руководствоваться текущими 
конъюнктурными соображения-
ми. «Мы будем думать о будущем 
нашей великой родины, о буду-
щем наших детей, и, действуя так, 
мы, безусловно, обречены на 
успех! Да?» — спросил он у народа.

— Да! — отозвались люди.
— Спасибо вам большое, — еще 

раз поблагодарил всех глава госу-
дарства. — Вместе возьмемся за 
большую масштабную работу во 
имя России.

Владимир Путин хотел было 
уйти со сцены, и участники ми-
тинга стали провожать его, скан-
дируя фамилию главы государст-
ва. Тогда президент вернулся и по-
казал, что здесь и сейчас главное. 
«Россия! Россия!» — заскандиро-
вал народ вслед за своим кандида-
том.

После выступления на митинге 

Владимир Путин приехал в штаб в 
Гостином дворе, где пообщался с 
волонтерами и доверенными ли-
цами, а потом и с журналистами. 
Он также оставил подпись на «До-
ске победы».

«Нам очень важно, чтобы   ... раз-
личные политические силы руко-
водствовались не групповыми ин-
тересами, не какими-то клановы-
ми, а общенациональными», — 
сказал президент. Подходы к ре-
шению проблем могут быть раз-
ными, но хотелось бы, чтобы было 
искреннее стремление добиться 
максимальных результатов, заме-
тил он.

«Очень важно объединять уси-
лия всех людей даже вне зависи-
мости от того, за какого конкретно 
кандидата люди проголосовали, 
почему — потому, что перед нами 
стоят очень сложные, непростые 
задачи, и нам нужно не просто их 
решать, как обычно в текущем ре-
жиме, а нам нужно осуществить, я 
говорил об этом не случайно в По-
слании, прорыв, рывок, — подчер-
кнул глава государства. — Мы мо-
жем это сделать, у нас есть для это-

го все основания так считать и до-
биться такого результата».

Путин сказал, что главная эмо-
ция, которую он испытывает сей-
час, — «благодарность избирателям 
за тот выбор, который они сделали, 
за доверие, которое они оказали, за 
оценку работы последних лет и за 
надежду, которую они явно проде-
монстрировали, за их надежду и 
расчет на то, что мы будем работать 
— вся моя большая расширенная ко-
манда и я, ваш покорный слуга, так 
же напряженно, но с большим ре-
зультатом, чем до сих пор». 

Журналисты спросили, будут 
ли изменения в кабмине, на что 
получили ответ: «Вообще-то все 
изменения в правительстве долж-
ны осуществляться президентом, 
вступившим в свои полномочия 
на новый срок, поэтому сейчас я 
буду думать над тем, что и как 
нужно делать. Основные измене-
ния, все изменения произойдут 
после инаугурации».

Путин назвал безобразием ог-
раничение граждан РФ в Украине 
в праве выбирать президента Рос-
сии: «Это безобразие, это наруше-

ние всех общепризнанных между-
народных норм». «Мы не будем 
отвечать какими-то ограничения-
ми, а напротив — сделаем все для 
того, чтобы украинцы чувствова-
ли себя в России, как дома», — заве-
рил глава государства.

Прокомментировал президент 
и дело экс-полковника ГРУ Сергея 
Скрипаля. «Что касается той тра-
гедии, о которой вы сказали, я уз-
нал о ней из средств массовой ин-
формации, и первое, что приходит 
в голову, что если бы это было бое-
вое отравляющее вещество, люди, 
конечно, погибли бы на месте, это 
очевидный факт, надо это пони-
мать, — пояснил он. — У России нет 
таких средств, мы все наше хими-
ческое оружие уничтожили под 
контролем международных на-
блюдателей». «Мы готовы к со-
трудничеству, мы сразу об этом 
сказали и готовы принять участие 
в необходимых расследованиях, 
но для этого нужно, чтобы была 
заинтересованность и с обратной 
стороны. Мы пока этого не ви-
дим», — сказал глава государства. 
По его словам, в целом ситуация — 

полная чушь, «чтобы кто-то в Рос-
сии себе позволил подобные вы-
ходки накануне президентских 
выборов и чемпионата мира по 
футболу». «Это немыслимо», — 
подчеркнул президент.

Журналисты спросили, рас-
сматривает ли президент возмож-
ность участия в выборах-2030. 
«Мне кажется, то, что вы говорите 
— это немножко смешно   . Давайте 
посчитаем, я что — до 100 лет здесь 
буду сидеть? Нет», — покачал голо-
вой глава государства.

Пресс-секретарь предвыбор-
ного штаба Владимира Путина Ан-
дрей Кондрашов назвал невероят-
ными первые данные из Центриз-
биркома.

«Невероятная победа. Чувство 
такое, что та длинная, трудная ра-
бота была сделана не зря. Мы даже 
радовались бы меньшей цифре, 
если бы она была, но цифра, кото-
рую мы сейчас увидели, она гово-
рит сама за себя — это мандат, ко-
торый сегодня нужен Путину для 
дальнейших решений, а решений 
у него будет много», — сказал жур-
налистам Кондрашов.

«Сейчас цифра явки оказыва-
ется выше, чем мы ожидали, про-
центов на 8—10. За это надо ска-
зать спасибо Великобритании, по-
тому что в очередной раз не прос-
читали российский менталитет», 
— заметил пресс-секретарь штаба.

«В очередной раз на нас стали 
оказывать давление ровно в тот 
момент, когда нам нужно было мо-
билизоваться. Потому что всякий 
раз, когда Россия огульно и без до-
казательств в чем-либо обвиняет-
ся, все, что делает русский народ 
— это объединяется около центра 
силы. Центр силы — это, безуслов-
но, сегодня Путин. Спасибо Брита-
нии, что нам сделали такую явку 
на выборы, о которой сами не меч-
тали», — подчеркнул Кондрашов.

Доверенные лица узнали о ре-
зультатах голосования в штабе в 
Гостином дворе, где на большом 
экране транслировали выступле-
ние главы ЦИК Эллы Памфило-
вой, а потом и концерт. Пригла-
шенные внимательно слушали, 
фотографировались у баннеров, а 
также друг с другом — на память о 
таком торжественном событии.

С президентом, Россия!
Акцент

 Владимир Путин — своим 
сторонникам: Все, кто сегодня 
голосовал, — эта наша 
большая общенациональная 
команда

1

О
собенностью нынешних 
выборов в регионах стала 
небывало высокая актив-

ность избирателей. Как отметили 
в ЦИК, в большинстве регионов 
явка была гораздо выше, чем в 
2012 году. Собственные корре-
спонденты «РГ» передают, что 
люди с раннего утра потянулись 
на избирательные участки. 

До бюллетеня — 
200 километров

Одними из первых приступи-
ли к голосованию на выборах 
президента РФ жители Сахалин-
ской области. В Углегорском 
районе, как рассказала «РГ» 
председатель регионального из-
биркома Виктория Черкасова, 
один из участков для голосова-
ния открылся уже в шесть часов 
утра по местному времени.

— Это сделано по просьбе 
шахтеров, занятых добычей угля 
на Солнцевском разрезе, — поя-
снила Виктория Черкасова. — 
Они рано приступают к работе, 
поэтому обратились с просьбой, 
чтобы им дали возможность 
проголосовать до ее начала. За-
конодательство позволяет в та-
ких ситуациях изменить время 
работы участков. 

На избирательных участках в 
Сахалинской области отдали 
свои голоса российские звезды 
театра и кино Наталья Варлей, 
Сергей Степанченко, Ольга Бу-
дина, Ольга Кабо, Нина Шацкая, 
композитор Григорий Гладков. А 
в приморском городе Артем в 8 
утра голосование открыл Нико-
лай Цискаридзе, руководитель 
Академии русского балета име-
ни Вагановой, филиал которой 
открылся во Владивостоке в 
2016 году.

На Камчатке 18 марта прого-
лосовали даже те, кто находился 
в пути. 45 каюров традиционной 
камчатской гонки на собачьих 
упряжках «Берингия» заполни-
ли бюллетени прямо на маршру-
те. «Он проходит вдали от насе-
ленных пунктов. К месту очеред-
ной стоянки прибыла выездная 
участковая избирательная ко-
миссия», — рассказал замести-
тель руководителя «Берин-
гии-2018» Артем Чернов.

В Хабаровске все имеющие 

российское гражданство хокке-
исты клуба «Амур», а также мо-
лодежной команды «Тигры Аму-
ра» проголосовали на избира-
тельном участке № 160, органи-
зованном в 38-й школе. Объя-
снили выбор тем, что здесь ког-
да-то учился один из тренеров 
команды Станислав Басов. 

На избирательных участках 
тысячи колымчан приняли учас-
тие в конкурсе «В объективе — 
выборы!» — фотографировались 
со специальной фоторамкой и 
размещали снимки в соцсетях. 
«Я сегодня открыл ленту Ин-
стаграма, а там — все мои друзья-
знакомые в этой рамке», — рас-
сказал житель Магадана Артем 
Ковалев.

В Еврейской автономной об-
ласти четыре избирательных 
участка получили статус имен-
ных. Так, участок, находящийся 
в школе № 3 города Облучье, но-
сит имя бывшего ученика шко-
лы, Героя Советского Союза 
Юрия Тварковского. 

Семья оленеводов Ямала до-
биралась до избирательного 
участка в Яр-Сале с фактории 
Ярото больше 200 километров. 
Чтобы принять участие в выбо-
рах президента, они выехали 
глубокой ночью. Ехали на снего-
ходе всю ночь по бездорожью. И 
к утру добрались до избиратель-
ного участка.

— Нас шестеро приехало, что-
бы проголосовать, — говорит 
оленевод Евгений Худи. — Мы 
преодолели 400 км туда и обрат-
но. Это важно для нас и для на-
ших детей.

К староверам на вертолете
Многие омичи приходили го-

лосовать семьями. На участках 
много молодых избирателей. 
Многодетные родители Егор и 
Юля Мироненко пришли на уча-
сток вместе со своими сыновья-
ми Львом, Лукьяном и малень-
ким полуторагодовалым Пет-
ром. Старшеклассник Лев Миро-
ненко в силу возраста еще не мо-
жет голосовать за президента, 
но за комфортную городскую 
среду его голос был принят.

— Мои родители голосуют се-
годня за будущее страны, а я — за 
будущее Омска, за современ-

ный, комфортный, удобный го-
род, в котором хочется жить и 
работать, — говорит Лев. — Каж-
дый день я хожу на тренировки 
по бульвару Победы в центре го-
рода и мечтаю, чтобы он полно-
стью преобразился.

За тем, что происходит на 
участке даже в Бердске (распо-
ложен в часе езды от Новосибир-
ска), можно наблюдать не сходя 
со своего дивана. Системы виде-
онаблюдения установлены в 855 
помещениях для голосования и 
во всех 44 территориальных из-
бирательных комиссиях Ново-
сибирской области. Шесть изби-
рательных участков оборудова-
ны интерактивными тактильны-
ми модулями системы «Сурдо-
фон». С их помощью граждане с 
ограниченными возможностями 
здоровья, в том числе с наруше-
ниями слуха, могут получить 
информацию о выборах. 

В одной из избирательных ко-
миссий в Бердске рассказали, что 
вчера все приходили радостные, 
улыбались. На участке девочка 
2000 года рождения впервые го-
лосовала, так радовалась этому. 

Более 900 жителей 39 отдален-
ных поселков Таштагольского 
района Кемеровской области про-
голосовали еще в субботу. Избира-
тельные комиссии добирались к 
ним на внедорожниках, снегохо-
дах и лыжах. Компактные места 
проживания староверов облетели 
в день выборов на вертолете. 

Петербуржцы голосовали 
даже на кораблях 

В Северной столице, где заре-
гистрировано около 3,8 миллио-
на избирателей, в день голосова-
ния были открыты 1880 избира-

тельных участков. В соседней Ле-
нинградской области — 985, при-
чем некоторые участки начали 
свою работу в семь утра, а один в 
Тихвине — еще на час раньше. 

Петербуржцы могли посетить 
участки на вокзалах и в аэропор-
ту, оборудованы они были даже 
на кораблях, которые сейчас на-
ходятся в плавании, а также на 
полярных станциях, рассказал 
глава городской избирательной 
комиссии Виктор Панкевич. 

Невиданное ранее паломни-
чество наблюдалось вчера в шко-
ле № 197 на Фурштатской улице. 
Здесь голосовали военные и ра-
ботники бюджетной сферы. «На 
школьных переменах в коридо-
рах нет столько народу, сколько 
было в утренние часы 18 марта», 
— рассказывали очевидцы. 

Не остались в стороне и петер-
бургские долгожители. В При-
морском районе, например, от-
дала свой голос Лидия Егоровна, 
которой месяц назад исполни-
лось 100 лет. Для нее голосование 
было организовано на дому. А в 
Красногвардейском районе бюл-
летень опустила 95-летняя Лидия 
Александровна — она пришла на 
участок лично, заявив, что будет 
ходить голосовать сама, пока ей 
будет позволять здоровье. 

Из ЗАГСа — на выборы
Посещение избирательных 

участков стало хорошей семей-
ной традицией. В Зеленодольске, 
что в Татарстане, молодая пара 
пришла на избирательный уча-
сток сразу после церемонии ре-
гистрации брака в ЗАГСе. Вместе 
с ними на выборах президента 
России проголосовали и 40 го-
стей свадьбы. По словам молодо-

женов, совместить бракосочета-
ние с днем выборов главы госу-
дарства они решили после по-
молвки.

Самая большая семья пришла 
на выборы в селе Крутинский Ми-
хайловского района под Волго-
градом. 30 человек добирались на 
избирательный участок на своем 
автобусе, украшенном транспа-
рантом «Потаповы — на выборы!» 
Валентина Потапова — мать мно-
годетного семейства, кавалер ор-
дена «Материнская слава» тре-
тьей и второй степени, двух меда-
лей за материнство. Всего у нее 
девять детей. Сейчас у Валентины 
16 внуков и три правнука. 

— Мы выбираем не просто пре-
зидента, а лидера нации, который 
должен быть сильным и уверен-
ным в своих решениях, уметь 
адекватно отвечать на внешние 
угрозы и, конечно, заботиться о 

своем народе, — сказала Валенти-
на Потапова. — И наша семья свой 
выбор сделала.

Один из старейших жителей 
планеты и старейший россиянин, 
запись о котором сделана в Книге 
рекордов России, 122-летний Ап-
паз Илиев вчера проголосовал в 
высокогорном селении Гули 
Джейрахского района Ингуше-
тии. Бюллетень для голосования 
горец опустил в урну у себя дома, 
куда по его просьбе пришли пред-
ставители районной избиратель-
ной комиссии.

Несмотря на более чем столет-
ний возраст, Аппаз хорошо гово-
рит и двигается. «Галочку» он по-
ставил самостоятельно в присут-
ствии многочисленных гостей — 
местных журналистов и предста-
вителей администрации.

По сообщениям собкоров «РГ»

Акцент

 Старейший житель России, 
122-летний Аппаз Илиев 
из Ингушетии проголосовал 
дома, сам поставил «птичку» 
в бюллетене

РЕГИОНЫ Граждане России выбирали президента всей семьей, с друзьями, командой, добираясь 
до участков на снегоходах, собачьих упряжках и лыжах

Голосовали не для галочки

ПОДРОБНОСТИ В Россию приехало 
рекордное количество 
международных наблюдателей

Своими глазами

Валентина Егорова

МЕЖДУНАРОДНОЕ наблюде-
ние на выборах президента Рос-
сии 18 марта было рекордным — 
в ЦИК аккредитовались более 
полутора тысяч иностранцев.

По словам председателя ЦИК 
Эллы Памфиловой, ожидалось 
порядка тысячи наблюдателей 
из-за рубежа, но интерес ока-
зался гораздо выше. 

«В течение последних трех 
недель международный интерес 
возрастал по экспоненте», — 
рассказал журналистам в инфо-
центре ЦИК член комиссии Ни-
колай Левичев. Было выдано в 
общей сложности 1529 аккре-
дитационных удостоверений. 
«Несколько краткосрочных на-
блюдателей уже отозваны 
ОБСЕ, на данный момент на 
территории РФ находятся 1513 
наблюдателей из 115 стран», — 
сказал он.

Больше всего аккредитова-
лось представителей ОБСЕ — 
598 человек, в том числе — 481 
от БДИПЧ ОБСЕ. 

«По представительству раз-
личных стран в составе между-
народных миссий, если мы 
возьмем миссию БДИПЧ ОБСЕ, 
наиболее представительна 
часть наблюдателей из Герма-
нии — 75, на втором месте из 
США — 51 человек», — добавил 
Николай Левичев. «Дальше 
призовое место делят Казахс-
тан и Польша. Киргизия напра-
вила 31 представителя в состав 
миссий БДИПЧ ОБСЕ. По общей 
численности состав оказался 
даже менее представительным, 
чем это было в 2016 году на вы-
борах в Госдуму», — добавил 
член ЦИК.

«Для того чтобы оценить ди-
намику интереса, я напомню, 
что в 2012 году на выборах пре-
зидента у нас было около 600 
международных наблюдателей, 
от БДИПЧ ОБСЕ — около 200 че-
ловек, максимальная числен-
ность была у миссии СНГ — 217 
человека», — отметил Николай 
Левичев. 

«Очевидно, что в количест-
венном выражении и в качест-
венном, по количеству стран 
мы имеем резкий, беспрецеден-

тный взрыв интереса к резуль-
татам этих выборов, которые, я 
полагаю, будут иметь широкий 
международный резонанс», — 
добавил он.

В Центризбиркоме рады та-
кому вниманию к выборам со 
стороны международных на-
блюдателей. 

Как неоднократно заявляла 
Элла Памфилова, им дана пол-
ная свобода действий, в том чи-
сле в плане выбора региона для 
работы.

 В итоге представители зару-
бежных парламентов и между-
народных организаций разъе-
хались по 19 субъектам Федера-
ции.

Крым и Севастополь, несмо-
тря на санкции, тоже не были 
обойдены вниманием. По сло-
вам Эллы Памфиловой, там ра-
ботали 43 иностранных наблю-
дателя из 20 стран (в том числе 
— США, Франции, Швеции, Из-
раиля), а также и эксперты по 
избирательным вопросам.

В частности, за выборами 
наблюдали миссии от 14 между-
народных организаций. Поми-
мо БДИПЧ ОБСЕ это Парла-
ментская ассамблея (ПА) ОБСЕ, 
Исполком СНГ, Межпарламент-
ская ассамблея государств — 
участников Содружества Неза-
висимых Государств (МПА 
СНГ), Шанхайская организация 
сотрудничества (ШОС), Парла-
ментское Собрание Союза Бе-
ларуси и России, Парламент-
ская ассамблея Черноморского 
экономического сотрудничест-
ва (ПАЧЭС), Межпарламент-
ская Ассамблея Православия 
(МАП), Евразийская экономи-
ческая комиссия (ЕЭК), Лига 
арабских государств (ЛАГ) и 
другие.

Многие их наблюдателей 
подготовят отчеты о своей ра-
боте.

Некоторые уже в ходе голо-
сования охотно делились впе-
чатлениями.

К примеру, итальянский пар-
ламентарий Стефано Вальдем-
габери, работавший в Ялте, зая-
вил, что выборы в Крыму про-
ходили в атмосфере открытости 
и при большой активности из-
бирателей. 
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ПОДМОСКОВЬЕ

СОШЛИСЬ ЗВЕЗДЫ
В Подмосковье, где голосовали 5,6 миллиона жителей, работали 4239 избира-

тельных участков. 23 из них были организованы в воинских частях, 10 — в СИЗО, 

8 — в торговых центрах и 6 — в аэропортах. 1703 участка были оснащены КОИБа-

ми, на остальных применялась технология QR-кода. На участках работали более 

20 тысяч наблюдателей, включая 800 представителей других государств. 

В первой половине дня на участки активно шли вип-персоны. На избирательный 

участок в поселок Барвиха Одинцовского района вместе с женой и дочерью 

приехал губернатор Подмосковья Андрей Воробьев. В Одинцово, на участке, 

расположенном в здании филиала МГИМО, проголосовал Патриарх Москов-

ский и всея Руси Кирилл. В Королеве исполнили свой гражданский долг прези-

дент Федерации хоккея Владислав Третьяк, гендиректор МИА «Россия сегодня» 

Дмитрий Киселев, народный артист РСФСР Лев Лещенко. На участок в Звениго-

род прибыли в сопровождении поклонников Алла Пугачева и Максим Галкин. В 

Красногорске опустил бюллетень в урну Валерий Меладзе, в Мытищах — Нико-

лай Расторгуев, в Истре — Стас Михайлов. «Каждый человек должен прийти и 

сделать свой выбор. Это будущее наших детей, — сказал популярный певец. — 

Подмосковью желаю процветания. Вот едешь, я посмотрел, построено столько 

новых центров, магазинов, развивается инфраструктура — это меня очень раду-

ет. Вспоминаешь, что было пять лет назад и что сейчас, — я приятно удивлен». 

Артисты голосовали в основном по месту жительства. А вот директор департа-

мента информации и печати Министерства иностранных дел РФ Мария Захаро-

ва специально поехала голосовать в Солнечногорск, где проводила каждое лето 

на даче у бабушки. «Хотела проверить, как реально работает механизм голосо-

вания не по месту прописки, который впервые в эту выборную кампанию предо-

ставили нашим гражданам, — призналась она. — Решила пройти эту процедуру 

лично, обратилась в МФЦ и уже через 15 минут получила открепительный та-

лон». По словам руководителя Мособлизбиркома Ирины Коноваловой, таких, 

как Мария Захарова, пожелавших проголосовать по открепительному удосто-

верению в области, оказалось больше 300 тысяч человек. 

Подготовила Ирина Рыбникова
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СОБЫТИЕ Жители Крыма и Севастополя впервые в истории голосовали за главу 
Российского государства

Знак сопричастности
Илья Изотов, Юлия Крымова
«Российская газета», 
Симферополь — Севастополь

Д
ля крымчан участие в выбо-
рах президента России име-
ло особое значение, по-

скольку, во-первых, жители полу-
острова впервые в истории голо-
совали за главу российского госу-
дарства, а во-вторых, выборы 
были назначены на 18 марта. Это 
тот самый день, когда в 2014 году 
был подписан договор о воссоеди-
нении Крыма с Россией. И боль-
шинство жителей вчерашним го-
лосованием стремились еще раз 
подтвердить правильность выбо-
ра 16 марта 2014 года.

Как и в других регионах РФ, в 
Республике Крым и Севастополе в 
восемь часов утра открылись 
1206 и 182 избирательных участ-
ка соответственно. Возле дверей в 
это время уже дожидались откры-
тия десятки людей. За два часа до 
окончания голосования явка в 

Крыму составила 63,86 процента, 
в Севастополе  - 65,69 процента.

Специальные избирательные 
участки были организованы для 
строителей Крымского моста и 
международного аэропорта Сим-
ферополь. Мостостроителям с 
разрешения теризбиркома разре-
шили голосовать с шести утра, 
чтобы к семи они уже могли за-
ступить на смену. Один участок 
был организован в вахтовом го-
родке с Таманской стороны про-
лива, другой — с Керченской. Все-
го своим избирательным правом 
воспользовались 5000 строите-
лей моста.

А избирательный участок в но-
вом терминале аэропорта Симфе-
рополь вполне может войти в кни-
гу рекордов как самый большой на 
территории России — его площадь 
6000 квадратных метров. Рабочие 
столы членов участковой комис-
сии, кабинки и урны для голосова-
ния разместились в огромном тер-
минале «Крымская волна».

— Я не первый раз работаю на 
выборах, но раньше на таких 
участках организовывать голосо-
вание никогда не приходилось, — 
рассказала Татьяна Сотченко. — 
Конечно, этот участок уникаль-
ный! Я впервые увидела новый аэ-
ропорт, который построили с та-
кой скоростью — 15 мая 2016 года 
начали рыть котлован, не прошло 
двух лет, и вот все уже готово.

Директор предприятия из Ека-
теринбурга Андрей Пьянков при-
шел на участок вместе со своими 
подчиненными, которые наносят 
декоративное покрытие на эле-
менты интерьера нового аэропор-
та.

— Работаем здесь с конца ноя-
бря 2017 года, — рассказал Анд-
рей. — Мы уже практически закон-
чили, и осталось лишь исправить 
мелкие недостатки. Всей брига-
дой голосуем и снова спешим на 
участок — хочется быстрее закон-
чить работу и улететь домой.

За выборами президента Рос-

сии в Крыму следили 3620 обще-
ственных наблюдателей, а также 
43 международных наблюдателя 
из 20 стран мира. Это народные 
дипломаты, общественники, жур-
налисты и политики из Германии, 
Норвегии, Франции, Финляндии, 
Испании, Израиля, Украины, Ве-
ликобритании, Италии. Они прие-
хали в Крым вопреки запретам 
Украины. В Ялте наблюдатели за-
шли на участок № 496, располо-
женный в здании Ялтинской сред-
ней школы-коллегиума № 1. 

Как рассказал представитель 
Италии, депутат парламента Ве-
нето Стефано Вальдегамбери, ему 
и его коллегам было важно убе-
диться в прозрачности и открыто-
сти выборов, а также узнать мне-
ние крымчан о сегодняшнем со-
бытии. И он не увидел никаких на-
рушений демократических про-
цедур. В свою очередь, Селвараж 
Несхан, приехавший на полуо-
стров из Малайзии, отметил хоро-
шую организацию выборов на 
этом избирательном участке и 
высокую активность избирателей 
с самого утра. 

А в Севастополе всем, кто в 
этот день пришел на участки горо-
да-героя, вручали нагрудные зна-
ки «С Россией навсегда» в память 
о референдуме 16 марта 2014 
года.

— Эти знаки будут напоминать 
не только о референдуме, но и о 
том, как мы первый раз участво-
вали в выборах президента Рос-
сии, — рассказал «РГ» председа-
тель Севастопольской городской 
комиссии по проведению рефе-
рендума 16 марта 2014 года Вале-
рий Медведев. — Идея возникла у 
севастопольских ветеранов. Сна-
чала планировали сделать памят-
ные знаки для участников рефе-
рендума, но потом решили вру-
чать их всем без исключения во 
время голосования. 

На участках с самого утра от-
мечали высокую явку, жители 
приходили голосовать семьями. 

— Когда подрастут дети, мы бу-
дем рассказывать, как писали но-

вую историю Севастополя в со-
ставе России, — делится горожан-
ка Инна Рябцева.

Во многих районах Севастопо-
ля 18 марта проголосовали воен-
нослужащие Черноморского фло-
та, а для экипажей кораблей, кото-
рые в день выборов находились в 
море, было устроено досрочное го-
лосование. По словам председате-
ля Севастопольской городской из-
бирательной комиссии Александ-
ра Петухова, на трех участках до-
срочно проголосовали 633 челове-
ка.

В Севастополе работали 16 
иностранных наблюдателей из 
США, Великобритании, Герма-
нии, Кипра, Израиля и других 
стран.

— Участие жителей Крыма и 
Севастополя в выборах президен-
та станет сигналом для Запада, в 
том числе и для моей страны, ко-
торый подтвердит итоги и значе-
ние референдума 2014 года, — 
рассказал руководитель фракции 
Левой партии в парламенте горо-
да Квакенбрюк (Германия) Анд-
реас Маурер. — Крымчане смогут 
поставить в этом вопросе точку. 
Не важно, что думают в Киеве. 
Важно, что решит крымский на-
род. 

Также в день выборов Севасто-
поль посетили 20 участников фо-
рума «Россия — страна возможно-
стей» из 15 стран, в том числе 
Сербии, Пакистана, Египта, 
Франции, Бразилии. 

— Организация выборов в Се-
вастополе ничем не отличается от 
любого города Европы, — расска-
зал «РГ» французский журналист 
и политолог Николя Шаррас. — 
Участки доступны для всех изби-
рателей, никто ничего не скрыва-
ет. Мы видим довольно высокую 
явку. Люди считают своим долгом 
участвовать в этих выборах, что-
бы показать Западу и всему миру, 
что пропаганда за рубежом идет 
вразрез с тем, что на самом деле 
происходит в Крыму, где люди до-
вольны сделанным четыре года 
назад выбором. 
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Для крымчан участие в выборах президента России имело особое значение.

КОНТРОЛЬ Молодежь активно подключилась 
к наблюдению за выборами

Взрослое дело
Владислав Куликов

М
олодежь смогла наблю-
дать за ходом выборов и 
подсчетом голосов бук-

вально в прямом эфире — в мак-
симально удобном для выросших 
в эпоху Интернета формате. 

Вчера практически сутки — 
день и самую важную часть ночи 
— продолжался марафон «Ночь 
выборов-2018». Как сообщают 
организаторы марафона, это 
принципиально новый формат. В 
режиме онлайн в центр стекалась 
информация, как проходит голо-
сование, и потом, как идет под-
счет голосов.

Известные артисты, вип-пер-
соны и студенты московских ву-
зов все вместе наблюдали и горя-
чо обсуждали. Обстановка — мак-
симально демократичная.

«Я честно скажу: я голосовал 
за Владимира Путина», — сказал 
Сергей Мазаев, выйдя на сцену 
примерно через минуту после 
того, как в стране закрылся по-
следний избирательный участок.

В то же время специальный 
портал «Национального общест-
венного мониторинга» — nom24.
ru — в течение дня принимал жа-
лобы. Что-то показалось подо-
зрительным на избирательном 
участке? Один клик, и общест-
венность подключится и все про-
верит. В прямом эфире. Аудито-
рия онлайн-марафона составля-
ла несколько десятков миллио-
нов человек. Но абсолютное 
большинство сигналов оказалось 

ложной тревогой. Об этом рас-
сказал федеральный координа-
тор НОМ Роман Коломойцев.

«Наш центр начал работу 17 
марта в 23 часа, когда открылся 
первый участок на Камчатке, — со-
общил он. — Примерно половина 
тех сообщений, которые поступа-
ли, это фейковые сообщения, ко-
торые не подтверждаются».

Вряд ли у тех, кто сигнализи-
ровал, был какой-то злой умысел.

Во время онлайн-марафона 
генеральный директор фонда 
ВЦИОМ Константин Абрамов со-
общил, что около 10 процентов 
проголосовавших на выборах — 
молодые люди до 24 лет.

А после того как закрылись из-
бирательные участки, в прямом 
эфире марафона разгорелся на-
стоящий баттл, делать или нет 
выборы интерактивными, то 
есть в Интернете.

Кому-то может показаться 
удивительным, но мнение моло-
дежи разделилось. Кто-то гово-
рил, что разворачивать подоб-
ные системы дорого, не лучше ли 
потратить эти средства на соци-
альные проекты? Мол, нужно 
строить дороги, нужно повышать 
пенсии. Поэтому стандартные 
выборы — на языке молодежи 
«офлайн-выборы» — никуда не 
уйдут, говорили одни, и молодой 
зал горячо поддержал выступав-
ших.

«Да это же просто разговоры, 
обычные разговоры, мол, нам 
нужны дороги, больницы и т.д., и 
лучше потратить деньги на них, — 

сказал другой выступавший. — Но 
выборы это будущее, и электрон-
ная система голосования созда-
ется в интересах всей страны, 
ради будущего, и это не будет пу-
стой тратой».

«Когда мне было 13—14 лет, я 
думала, что никогда не пойду на 
выборы, — сказала «РГ» Ирина, 
студентка МГУ, общественный 
наблюдатель. — Ведь я же ничего 
в этом не понимаю. А вдруг я 
проголосую не за того, и из-за 
этого в стране возникнут про-
блемы. Смешно, правда? Сейчас 
я поняла, как важно проявлять 
гражданскую ответственность. 
Я не просто проголосовала, но 
стала наблюдателем, так как 
крайне важно, чтобы процедура 
была кристально честной и про-
зрачной. Сегодня я увидела сво-
ими глазами,  что все так и 
было».

«Я не припомню таких очере-
дей на избирательных участках», 
— сказал политолог Евгений Мин-
ченко. 

Молодые наблюдатели смогли 
поговорить и с международными 
экспертами. Как сообщил глава 
Комитета Совета Федерации по 
международным делам Констан-
тин Косачев, вести мониторинг 
президентских выборов в России 
приехало рекордное количество 
международных наблюдателей - 
полторы тысячи. В том числе 116 
- от Парламентской ассамблеи 
ОБСЕ. Вчера наблюдатели при-
шли на марафон.

«Значение этих выборов, ко-
нечно же, выходит далеко за геог-
рафические рамки России, — под-
черкнул Косачев. — Все утвержде-
ния, что наши выборы предска-
зуемые, скучные, что в них нет 
интриги, — это не так; в них есть, 
безусловно, очень большая ин-
трига, и она прежде всего для 
окружающего мира: насколько 
внутренняя и внешняя россий-
ская политика сохранит свою 
преемственность, сохранит свою 
последовательность, свою пред-
сказуемость».

Столица Любые митинги не сравнятся с активностью, с какой шли на выборы президента москвичи

Восемнадцать плюс

П
олитологи прогнози-
ровали Москве явку 
на этих выборах не 
выше 43%, а она пе-
ревалила за  60%. 

Причем не было ни «каруселей», 
ни вбросов бюллетеней. По мне-
нию практически всех экспертов, 
нынешние выборы в столице от-
личает их бесспорная чистота и 
честность. И в этом - главная цен-
ность победы Владимира Путина, 
за которого  проголосовало 
71,15% москвичей. Таковы дан-
ные Мосгоризбиркома по резуль-
татам обработки 9,36% протоко-
лов. 

Выборы начались сразу очень 
бодро . Даже на дорогах, которые 
обычно с утра по воскресеньям 
пустуют, пока горожане отсыпа-
ются, вчера было весьма ожив-
ленно. Результаты голосования 
уже к полудню показали, что в 
столице проголосовало 18,14% 
или почти на 5% больше, чем на 
выборах 2012-го. К 15.00 явка 
превысила 40%, или на 6% боль-
ше, а к 18.00 достигла 52,78%, что 
так же выше показателя 2012 
года, когда на этот час было 49,12 
процента голосующих. 

Такая активность привела 
даже к очередям возле урн. В одну 
из них — на избирательном участ-
ке № 155 в самом центре Москвы 
— в Тверском районе, корреспон-
дент «РГ» попал прямо в момент 
открытия избирательного участ-
ка — в 8.00. Правда, избиратель-
ная комиссия сумела справиться 
с ней буквально в считаные мину-
ты. А чуть позже на своем участке 
№ 145 в очередь угодила сама гла-
ва ЦИК Элла Памфилова. Выясни-
лось, что, как и в других местах, 
причина  в том, что в дополнение 
к своим избирателям здесь доба-
вилось 290 человек из других ре-
гионов и районов Москвы. Отме-
на «крепостного права», когда че-
ловек должен был голосовать 
только по месту регистрации, по-
служила для многих россиян 
мощным стимулом для принятия 
участия в голосовании. Вроде и не 
так велика прибавка — плюс 696 
тысяч при том, что своих избира-
телей в столице 7,2 миллиона. К 
тому же, по данным Мосгориз-
биркома, более 521 тысячи мо-
сквичей, напротив, открепились, 
чтобы проголосовать или на даче, 
в Подмосковье, в отпуске и т.д. Но 
сыграла свою роль, очевидно, их 
неравномерное распределение 
по участкам: люди выбирали го-
лосовать там, где им удобнее. 
Именно так объяснил прикрепле-

ние к участку № 155 житель горо-
да Щелково Марс Измаилов: «Ра-
ботаю в столице. Сегодня дежу-
рю, поэтому заранее прикрепил-
ся к участку поблизости от пред-
приятия. 

Но в итоге избиратели иногда 
оказывались совсем в неожидан-
ных для себя ситуациях. Напри-
мер, мужчины, выбравшие для 
голосования ГКБ им. Ерамишан-
цева, когда пришли голосовать, 
попали… в роддом. «Думал, это 
просто стационар, — признался 
журналистам Игорь Малышкин 
из Курской области, который 
приехал к друзьям в Отрадное на 
недельку отпуска. — А тут — роже-
ницы». Впрочем, сильная полови-
на безропотно пропускала моло-
дых мам к урнам первыми. Еще 
бы! Эти женщины умудрялись де-
лать практически одновременно 
два очень важных в жизни дела. 
Они уже произвели на свет ново-
го гражданина России, а теперь 
выбирали главу государства. 

Мэр Сергей Собянин голосо-

вал в школе № 1241 у себя, в Пре-
сненском районе. Поздравив всех 
с праздником,  рассказал:

— Сегодня важный день для го-
рода, для России — выборы прези-
дента. В столице  открылось более 
3600 избирательных участков, 
все они оснащены качественным 
видеонаблюдением. 

Глава города поблагодарил Об-
щественную палату Москвы, не-
зависимые наблюдатели которой 
работали почти на 96% избира-
тельных участков. Стопроцентно-
го охвата, как планировалось, не 
получилось лишь потому, что из 
3624 подготовленных и обучен-

ных волонтеров не пришли на де-
журства 127, которые заболели 
или по другим личным причинам. 
Но это вовсе не значит, что в 
контроле за голосованием обра-
зовались дыры. Две видеокамеры 
на каждом участке в столице по-
зволяли 56 наблюдателям видео-
центра ОП на Берсеневской набе-
режной видеть полную картину 
выборов по всему городу. Впер-
вые в этом году под видеонаблю-
дение были взяты и все террито-
риальные избирательные комис-
сии. 

Работу штаба наблюдателей в 
Москве высоко оценила глава 

ЦИК Элла Памфилова. Лично по-
бывав в их видеоцентре, она по-
благодарила волонтеров: «Хочу 
сказать всем огромное спасибо. 
Это неравнодушные люди, кото-
рым не все равно, что происходит 
в Москве». А международных на-
блюдателей из Узбекистана, как 
поделилась с корреспондентом 
«РГ» Людмила Кашелапова — де-
путат нижней палаты республи-
канского парламента, — опыт мо-
сковских общественников на-
столько впечатлил, что они гото-
вы применить его у себя — в буду-
щем году у них тоже выборы. 

Кинорежиссера Владимира 
Меньшова корреспонденты «РГ» 
встретили в Доме творчества на 
Миуссах. Здесь, на улице Алексан-
дра Невского, по его словам, он го-
лосует на каждых президентских 
выборах. Вот и вчера доложил 
Меньшов журналистам: «Я уже 
проголосовал. Считаю голосовать 
важным, чтобы потом не возника-
ло вопросов по поводу легитим-
ности наших выборов. Чем боль-

ше народу придет, тем меньше бу-
дет сомнений». 

Очень много на избиратель-
ных участках мы встречали моло-
дых москвичей, которым недавно 
исполнилось 18. У них к выборам 
вчера был двойной интерес: они 
не только впервые выбирали гла-
ву государства, но и встречались 
на избирательных участках с лю-
бимыми певцами и артистами. 
Популярный певец Алексей Воро-
бьев, например, голосовал на из-
бирательном участке № 1453 в 
районе Люблино. А потом встре-
тился с одиннадцатиклассника-
ми школы, где размещался уча-
сток. Девочки узнали о его прие-
зде заранее и сделали певцу пода-
рок: огромную открытку в виде 
сердца с надписью: «Алексей Во-
робьев + школа 2092 = любовь». 
Каждый из молодых, кто вчера в 
Москве голосовал впервые, полу-
чил в подарок приглашение на 

концерт звезд российской эстра-
ды в спорткомплексе «Олимпий-
ский».

Многие москвичи шли на из-
бирательные участки семьями. 
Дети, внуки, держась за руку 
взрослых, завороженно смотре-
ли, как уползает в щель КОИБа из-
бирательный бюллетень и загля-
дывали под автомат, пытаясь по-
нять, куда же он все-таки делся… 
Этим мальчишкам и девчонкам 
предстоит еще дорасти до собст-
венного выбора, но их родители, 
бабушки и дедушки точно знают, 
за что они голосуют, и не скрыва-
ли этого. Андрей Рашин, музы-
кант, например, сказал: 

— Я пришел отдать свой голос 
за стабильность в стране. Хочу, 
чтобы дочка росла в спокойной 
обстановке, а я мог ее воспитать 
здоровой и образованной. Не хочу 

больше никаких крутых поворо-
тов в истории нашей России.

Александр Тустановский, во-
енный в отставке: 

— Мы с супругой пришли с вну-
ками — Ваней, Егором и Глебом. 
Договорились еще дома: голосуем 
за политику, которая проводится 
в России сегодня. Знаем, что 
именно она помогла России стать 
после тяжелых 90-х снова не са-
мой последней в мире, и верим, 
что благодаря ей наши мальчиш-
ки будут жить в хорошей благопо-
лучной стране. 

Анна Петровская, пенсионер-
ка: 

— Пришли с сыном, он взро-
слый, обеспечивает не только 
свою семью, но и мне помогает. 
Мы с ним едины: сильный прези-
дент, сильная Россия. Вот за это и 
опустили свои бюллетени сегодня. 

На Казанском вокзале в столице, 
как и на остальных, вчера тоже 
работали избирательные участки. 

Акцент

 Москвичи голосовали за ста-
бильность в стране, без кру-
тых поворотов в ее истории

Акцент

 «Все утверждения, что наши 
выборы предсказуемые, 
скучные, что в них нет 
интриги, — это не так»

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

Олег Матвейчев, 
политолог, профессор НИУ «Высшая школа экономики»: 

— Москва на этих выборах не выбилась из общей картины по стране. Говорили, 

что большой город, голосовать придут мало, но пришло людей больше, чем на 

выборах 2012 года. К тому же в столице почти нет серьезных нарушений. Поряд-

ка 90% случаев, о которых пишут в соцсетях, фейковые. Нынешние выборы 

можно назвать прозрачными — видеокамеры установлены не только на участ-

ках, но и в территориальных избирательных комиссиях. Да и много наблюдате-

лей было — и от кандидатов, и от партий, и от Общественной палаты. 

Игорь Бунин, 
президент фонда «Центр политических технологий»:

— Москва показала высокую явку, хотя были люди, которые призывали москви-

чей бойкотировать выборы. Судя по результатам, ничего не вышло. Как не под-

держали москвичи и призыв рвать и портить бюллетени. В целом вся избира-

тельная кампания в столице была построена на максимальной чистоте. А Мо-

сква, как известно, этим и отличается. 

Дмитрий Журавлев, 
гендиректор Института региональных проблем: 

— Явка была бесспорно для Москвы очень высокой. Я живу в Солнцево, где не го-

лосовали ни президент, ни премьер, но и то пришлось в очереди к урне постоять. 

Объясняется это, на мой взгляд, тем, что к выборам главы государства россияне 

всегда относятся серьезно. А сейчас — вдвойне, внешнее давление на Россию 

москвичи восприняли как необходимость увеличить свою политическую актив-

ность. Есть и социальный аспект: всем, безусловно, хочется, чтобы наша страна 

развивалась дальше, становилась сильнее со всех точек зрения. 

КСТАТИ
В обеспечении правопорядка в ходе выборов в столице были задействова-
ны более 17 тысяч сотрудников полиции. Кроме того, за безопасностью 
следили сотрудники Росгвардии, работники частных охранных органи-
заций, представители народных дружин и общественных формирова-
ний. Выборы прошли спокойно, без ЧП.

Подготовили Сергей Бабкин, Сергей Жуков, Ангелина Зеленькова, 
Александр Мелешенко, Любовь Проценко
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Г
олосование на выборах 
президента России было 
организовано для наших 
соотечественников на 
400 участках в 145 стра-

нах. О том, как  проходил процесс 
в некоторых из них, рассказыва-
ют корреспонденты «РГ».

ВО ФРАНЦИИ знаменитый ак-
тер и гражданин России Жерар 
Депардье проголосовал на изби-
рательном участке, организован-
ном в посольстве РФ. Он приехал 
на бульвар Ланн на своем мото-
роллере. Предъявив российский 
паспорт и взяв бюллетень, он на-
правился к одной из специально 
оборудованных кабинок, а затем 
опустил бюллетень в урну для го-
лосования. На выходе из зала 
корреспондент «РГ» спросил ак-
тера о том, с каким чувством он 
отдал свой голос. «С патриотиче-
ским и с чувством любви к Рос-
сии», — ответил Депардье.

Избирательный участок во 
французской столице открылся в 
воскресенье в восемь утра. Уже к 
этому времени к посольству РФ  
стали подходить избиратели — со-
трудники российских учрежде-
ний во Франции, студенты, спе-
циалисты разного профиля, ра-
ботающие на местных фирмах, 
россиянки, вышедшие замуж за 
французов. К полудню людской 
ручеек превратился в большой 
поток. Как рассказал «РГ» пред-
седатель избирательной комис-
сии, советник-посланник посоль-
ства РФ во Франции Артем Сту-
денников, в этом году кроме 
французской столицы избира-
тельные участки открыты в Бор-
до, Лионе, Байонне, Марселе, 
Вильфранш-сюр-Мер, Страсбур-
ге и в Монте-Карло (княжество 
Монако). «Мы широко информи-
ровали людей об организации 
выборов, — сообщил «РГ» Артем 
Студенников. —  Для людей, кото-
рым сложно перемещаться по со-
стоянию здоровья, были предус-
мотрены выездные бригады». В 
частности, одна из них выезжала 
в город Межев во французских 
Альпах, где проживает 102-лет-
няя баронесса Ирина Владими-
ровна фон Дрейер, получившая 
российское гражданство в ноя-
бре 2015 года.

В ГЕРМАНИИ избирательные 
участки были открыты в посоль-
стве Российской Федерации в 
Берлине, а также в генеральных 
консульствах в Бонне, Гамбурге, 
Лейпциге, Мюнхене и Франкфур-
те-на-Майне. В столице воскресе-
нье выдалось необычно ветре-
ным и холодным для этого време-
ни года. Однако погода не испуга-
ла российских граждан, времен-
но проживающих на территории 
Германии. Очередь к российско-

му посольству выстроилась ог-
ромная — старожилы отмечали, 
что за последние 20 лет такого не 
было. Люди приходили целыми 
семьями, стояли на морозе, вы-
жидая, когда можно будет по-
пасть в один из трех залов по-
сольства, где были размещены 
избирательные участки. В пол-
день по Москве с учетом досроч-
ного голосования, которое нача-
лось 4 марта, свои голоса отдали 
более 16 тысяч избирателей.

Как заявил журналистам по-
сол РФ в ФРГ Сергей Нечаев, ак-
тивность россиян с правом голо-
са на территории Германии была, 
на самом деле, высока. «Для срав-
нения, это вдвое больше, чем на 
парламентских выборах 2016 
года», — отметил Нечаев. — Когда 
мы получали соответствующее 
разрешение, немецкие власти 
пошли нам во многом навстречу. 
Здесь и правоохранительные ор-
ганы, службы безопасности дела-
ют все для того, чтобы избира-
тельный процесс прошел на вы-
соком уровне и без эксцессов». 
Дипломат добавил, что никаких 
нарушений голосования зафик-
сировано не было. У каждой из-
бирательной урны посольства 
стояло по нескольку человек от 
различных групп наблюдателей.

В ГРЕЦИИ голосование на вы-
борах президента России прохо-
дило при высокой явке, сообщи-
ли «РГ» сотрудники российского 
посольства в Афинах. На терри-
тории Греции работали 3 избира-
тельных участка — в Российском 
центре науки и культуры в Афи-
нах, в Генконсульстве России в 
Салониках, а также в Александ-
руполисе. В преддверии выборов 
к проживающим в Греческой Ре-
спублике соотечественникам 
обратился посол РФ Андрей Мас-
лов. Дипломат выразил призна-
тельность властям Греции за под-

держку в организации электо-
рального процесса. Вчера задол-
го до открытия избирательного 
участка в Афинах у входа в РЦНК 
выстроилась длинная очередь из-
бирателей. В прошлые выходные 
досрочное голосование на выбо-
рах президента России в Греции 
состоялось в городах Ираклион и 
Ретимнон на острове Крит, а так-
же в городах Патры и Волос. 4 
марта досрочное выездное голо-
сование прошло на греческих 
островах Родос и Керкира, а так-
же городах Лутраки и Комотини.

В ИТАЛИИ при дипломатиче-
ских представительствах и рус-
ских культурных центрах был со-
здан 21 избирательный участок  
В субботу, 17 марта, в рамках до-
срочного голосования, свой гра-
жданский долг исполнили росси-
яне, проживающие в Анконе, 
Бари, Болонье, Вероне, Катании, 
Местре (Венеция), Неаполе, Пе-
рудже, Пизе, Реджо-ди-Кала-
брии, Ренде, Сан-Ремо, Специи, 
Тадже, Турине и Флоренции. Как 
сообщил «РГ» консул РФ в Риме 
Валерий Лысункин, там на участ-
ки пришли 549 человек. А в вос-
кресенье голосовали российские 
граждане в Риме, Милане, Генуе и 
Палермо. В этом году в итальян-
ской столице работали сразу две 
избирательные комиссии — при 
консульстве РФ и при Русском 
центре культуры и науки. 

В ИНДИИ избирательные 
участки также открылись в Дели, 
Мумбаи, Ченнаи, Калькутте и 
Панаджи. Тем, кто впервые при-
нимал участие в выборах, вруча-
лись небольшие памятные суве-
ниры.

Подготовили Вячеслав 
Прокофьев (Париж), Аделаида 
Гришина (Берлин), Александр 
Гасюк (Афины), Нива Миракян 
(Рим), Иван Беляков (Дели)

ПОЛИЦИЯ В день выборов 
в стране уменьшилось 
количество совершаемых 
преступлений и ДТП

Все прошло 
спокойно

Иван Петров

ОПЕРАТИВНАЯ обстановка на выборах президента 
России была спокойная. Об этом в воскресенье вече-
ром на заседании Центризбиркома сообщил первый 
заместитель министра внутренних дел РФ Александр 
Горовой. Полицейские подвели свои итоги дня голо-
сования. Оказалось, что выборы прошли без каких-
либо криминальных инцидентов. Более того, даже чи-
сло преступлений, мелких правонарушений и дорож-
ных аварий пошло на убыль. 

«Могу доложить, что в целом оперативная обста-
новка в день выборов контролировалась и характери-
зовалась снижением зарегистрированных престу-
плений различных видов, снижением ДТП и выявлен-
ных административных правонарушений», — сказал 
первый замглавы МВД.

«На момент закрытия избирательных участков не 
зафиксировано нарушений, способных повлиять на 
ход и итоги выборов президента РФ», - сообщили вче-
ра в пресс-центре МВД.

В то же время Горовой заверил, что работа по про-
верке всех поступивших и поступающих жалоб о ходе 
голосования продолжится. «Мы не заканчиваем рабо-
ту по проверке поступающих жалоб и заявлений. Ру-
ководителям территориальных органов дано макси-
мум двое суток, чтобы не в ущерб качеству осущест-
вить проверку поступивших заявлений с одновремен-
ным уведомлением тех, кто эти жалобы или заявле-
ния подали», — пояснил Александр Горовой, добавив, 
что полицейские по окончании таких проверок долж-
ны будут представить в МВД доклад.

Что же касается 
уже исследованных 
случаев наруше-
ний, то с ними бу-
дут разбираться в 
Следственном ко-
митете. По словам 
Горового, в течение 
дня выборов в тер-
риториальные ор-
ганы полиции по-
ступило 642 сооб-
щения различной 
направленности, из 
них четыре с жало-
бами на наблюдате-
лей, 11 — на членов 
участковых избирательных комиссий. «По двум фак-
там — по Люберцам и городу Артему Приморского 
края — мы закончили документирование, и материа-
лы передаем в Следственный комитет», — уточнил 
первый замглавы МВД.

В Люберцах на одном из участков члены УИК запо-
дозрены во вбросе бюллетеней. На записи с работав-
шей на участке камеры видно, как женщины бросают 
в урну сразу несколько бюллетеней. Похожий случай 
произошел и в городе Артем. 

Всего же полицейские за время избирательной кам-
пании зарегистрировали более 3 тыс. сообщений раз-
личной направленности. «Было возбуждено 775 адми-
нистративных производств, передано семь материалов 
нашим коллегам из СК для процессуальной оценки», — 
уточнил первый замминистра внутренних дел. 

За тот же период полиция возбудила 13 уголовных 
дел. «С начала избирательной кампании возбуждено 
13 уголовных дел, так или иначе затрагивающих во-
просы выборов», — сказал Горовой, добавив, что в 
сравнении с выборами 2012 года фиксируется значи-
тельное снижение. Тогда по состоянию на закрытие 
участков было возбуждено 23 уголовных дела. 

Прокомментировали в МВД и сообщения о хакер-
ской атаке на систему ГАС «Выборы». «Я могу под-
твердить факт имевших место хакерских атак, но 
предварительная работа правоохранительных струк-
тур, Роскомнадзора и ЦИК, с учетом многолетнего 
опыта работы, позволили не допустить обрушения 
очень важной системы у нашей Центральной избира-
тельной комиссии», — сказал Александр Горовой. 

Ранее глава ЦИК Элла Памфилова заявила, что в 
ночь на 18 марта на сайт ЦИК была обрушена DDоS-
атака, исходившая с IP-адресов 15 стран. Страны, от-
куда шла атака, в ЦИКе обещали назвать позднее. 

По данным МВД, безопасность на 97 тыс. избира-
тельных участках в воскресенье обеспечили 356 тыс. 
сотрудников полиции и Росгвардии. Кроме того, для 
поддержания правопорядка в стране привлекалось бо-
лее 21 тыс. сотрудников частных охранных предприя-
тий, а также более 52 тысяч дружинников и казаков.

Соотечественники Как россияне голосовали на президентских выборах за рубежом

От баронессы до актера

Акцент

 К посольству РФ в Берлине 
выстроилась огромная 
очередь, какой старожилы 
не припомнят последние 20 лет

Парадная лестница российского посольства в Варшаве встречала соотечественников, желающих принять участие в президентских выборах. 

Владимир Кузьмин

К
андидаты в президенты 
свой очевидный выбор от-
кладывать не стали и с пер-

вых часов работы избирательных 
участков пошли на голосование.  
Большинство голосовали в Мо-
скве. Кандидат в президенты, дей-
ствующий глава государства Вла-
димир Путин с самого утра вос-
кресенья уже был на избиратель-
ном участке. По традиции Путин 
голосовал в здании Российской 
академии наук на Ленинском про-
спекте в столице. Президент пока-
зал паспорт, получил бюллетень, 
зашел в кабинку для голосования, 
а затем опустил лист в комплекс 
обработки избирательных бюлле-
теней (КОИБ).

Путин признался журнали-
стам, что для него не было про-
блем с выбором: «Почему «через 
не могу»? Я уверен в правильно-
сти той программы, которую 
предлагаю для страны». На во-
прос, какой процент голосов он 
будет считать для себя успешным, 

президент ответил, что любой, ко-
торый «дает право исполнять дол-
жность президента». Задержи-
ваться на участке глава государст-
ва не стал — несмотря на выходной 
день, в его графике было заплани-
ровано несколько рабочих встреч.

Кандидат в президенты от 
«Партии Роста», бизнес-омбуд-
смен Борис Титов проголосовал на 
участке в краснодарском Абрау-
Дюрсо. В десятом часу утра канди-
дат вместе со всей семьей — всего 
восемь человек — пришел на мест-
ный участок. Заполнив бюллетень 
первым, Титов подождал, пока это 
сделает вся семья, и призвал гра-
ждан тоже идти на участки в 
«слишком важный день для того, 
чтобы сидеть дома». Проведенную 
избирательную кампанию канди-
дат оценил высоко: «Наша задача 
была показать россиянам, что у 
нас был четкий план, как преобра-
зовать экономику России».

Выдвинутый КПРФ бизнес-
мен Павел Грудинин голосовал в 
поселке Совхоз имени Ленина. 
Кандидат от коммунистов пре-

бывал в хорошем расположении 
духа, но был немногословен. На 
участке он находился считаные 
минуты, которых ему хватило, 
чтобы получить бюллетень, за-
полнить его и отправить в КОИБ. 
«Великолепно!» — поднял Груди-
нин большой палец руки, поцело-
вал в щеку сотрудницу участко-
вой комиссии, помогавшую ему с 
КОИБом, и покинул помещение. 
Кандидат от партии «Яблоко» 
Григорий Явлинский на участок в 
школе  в Крылатском районе Мо-
сквы пришел один. Отправить 
бюллетень в КОИБ у Явлинского 
получилось не сразу. Электрон-
ный комплекс «вернул» его кан-

дидату с комментарием, что до-
кумент недействителен, но со 
второй попытки учел волеизъяв-
ление. Говорить журналистам, 
кому отдал свой голос, кандидат 
не стал, сославшись на тайну во-
леизъявления.

А вот ветеран президентских 
выборов, лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский посчитал, что 
скрывать ему совершенно нечего: 
сделав выбор, он продемонстри-
ровал свой заполненный бюлле-
тень. 18 марта Жириновский на-
звал самым важным днем в исто-
рии России, потому что выборы 
проходят в напряженной между-
народной обстановке. «Угрозы в 

адрес страны звучат из Лондона, 
Вашингтона, Берлина», — заявил 
лидер ЛДПР. При этом он заверил, 
что Россия никому не позволит на-
чать новую войну и обеспечит все-
му миру мир.

О русском выборе на участке в 
РАН говорил и кандидат Сергей 
Бабурин, выдвинутый партией 
«Российский общенародный 
союз». «Русский выбор делает не 
только Бабурин. Русский выбор 
делает народ, и если этот выбор 
будет осуществляться у нас в стра-
не — а я уверен, что это будет так, — 
значит, мы все будем с вами удов-
летворены», — считает он.

Лидер «Коммунистов России» 
Максим Сурайкин уже 18 лет го-
лосует на участке на Новослобод-
ской улице. И вчера он тоже при-
шел туда, вместе с матерью. На-
строение, поделился Сурайкин с 
журналистами, боевое. С утра он 
успел съездить в Центризбирком, 
чтобы поговорить о значимости 
чистоты выборов. «Наша общая 
задача — чтобы был избран леги-
тимный президент: без фальсифи-

кации, без нарушений», — заявил 
кандидат.

Кандидат Ксения Собчак (пар-
тия «Гражданская инициатива») 
на столичный участок 158 приеха-
ла с особой миссией. Вместе с доче-
рью супруга Полиной Виторган  
кандидат решила проверить, как 
работает новая система голосова-
ния по месту нахождения. «Мне 
казалось, что здесь могут быть ка-
кие-то проблемы, — объяснила 
кандидат такое решение. — У меня 
проблем не было». Пока сотрудни-
ки УИК заполняли журнал и выда-
вали бюллетень, Собчак поинтере-
совалась фактами нарушений, но 
их, заверили ее, зафиксировано не 
было. «На момент часа дня эти вы-
боры пока прозрачнее, чем преды-
дущие», — подтвердила кандидат 
журналистам. «Мне кажется, что я 
сделала действительно максимум 
для того, чтобы эта кампания что-
то значила для нашей большой 
страны», — заявила Собчак.

ХРОНИКА Как голосовали участники президентской кампании

Кандидатский минимум
Акцент

 Владимир Путин по традиции 
голосовал в здании 
Российской академии наук

Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/1560

Ни одного нарушения, способного повлиять на итоги выбо-
ров, к моменту закрытия участков в МВД не зафиксировали. 

Безопасность 
на выборах 
обеспечили 
356 тыс. полицей-
ских и росгвардей-
цев, а также 52 тыс. 
дружинников
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Французский актер с российским гражданством Жерар Депардье приехал 
голосовать в посольство РФ в Париже. 
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БЕЗ ПРОВОКАЦИЙ НЕ ОБОШЛОСЬ
В США были зафиксированы провокации в процессе досрочного голосования 

на выборах президента России. Об этом в воскресенье рассказал российский 

посол в Вашингтоне Анатолий Антонов, который в день выборов, 18 марта, от-

крыл избирательный участок в дипмиссии. Досрочное голосование было орга-

низовано в 19 американских городах.

«Не могу вам сказать, что прошло на сто процентов так, как бы мы хотели», — ци-

тирует дипломата РИА Новости. По его словам, некоторые «здания, где должно 

было быть проведено голосование, облили гадостью». «Были и такие факты, ког-

да в адрес тех людей, которые дали добро на использование своих помещений 

для голосования, раздавались угрозы, им создавали проблемы, и они были вы-

нуждены отказаться от этого», — рассказал посол. И предложил соответствую-

щим структурам в Соединенных Штатах обратить внимание на попытки прово-

каций. По его словам, российская дипмиссия «проинформировала американ-

ских коллег о планах, ничего не делала в закрытом режиме». Анатолий Антонов 

подчеркнул, что при организации и проведении голосования российские дипло-

маты строго соблюдают американское законодательство.

Подготовил Игорь Дунаевский
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В ФОРМАТЕ НЕФОРМАТА
ОНИ находились уже на грани гибели. Казалось, еще 
немного и их совсем не станет — таких привычных, близ-
ких, теплых, родных. Но они прорвались сквозь картины, 
где главными героями были не они, а все более усложня-
ющиеся спецэффекты. Они выстояли в борьбе с плоски-
ми, как карикатура, персонажами комедий и боевиков. 
Они прорвались. Выстояли. Победили. Близкие, теплые, 
родные, и главное — живые. Да, живые герои нашего ки-
нематографа. Они появляются на экране все чаще! Но, 
кажется, их, живых, не особо ждут. Они все еще называ-
ются таинственным словом «неформат».

Замечательный актер Федор Добронравов, сыграв-
ший одну из главных ролей в фильме «Жили-были», так 
мне и сказал: «Мы предложили телеканалу нашу карти-
ну, а нам сказали: «Хорошее кино. Но не покажем. Пото-
му что неформат».

Федор Добронравов — не только исполнитель, но еще 
и продюсер картины, инициатор ее создания. Удивляет-
ся Федор: как это люди могут быть неформатом? Сразу 
скажу, может быть, главное про этот фильм. «Жили-бы-
ли» — своего роди 
проверка зрителя 
на человечность. Не 
больше и не меньше. 
Сценарист Алексей 
Бородачев написал 
историю про пожи-
лых людей — язык не 
поднимается на-
звать их стариками. 
Четыре пожилых 
человека остаются 
жить в деревне. По-
том один из них вне-
запно погибает, и 
возникает треугольник: два мужика и одна женщина. 
Мой пересказ сюжета не говорит ни о чем вообще. По-
тому что в картине этой сюжет не главное. В ней глав-
ное — люди, характеры, типажи. 

Такая вот история. Вышел фильм про то, как живут 
люди. Не люди в далекой брошенной деревне — это не эт-
нографическое кино, — а вообще: как мы живем. 

Любая хорошая картина — это обязательно метафора. 
Иначе откуда бы взялось это пушкинское «Над вымыслом 
слезами обольюсь»? Чего и обливаться-то, если просто 
вымысел? В том-то и суть, что не просто вымысел, а тот, 
что заставляет рыдать, то есть о себе задумываться, о сво-
ей жизни. Какое мне дело до трех одиноких пожилых лю-
дей, живущих в заброшенной деревне? Никакого. Но они 
так живут, так страдают, так радуются, так любят, что сце-
нарный вымысел превращается в исповедь трех людей. И 
вот уже я… Да весь зал! Обливается слезами над судьбой 
трех человек из заброшенной деревни. Три героя — три вы-
дающиеся — я настаиваю на этом определении — выдаю-
щиеся актерские работы. Многочисленные телевизион-
ные сериалы приучили зрителя к персонажам-функциям. 
Этот хороший — этот плохой. Этот наглый — этот задумчи-
вый. Эта влюбленная — этот равнодушный… Этот враг — 
этот друг. И так далее… И мы постепенно отвыкли от глу-
боких образов. Неоднозначных. Страдающих. За которы-
ми можно не только следить — как, мол, и куда они двига-
ют действие, но которым невозможно не сопереживать. 
Которых можно полюбить как своих знакомцев. Ирина 
Розанова, Роман Мадянов и Федор Добронравов создают 
таких людей. Они — да, трогательные, да, смешные. И они — 
главное — очень интересные и неоднозначные. Это люди со 

своими болями и ра-
достями. Я не вдруг 
вспомню картину, в 
которой было бы та-
кое невероятное ко-
личество крупных 
планов и где было бы 
так интересно сле-
дить не только (и не 
столько) за сюжетом, 
хотя он есть и он ув-
лекает, сколько за 
тем, как герои смо-
трят, как реагируют, 
как говорят…

Режиссер Эдуард Парри и оператор Маша Соловье-
ва придумали еще одну поразительную вещь. В фильме 
такие мощные — нет у меня иного слова — пейзажи, не 
просто красивые, а какие-то фундаментальные, что в 
какой-то момент начинает казаться: действие не 
просто в деревне происходит, а в мире, на Земле. Это не 
история трех старичков из брошенной деревни, а 
жизнь людей на острове посреди Вселенной. Я преуве-
личиваю? Может, немного и да, потому что картина 
мне уж больно понравилась. Но не слишком. Этот 
фильм, где продумана каждая бытовая мелочь и де-
таль, — в какой-то главной своей сути совершенно не 
бытовой. Он над бытом. Потому что про людей. Про ха-
рактеры. В конечном счете про жизнь. А жизнь, хочу 
вам доложить, понятие совсем не бытовое.

Как известно, основные посетители кинотеатров — 
люди молодые. Но я смотрю в зеркало, вижу собственные 
седые волосы и думаю: но ведь пожилые люди, они тоже 
есть. И мы не только «работаем» мамами, папами, ба-
бушками и дедушками. У нас есть своя жизнь. И даже, 
если мы кажемся молодым птеродактилями, — у нас есть 
свои страсти и сомнения. Мы влюбляемся и страдаем. И 
даже те из нас, кого медицина определяет пришедшими в 
«возраст дожития», — не доживают, а живут. И мы имеем 
полное право видеть на экране себя. Пусть не часто, но 
хотя бы иногда. Захотят ли молодые смотреть на нас? Не 
знаю. Мой девятнадцатилетний сын захочет. Подозре-
ваю, что не он один такой любопытный. И если мы хотим, 
чтобы стариков уважали, — разве не должен кинематог-
раф хоть иногда говорить о них?

Короче, как говорят молодые: «Жили-были» — клас-
сно сделанный и классно сыгранный фильм про людей. 
Для меня в кинематографе ничего более интересного нет 
и быть не может.  

Это не история трех 
старичков из бро-
шенной деревни, 
а жизнь людей 
на острове посреди 
Вселенной

Если мы хотим, 
чтобы стариков 
уважали, кинема-
тограф должен 
хоть иногда гово-
рить о них

ПЕРЕПЕЧАТКА Экспортеры
металлолома лукавят, 
когда жалуются на ущемление
своих интересов

Наигранное 
недовольство

Олег Безверхов,
Информационно-аналитическое 
агентство «Восток России»

ЭКСПОРТЕРЫ лома черных 
металлов угрожают акциями 
протеста, если в правительстве 
подпишут запрет на экспорт 
лома через порты Дальнего Вос-
тока. Об этом они заявили на 
пресс-конференции, которую 
провели на площадке информа-
ционного агентства «Россия се-
годня».

Инициаторами пресс-конфе-
ренции выступили Националь-
ная саморегулируемая органи-
зация переработчиков лома и 
отходов черных и цветных ме-
таллов «РусЛом» и ее директор 
Виктор Ковшевный. Само меро-
приятие носило закрытый ха-
рактер, а состав участников 
вызвал некоторое недоумение. 
Так, помимо господина Ковшев-
ного в дискуссии приняли учас-
тие первый заместитель предсе-
дателя Комитета Госдумы по де-
лам национальностей Валерий 
Рашкин (КПРФ), депутат Госду-
мы Денис Парфенов (КПРФ), ра-
нее возглавлявший комиссию 
по работе с молодежью при МГК 
КПРФ, а также Татьяна Костико-
ва из профсоюза ломозаготови-
телей и ломопереработчиков 
(официально такой организа-
ции не существует). 

Представителей профессио-
нального сообщества — крупные 
ломозаготовители, металлурги-
ческие заводы, Минпромторг 
России — к участию в пресс-кон-
ференции по столь важному во-

просу не пригласили. Участники 
рынка узнали о ней из СМИ. И к 
прозвучавшим там громким за-
явлениям отнеслись скептиче-
ски. В частности, так высказа-
лось и руководство завода 
«Амурметалл».

«Главное — сразу правильно 
определиться с понятиями «ло-
мосдатчик», «ломозаготови-
тель» и «экспортер». Ломосдат-
чики и ломозаготовители — это 
люди и компании, работающие 
на земле, которые на ежеднев-
ной основе ведут тяжелую рабо-
ту по сбору и заготовке лома чер-
ных металлов. Экспортеров же 
можно сравнить со спекулянта-
ми. Они зарабатывают исключи-
тельно на разнице в цене. Поку-
пают лом подешевле, но продают 
его уже по высокой цене. Прода-
ют за границу — комбинатам из 
Южной Кореи, которые на са-
мом деле финансируются амери-
канским компаниями», — гово-
рит генеральный директор 
«Амурметалла» Сергей Кузне-
цов.

При продаже сырья за рубеж 
экспортеры используют серые 
схемы ухода от налогов. Лом чер-
ных металлов из России коммер-
санты продают по фиктивной 
стоимости. По данным Феде-
ральной таможенной службы, 
только за 2016—2017 годы с тер-
ритории Дальнего Востока было 
вывезено 2,13 млн тонн лома 
черных металлов. Средняя цена 
декларирования 1 тонны эк-
спортируемого лома составила 
166 долларов США, примерно 
9700 рублей. И это при реальной 
цене предложения в 293 долла-
ра, или 17 600 рублей. 

«Они занимаются благотво-
рительностью, работают себе в 
убыток? Нет. Просто в офици-
альных контрактах на поставку 
проходят одни суммы, а разни-
ца между реальной и «бумаж-
ной» стоимостью переводится 
на закрытые счета. Нетрудно 
посчитать, что в результате та-
ких вот «схем» бюджет РФ не-
досчитывается миллиардов ру-
блей в виде недополученных на-
логов и пошлин, а на офшорных 
счетах экспортеров остается 
свыше 200 млн долларов еже-
годно», — говорит Сергей Куз-
нецов.

Сегодня, по данным аналити-
ческого издания «Металл эк-
сперт», комбинаты из Южной 
Кореи готовы предложить эк-
спортерам уже 375 долларов за 
тонну лома черных металлов. 
При этом коммерсанты, которые 
готовы продать все сырье за гра-
ницу, утверждают: запрет на вы-
воз лома вводится ради единст-
венного предприятия на Даль-
нем Востоке — завода «Амурме-
талл». А это, мол, нарушение ан-
тимонопольного законодатель-
ства.

Коммерсанты лукавят.
«Лом также покупают «Ев-

раз», ММК и другие металлурги-
ческие комбинаты», — говорят в 
«Восточно-Сибирской метал-
лургической компании» (входит 
в ООО «ЕвразХолдинг»). Под-
тверждает эту информацию 
источник и в другой специализи-
рованной компании — «СГМК-
Трейд», которая поставляет лом 
черных металлов на заводы Си-
бири и Урала. Так, по данным 
ОАО «РЖД», в 2017 году в адрес 
других металлургических ком-
бинатов с территории Дальнего 
Востока было направлено поряд-
ка 700 тысяч тонн лома.

«Амурметалл» находился в 
кризисном состоянии почти де-
сять лет и вышел из него только в 
прошлом году. Конкурсный 
управляющий, который готовил 
имущественный комплекс к про-
даже, на тот момент не видел бу-
дущего завода и был уверен: 
«Амурметалл» вновь вернется к 
банкротству через пару лет. Од-
нако за год новый собственник — 
группа компаний «Торэкс» — су-
мел не только оперативно вер-
нуть предприятие к жизни и воз-
обновить производство, но и по-
лучить скидку в 26,4% на желез-
нодорожные перевозки металло-
лома в адрес завода.

Стоит отметить, что времен-
ные ограничения на экспорт 
лома вводились и до этого. Почти 
на год — в 2008-м, на полгода — в 
2010-м. В июне 2015-го постанов-
лением правительства РФ лом 
черных металлов был признан 
товаром, существенно важным 
для внутреннего рынка. Это дает 
право федеральным органам 
власти в исключительных случа-
ях безапелляционно вводить ог-
раничения на его экспорт. Уже 
тогда коммерсанты, занимающи-
еся этим бизнесом, выступали 
против такой меры и заявляли, 
что компании, занимающиеся 
сбором лома, просто закроются. 
Однако сегодня их стало только 
больше. По данным самого пар-
тнерства «РусЛом», на момент 
создания этой некоммерческой 
структуры в нее входило всего 
шесть участников. Сегодня же в 
картотеке (она находится в сво-
бодном доступе на официальном 
сайте партнерства) числятся уже 
125 организаций, занимающихся 
сбором и заготовкой лома.

Фактически для ломозагото-
вителей и ломосдатчиков ничего 
не изменится, если запрет на вы-
воз лома за границу через мор-
ские порты будет введен. Просто 
вместо экспортеров лом будут 
покупать его непосредственные 
потребители — металлургиче-
ские заводы, использующие 
электропечи.

В группе компаний «Торэкс» 
заявляют: сегодня «Амурме-
талл» покупает лом по рыночной 
цене, так как даже в своем до-
машнем регионе находится в 
условиях жесткой конкуренции 
за данный вид сырья с другими 
комбинатами, и любые попытки 
снижения цены ниже рыночной 
приведут к тому, что весь объем 
необходимого заводу сырья 
просто будет уходить в другие 
регионы.

На совещании в правительст-
ве РФ, где принималось решение 
в пользу ограничения вывоза 
лома, представители «Амурме-
талла» заявили, что при полном 
обеспечении ломом черных ме-
таллов завод сможет перейти на 
3-сменный график работы и уже 
в 2018 году принять на работу 
еще около 1200 сотрудников. 
Ежегодные отчисления в бюджет 
РФ в виде налогов, пошлин и сбо-
ров составят примерно 2 млрд 
рублей. Но главное, будет сделан 
еще один шаг к развитию и укре-
плению несырьевого экспорта 
из РФ.

При продаже сырья 
за рубеж экспорте-
ры используют 
серые схемы ухода 
от налогов

Годовщину воссоединения с Россией отмечают в Крыму. Именно 18 марта 2014 года был подписан договор с Республикой Крым и городом 
Севастополь, накануне объявившими о выходе из состава Украины, о вхождении двух новых субъектов в состав Российской Федерации. 
По всему полуострову вчера прошли праздничные митинги и концерты. 

Круглый стол Эксперты обсудили проблемы 
банковского надзора

Что тревожит 
банкиров
Николай Соболев

В 
четверг, 15 марта, в одном 
из столичных отелей про-
шел «круглый стол», по-

священный деятельности ЦБ РФ 
и состоянию финансового сек-
тора отечественной экономики, 
на тему: «Споры с ЦБ в 2017 
году: административные и пра-
вовые аспекты». 

В ходе дискуссии ее участни-
ки постарались найти ответы 
на некоторые актуальные во-
просы. Поддаются ли действия 
ЦБ на рынке прогнозирова-
нию? Как сделать банковский 
надзор эффективным? Несут ли 
чиновники регулятора ответст-
венность за свои решения? И 
почему падает уровень доверия 
населения к кредитным органи-
зациям?

Участие в «круглом столе» 
приняли представители экспер-
тного сообщества, банкиры, а 
также лидеры объединений 
вкладчиков. Модератором обсу-
ждения выступил адвокат Сер-
гей Гришанов, который предло-
жил собравшимся поразмыш-
лять над процессом оздоровле-
ния финансовой системы стра-
ны и его влиянии на банки. Это 
тем более актуально, что ранее 
премьер-министр России Дмит-
рий Медведев заявил о том, что 
правительство и ЦБ продолжат 
расчистку банковского сектора.

По оценке старшего директо-
ра АКРА Кирилла Лукашука, за-
чистка стала заметным явлени-
ем в 2017 году: «Это был год 
крупных санаций, создания 
Фонда консолидации банков-
ского сектора (ФКБС) и появле-
ния в нем трех крупнейших бан-
ков». Как выразился Лукашук, 
«вишенкой на торте стала ситу-
ация с Промсвязьбанком, когда 
в течение недели было принято 
решение о санации без возмож-
ности развернуть его в другую 
сторону». 

Глава АКРА отметил, что есть 
проблема, которая не была ре-
шена ФКБС: «Непрозрачность 
принятия решения о судьбе 
банка — либо отзыв лицензии, 
либо санация. Мы видим только 
заявления ЦБ, но ни в одном 
нормативно-правовом акте не 
прописаны механизмы и крите-
рии, каким образом это реше-
ние вырабатывается». 

Эксперт увидел здесь риск 
возможности «избирательного 

подхода регулятора» к банкам. 
Из-за него, подчеркнул Лука-
шук, АКРА, составляя рейтинги, 
испытывает сложности с про-
гнозированием развития собы-
тий в секторе.

Со своей стороны, главный 
экономист Института фондово-
го рынка и управления Михаил 
Беляев, имеющий 20-летний 
стаж работы в Центральном 
банке, сосредоточился на теме 
взаимоотношений ЦБ и участ-
ников финансовой отрасли. В 
начале выступления аналитик 
сформулировал идеальную мо-
дель надзора за кредитными уч-
реждениями: «ЦБ должен быть 
заинтересован в том, чтобы у 
нас банковское сообщество 
было здоровым, чтобы оно 

было встроено в экономиче-
ские механизмы, работало на 
позитивный вектор развития 
экономики». 

К а к  з а я в и л  э к о н о м и с т, 
«нельзя признать современную 
систему надзора удовлетвори-
тельной». Ведь «если в течение 
четырех лет продолжается от-
зыв лицензий у банков по од-
ним и тем же стереотипным 
основаниям, то куда смотрит 
регулятор?» — задался вопро-
сом Беляев. 

В заключение Михаил Беляев 
так же, как и предыдущий спи-
кер, заявил, что фиксируемые 
аналитиками «ярые усилия по 
спасению некоторых банков 
были бы нормальными, но мы 
сразу видим тут очень большую 
избирательность».

Во второй половине дискус-
сии участники «круглого сто-
ла» сосредоточились на пробле-
ме отсутствия обратной связи 
между регулятором и профес-
сиональным сообществом, а 
также клиентами банков. 

Руководитель Союза вклад-

чиков России и лидер инициа-
тивной группы вкладчиков бан-
ка «Югра» Николай Николаев 
обратил внимание аудитории 
на то, что у граждан, утратив-
ших сбережения в ликвидиро-
ванных банках, отсутствует ди-
алог с ЦБ. «Диалога у нас нет, 
мы получаем отписки, в кото-
рых говорят: ждите банкротст-
ва», — заявил общественный де-
ятель. Между тем разбиратель-
ство регулятора с «Югрой» за-
трагивает интересы 35 тысяч 
так называемых вкладчиков-
превышенцев, потерявших при 
лишении банка лицензии 16 
млрд рублей. 

Николаев отметил, что гра-
ждане опасаются безвозвратно 
утратить средства. Активист 

рассказал о следующем проти-
воречии в законодательстве: «В 
законе о ЦБ указано, что Цен-
тробанк является (при банкрот-
стве банка) кредитором послед-
ней очереди. Но при этом у него 
есть Агентство по страхованию 
вкладов, которое является кре-
дитором первой очереди». «АСВ 
не отдельная структура, ее со-
вет директоров состоит из 13 
человек, и 7 из них — работники 
ЦБ», — пояснил общественник. 
Также Николаев призвал ген-
прокуратуру вмешаться в ситу-
ацию и выяснить, имеет ли ме-
сто злоупотребление со сторо-
ны ЦБ. 

После представителя вклад-
чиков слово взял профессио-
нальный финансист, экс-прези-
дент банка «Югра» Алексей Не-
фёдов. Он также перечислил не-
сколько эпизодов, в которых 
решения регулятора вызывали 
вопросы с точки зрения права. 
В частности, банкир вспомнил, 
как структуру «принудительно, 
в ущерб закону об акционер-
ных обществах, перевели из 

Мегиона в Москву». Более под-
робно Нефёдов рассказал о сле-
дующем: «Нашим сотрудникам 
за день до ввода временной ад-
министрации в 22.00 вручили 
предписание — досоздать резер-
вы до 15.00 завтрашнего дня». 
Оспорить подобные вердикты, 
по словам банкира, затрудни-
тельно: «Ты обязан все сделать 
и лишь потом подавать на апел-
ляцию». «Мы все исполнили и 
отчет отправили, но в тот же 
час в ЦБ принималось решение 
о вводе временной администра-
ции», — сообщил Нефёдов. 

Кроме того, г-н Нефедов ука-
зал на компрометацию в СМИ 
на брифинге руководства ЦБ 
10.07.2017, когда появилась ин-
формация о наличии забалансо-
вых вкладов в банке и выводе 
активов. Впоследствии это было 
опровергнуто ЦБ. «Я хочу спро-
сить, кто за это ответит?» — воз-
мущался Алексей Нефедов. 

Т а к ж е  э к с - п р е з и д е н т 
«Югры» отметил эпизод с до-
срочным проведением страхо-
вых выплат вкладчикам банка, 
произведенных на 4 дня раньше 
срока, установленного ФЗ № 
177. Алексей Нефедов считает, 
что это было сделано для того, 
чтобы руководство и собствен-
ники банка не смогли апелли-
ровать к решению о вводе вре-
менной администрации.

Некоторые выступавшие за-
являли, что действия руковод-
ства ЦБ порой не отвечают ин-
тересам государства и госслуж-
бы. 

Сергей Гришанов, модератор 
«круглого стола», подводя ито-
ги дискуссии, отметил два ню-
анса: «С одной стороны, сотруд-
ники ЦБ из-за его особого ста-
туса под действие статьи УК 
«Злоупотребление должност-
ными полномочиями» не попа-
дают. Однако в тот момент, ког-
да в банк введена временная ад-
министрация в лице АСВ, ее 
должностные лица потенциаль-
но могут быть привлечены к от-
ветственности».

Как констатировали участ-
ники «круглого стола», более 
четкое встраивание Центробан-
ка России в правовое поле госу-
дарства могло бы способство-
вать как повышению эффектив-
ности надзора за финансовым 
сектором, так и устранению 
«белых пятен», о которых гово-
рили выступавшие. 

Акцент

 ЦБ должен быть заинтересо-
ван в том, чтобы банковское 
сообщество работало 
на позитивный вектор 
развития экономики
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РЕЗОНАНС Новый глава МВД 
ФРГ не сошелся с Меркель 
в вопросе об исламе 

Без ложного 
такта

Екатерина Забродина

БЕСПРЕЦЕДЕНТНОЕ для немецкого министра заявле-
ние сделал новый глава МВД ФРГ Хорст Зеехофер, в тече-
ние десяти лет занимавший кресло премьера Баварии. 
Едва перебравшись из Мюнхена в Берлин по приглаше-
нию Ангелы Меркель, председатель Христианско-соци-
ального союза — партнера христианских демократов — 
пошел наперекор канцлеру в весьма деликатном вопро-
се. В интервью газете «Бильд» он не согласился с мнени-
ем Меркель о том, что ислам является частью Германии.

«Нет. Ислам не принадлежит Германии. Германию 
сформировало христианство с его воскресными выход-
ными и церковными праздниками — Пасхой, Троицей, 
Рождеством... И мы не будем отказываться от наших тра-
диций и обычаев из ложного чувства такта», — заявил 
68-летний политик. При этом он уточнил, что живущие в 
стране мусульмане, несомненно, выступают полноправ-
ными членами общества. Напомним, что в разгар кризи-
са с беженцами в 2015 году, когда границу Баварии пере-
секали более 10 тысяч человек ежедневно, Зеехофер тре-
бовал от канцлера пересмотреть миграционную полити-
ку на федеральном уровне. Он выступал за жесткий 
контроль над внешними границами Евросоюза и даже 
грозился подать иск против Берлина, если ничего не бу-
дет сделано. Баварский премьер также открыто говорил 
о том, что депортировать из страны нелегалов фактиче-
ски невозможно. Именно ХСС добился введения в рам-
ках нынешней «большой коалиции» предельной квоты 
на прием беженцев — 200 тысяч человек в год. Прежде по-
добные заявления об исламе позволяли себе только ли-
деры «Альтернативы для Германии», которая впервые 
прошла в бундестаг именно на волне протестных настро-
ений. По мнению экспертов, Хорст Зеехофер сейчас пы-
тается перетянуть протестный электорат обратно.

ВСТРЕЧА В РЕДАКЦИИ 
Новый посол 
Италии в Москве 
Паскуале Терраччано 
побывал в «РГ»

Итальянский 
гость

Паскуале Терраччано прибыл в Москву из Лондона ровно 
полтора месяца назад. Последние пять лет он возглавлял 
итальянскую дипмиссию на Туманном Альбионе, а диплома-
тическую карьеру начал еще в 1981 году, закончив юридиче-
ский факультет Неаполитанского университета. По словам 
Паскуале Терраччано, в России он бывал и раньше и уже 
успел полюбить русскую кухню. Правда, борщ посол пока не 
оценил, но пирожки ему очень нравятся. 
В ходе состоявшейся в редакции беседы неоднократно под-
черкивались особые отношения России и Италии, естествен-
ное взаимопонимание двух стран. Неудивительно, что новый 
глава итальянской дипмиссии с готовностью принял пригла-
шение «РГ» прийти на более обстоятельный разговор в буду-
щем. А это значит, что читателей «РГ» ждет российско-ита-
льянская беседа по самому широкому кругу тем — от традици-
онно насыщенного взаимодействия наших стран в экономике 
и культуре до более сложных вопросов текущей политики.
Подготовила Ариадна Рокоссовская

СОБЫТИЕ

Си Цзиньпин 
переизбран 
на пост 
председателя 
КНР

ВТОРАЯ 
ПЯТИЛЕТКА

Игорь Дунаевский

ВСЕКИТАЙСКОЕ собрание на-
родных представителей (ВСНП) 
переизбрало Си Цзиньпина на 
второй пятилетний срок на дол-
жности председателя КНР. Депу-
таты первой сессии ВСНП 13-го 
созыва единогласно отдали свои 
голоса в поддержку действующе-
го главы государства, также со-
хранив за ним должность пред-
седателя Центрального военного 
совета (ЦВС) КНР, то есть вер-
ховного главнокомандующего 
вооруженными силами страны.

Напомним, в начале марта де-
путаты ВСНП приняли поправку 
к конституции страны, которая 
упразднила ограничения на чи-
сло сроков для председателя 
КНР. Со времен «архитектора ре-
форм» Дэна Сяопина в Китае 
установилась практика, согла-
сно которой на этой должности 
нельзя было находиться более 
двух пятилеток подряд. Таким 
образом, каждые десять лет сме-
нялось поколение руководите-
лей страны. Вторая пятилетка 
для нынешнего «пятого поколе-
ния» руководителей во главе с 
Си Цзиньпином завершится в 
2023 году. Ликвидация поправки 
открывает ему дорогу к переиз-
бранию на третий срок. Экс-
председатель Постоянного ко-
митета ВСНП Шэнь Чуньяо вы-
разил мнение, что эта поправка 
позволит председателю КНР «иг-
рать роль ядра ЦК КПК и скон-
центрировать власть воедино, 
что положительно отразится на 
системе госуправления».

УТРАТА

Скончался 
знаменитый 
журналист 
Павел 
Михалев

ПАМЯТИ 
УЧИТЕЛЯ

В МОСКВЕ на 88-м году жизни 
скончался знаменитый совет-
ский, российский журналист Па-
вел Филиппович Михалев. 

Он начинал спортивным жур-
налистом в «Комсомольской 
правде». Авторитет его был на-
столько высок, что Павла Михале-
ва даже избрали президентом Фе-
дерации баскетбола СССР. Слу-
чай для тех лет небывалый. Затем 
его увлекла международная тема-
тика. Работал собкором газеты в 
Египте. Долгие годы Павел Миха-
лев передавал свои замечатель-
ные материалы из Англии и США. 
Вернувшись, возглавлял между-
народный отдел «Комсомолки».

В ТАСС Павел Филиппович 
Михалев долгие годы был заме-
стителем генерального директо-
ра. Он и на пенсию вышел относи-
тельно недавно, столько в нем 
было энергии, задора. Был быстр, 
оперативен, его литературный 
слог остается и сегодня образцом 
для подражания. Как и манера 
одеваться: всегда в строгом блей-
зере, голубой рубашке, модном 
галстуке. И вился над светлым его 
лбом задорный седой чуб.

Молодые журналисты диви-
лись его умению моментально 
выхватывать главное из лавины 
накатывавших событий. А он 
учил нас, порой сурово, но всегда 
с огромной пользой и доброжела-
тельностью. До последних меся-
цев звонил, поздравлял с удачны-
ми материалами и книгами. Иног-
да не забывая деликатно, однако 
твердо указывать на недостатки.

Прощайте, дорогой Павел Фи-
липпович.

Ваш ученик Николай Долго-
полов.

Конфликт Глава британского МИД заявил о желании сотрудничать 
с Россией по «делу Скрипаля»

Лондон меняет подход? 
Юрий Когалов

Л
ондон готов сотрудни-
чать с Москвой по 
«делу Скрипаля», что-
бы раскрыть это пре-
ступление. Об этом 

вчера заявил министр иностран-
ных дел Британии Борис Джонсон.

«Мы бы хотели сотрудничества 
с РФ по этому вопросу в ближай-
шие дни. Мы сделаем все возмож-
ное, чтобы помочь раскрыть при-
чины того, что случилось», — сооб-
щил глава МИД королевства. По 
его словам, Лондон передаст в по-
недельник представителям Орга-
низации по запрещению химиче-
ского оружия образцы отравляю-
щего вещества по делу осужденно-
го в России за шпионаж бывшего 
полковника ГРУ Сергея Скрипаля 
и его дочери Юлии. «Технические 
эксперты из ОЗХО приедут из Гаа-
ги в Британию, мы поделимся с 
ними образцами, они будут проте-
стированы международной лабо-
раторией с наиболее высокой ре-
путацией», — проинформировал 
Джонсон, добавив, что экспертиза 
займет как минимум две недели.

Заявление о возможном допу-
ске российской стороны к обстоя-
тельствам дела прозвучало после 
того, как Москва зеркально отве-
тила на высылку дипломатов из 
Соединенного Королевства. 23 со-
трудника британского посольства 
в Москве были объявлены персо-
нами нон грата, им предписано в 
семидневный срок покинуть тер-
риторию России. Помимо выдво-
рения дипломатов Москва отозва-
ла свое согласие на открытие ген-
консульства Британии в Санкт-
Петербурге, а также приняла ре-
шение прекратить деятельность 
на территории страны Британско-
го совета. 

Как пояснила в интервью теле-
каналу «Россия 1» официальный 
представитель внешнеполитиче-
ского ведомства Мария Захарова, 
«все эти решения принимались 
обдуманно, с возможными по-
следствиями, и возможность отве-
тов на последствия тоже просле-
живалась». «Что касается генкон-
сульства в Санкт-Петербурге, то 
это связано просто с диспропор-
цией», — отметила Захарова, на-
помнив, что у России помимо кон-
сульского отдела посольства в 
Лондоне было лишь генконсульст-
во в Эдинбурге, в то время как у 
Британии — в Санкт-Петербурге и 
Екатеринбурге. К работе Британ-
ского совета вопросы возникли 
из-за неурегулированности его 
статуса, что позволяло ему высту-
пать и в качестве части британ-
ской дипмиссии, и в качестве не-
правительственной организации. 
Как отреагирует Лондон на эти 
меры, еще не ясно. «Мы рассмо-
трим наши будущие шаги в бли-
жайшие дни вместе с нашими со-
юзниками и партнерами», — зая-
вила премьер Британии Тереза 
Мэй. 

Заявление Джонсона о готов-
ности сотрудничать дает неболь-
шой шанс на урегулирование си-

туации, впрочем, он нивелируется 
маниакальной уверенностью бри-
танских политиков причастности 
России к отравлению Сергея 
Скрипаля. Обвинения строятся на 
том, что нервно-паралитический 
газ «Новичок», который предпо-
ложительно использовался про-
тив экс-полковника, был разрабо-
тан в России.

Между тем Мария Захарова 
опровергла эту информацию. «Ни 
во времена Советского Союза, ни 
во времена Российской Федера-
ции не было исследований, кото-
рые имели бы прямое или кодовое 
название «Новичок», — заявила 
дипломат. По ее данным, это слово 
использовалось применительно к 
разрабатываемым на Западе хи-
мическим элементам и материа-
лам. В 1990-е годы большое коли-
чество ученых эмигрировало из 
стран бывшего Советского Союза. 
«Они вывезли с собой технологии, 

которыми занимались в таких 
странах, как США, Великобрита-
ния, Словакия, Швеция. И именно 
в тот момент появляется удиви-
тельное название «Новичок» — так 
режущее нам слух и так хорошо 
ложащееся на шаблонное воспри-
ятие России и всего, что связано с 
ней», — отметила Захарова.

«Этой концепцией некого сло-
ва, связанного с русскими, полно-
стью уводится взгляд от самой 
формулы. Если премьер Британии 
и британские эксперты дадут фор-
мулу, тогда будет понятно, какие 
страны разрабатывали эти веще-
ства, тогда люди поймут, в каждой 
стране, о чем идет речь. На сегод-
няшний день никаких данных не 
было предоставлено о том вещест-
ве, которое было использовано», — 
отметила она.

«Каким образом было получе-
но заключение об имеющем отно-
шение именно к России следе, 

если они не передали нам эти про-
бы? Ведь по логике у них этого ве-
щества нет, не должно быть. С ка-
кими образцами у себя они срав-
нивали, чтобы сделать это заклю-
чение? Вывод напрашивается сам 
собой, может быть, даже и не вы-
вод, а вопросы: значит, у них есть 
образцы, которые они скрывают, 
либо это вообще все вранье, от на-
чала до конца», — подчеркнула 
официальный представитель 
МИД России.

Она полагает, что дело Скрипа-
ля может быть связано с ситуа-
цией в Сирии. «Нужно каким-то 
образом показать миру, что на са-
мом деле Россия не миротворец, а 
играет в какую-то свою игру. Тут 
же появляется новый виток анти-
российской кампании в виде заяв-
лений премьера Британии», — поя-
снила Захарова. Тема химическо-
го оружия также не случайна. 
Именно Россия вынудила САР 
уничтожить свои запасы отравля-
ющих веществ. «Запад постоянно 
обвиняет Дамаск, а подспудно и 
Москву в использовании химиче-
ского оружия на территории Си-
рии. У этого нет никаких основа-
ний… Соответственно появляется 
еще одна провокация мирового 
уровня, где опять же используют-
ся термины  «химическое ору-
жие», «химическое вещество», 
«отравление химическими мате-
риалами», — заявила Захарова.

Она также назвала фальсифи-
кацией преподнесение британ-
скими СМИ Скрипаля как «рус-

ского шпиона». «Какой же он рус-
ский шпион? Все наоборот. Он 
британский шпион! Скрипаль ра-
ботал на спецслужбы Великобри-
тании», — напомнила Захарова, 
подчеркнув, что Лондону он был 
передан «в целости и сохранно-
сти». «То, в каком состоянии он 
сейчас находится, — никто не зна-
ет, кроме тех людей, которые засе-
кретили в Британии эту информа-
цию. Никто не знает, где он и что с 
ним», — напомнила представитель 
МИД России.

Само «дело Скрипаля» она 
считает частью «огромного спек-
такля и шоу, которое дестабилизи-
рует международную обстанов-
ку». «Зачем в начале марта, ве-
сной 2018 года нам все это нужно? 
Кто-нибудь задавал себе вопрос из 
здравомыслящих? Смысл-то ка-
кой в этом есть, кто является бене-
фициаром в этой ситуации? — по-
интересовалась Захарова.  — Бене-
фициаром являются те, кто на 
протяжении нескольких лет при-
думывал истории про российскую 
агрессию». Официальный пред-
ставитель МИД вчера также под-
твердила агентству ТАСС, что Мо-
сква по-прежнему не получила от 
Лондона никаких материалов по 
делу о покушении на Скрипалей. 

После того как на Смоленской 
площади объявили о зеркальной 
высылке 23 британских диплома-
тов, в Лондоне заговорили 
о сотрудничестве с Москвой 
по «делу Скрипаля».

ИДЕЯ Во Франции нашли 
необычный способ 
помочь бездомным

Добро в мешках

Диана Ковалева

ОДНА из французских благотворительных организа-
ций, базирующаяся в Париже, предложила французам 
новый метод сдачи вещей для бездомных. Вместо того 
чтобы ходить в специальные пункты приема, добросер-
дечные граждане могут оставить теплые куртки, шарфы 
и шапки прямо на улице, развесив их на столбах, заборах 
или деревьях. Чтобы избежать порчи вещей, их помеща-
ют в водонепроницаемый пакет, на котором люди также 
нередко оставляют свои пожелания. Самое распростра-
ненное из них: «Меня не потеряли, а оставили здесь для 
тебя, чтобы ты не мерз».

Очевидно, необходимость в подобной акции появи-
лась в связи с недавними морозами, которые буквально 
шокировали всю Европу и Францию в том числе. Однако 
благотворительная организация не планирует приоста-
навливать свою деятельность с наступлением лета. Нао-
борот, призывает всех французов быть щедрыми и до-
бросердечными в любое время года.

Акцент

 Ни во времена СССР, 
ни во времена РФ не было 
исследований, которые 
имели бы прямое или 
кодовое название «Новичок»

СКАНДАЛ Украина заблокировала российские диппредставительства

Киев потерял разум
Петр Лихоманов

В
ыборы президента России 
были сорваны в крупней-
ших городах Украины по 

инициативе нацистских группи-
ровок и при поддержке симпати-
зирующего им министра вну-
тренних дел.

Утром в воскресенье россий-
ские дипломатические предста-
вительства на Украине — посоль-
ство в Киеве и консульства в 
Харькове, Львове и Одессе — были 
заблокированы полицией и «ак-
тивистами» из националистиче-
ской партии «Свобода», а также 
запрещенных в России экстре-
мистских группировок «Правый 
сектор», «Национальный кор-
пус» и иных расплодившихся на 
Украине нацистских банд. При-
мечательно, что министр вну-
тренних дел Украины Арсен Ава-
к о в ,  о б ъ я в и в ш и й  в  с в о е м 
Facebook в минувшую пятницу о 
перекрытии входов в дипломати-
ческие здания для граждан Рос-
сии, обосновывал такое решение 
именно «публичными акциями 
протеста в украинском общест-
ве». Вероятно, под «украинским 
обществом» Аваков понимает ис-
ключительно националистиче-
ские и откровенно неонацист-
ские банды, покровителем, спон-
сором и куратором которых са-
мого одиозного министра назы-
вают все украинские СМИ.

Провокация, организованная 
украинскими властями, приняла 
форму полного блокирования 

подъездов и подходов к посольст-
ву в Киеве и консульствам в круп-
нейших городах силами полиции 
и нацгвардии. Ради этого в том же 
Киеве властям пришлось пере-
крыть центральную транспор-
тную магистраль — Воздухофлот-
ский проспект — и изменить гра-
фик и маршруты движения обще-
ственного транспорта. В Одессе 

для ограничения доступа россиян 
к генконсульству прибегли к про-
веренному методу — «телефонно-
му минированию» окрестностей. 
В итоге полиция действительно 
нашла «подозрительный пред-
мет» у забора консульства. В Харь-
кове и Львове все ограничилось 
огораживанием зданий и выстав-
лением полицейского оцепления. 

Правоохранителей развлекали 
беснующиеся «активисты»: они 
били в бочки, скандировали анти-
российские лозунги и устраивали 
немудреные театральные пред-
ставления с русофобским подтек-
стом. Так несколько сотен чело-
век, собравшихся из четырех 
украинских городов-миллионни-
ков, подтверждали заданный Ава-

ковым сомнительный тезис, будто 
выборы президента России обяза-
тельно должны вызвать в «укра-
инском обществе» проявление аг-
рессии и коллективного сумасше-
ствия. А ближе к вечеру радикалы 
забросали яйцами и консульский 
отдел посольства РФ в Киеве. 

Несмотря на всю опереточную 
сущность блокады российских 
диппредставительств, с точки 
зрения дипломатии это было гру-
бейшим нарушением междуна-
родных законов, традиций и 
норм. «Киевские власти задолго 
до 18 марта начали запугивать 
российских граждан, запуская 
информацию о погромах и прово-
кациях на избирательных участ-
ках. Когда стало очевидно, что 
граждан России запугать не полу-
чается и россияне все равно при-
дут и проголосуют, киевский ре-
жим пошел на беспрецедентные 
меры — объявил о физическом не-
допуске граждан России в день го-
лосования на избирательные 
участки. Граждане России, кото-
рые намеревались проголосовать 
на Украине, своими глазами ви-
дят, что там происходит. Поэтому 
их выбор был бы очевиден. Такой 
результат волеизъявления киев-
скую власть устроить никак не 
мог. Именно поэтому режим, со-
вершенно беззастенчиво и безза-
конно, воспрепятствовал уча-
стию российских граждан в голо-
совании», — так прокомментиро-
вала происходившее на Украине 
официальный представитель 
МИД России Мария Захарова.Украинские националисты вместе с полицией заблокировали доступ к зданию посольства РФ в Киеве.
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Павел Филиппович Михалев 
нам запомнится таким...
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МЕДИЦИНА 
В больницах 
оценят 
качество еды 
и улыбки 
медсестер

ДИАГНОЗ 
СТАВИТ 
ПАЦИЕНТ

Ольга Игнатова

РАБОТУ больниц и поликлиник 
будут оценивать по их сайтам, по 
тому, насколько легко записать-
ся к врачу и доброжелателен 
медперсонал.

Минздрав подготовил проект 
новых общих критериев незави-
симой оценки качества условий 
оказания услуг медицинскими 
организациями.

Министерство предлагает 
оценивать комфортность и удоб-
ство по таким критериям, как от-
крытость и доступность инфор-
мации о медорганизации. Это 
что касается сайта, того, на-
сколько он информативен. 

Следом идет вместе с до-
ступностью записи к врачам в 
поликлинике еще и то, долго ли 
приходится ждать приема, на-
сколько чисто в медучрежде-
нии, есть ли где посидеть, а в 
стационаре — есть ли необходи-
мые лекарства и хорошо ли там 
кормят.  В обновленные крите-
рии отдельным разделом вклю-
чена и оценка комфортности 
посещения медучреждений 
людьми с ограниченными воз-
можностями. За каждый крите-
рий — определенное число бал-
лов. Например, максимальное 
количество баллов за вежли-
вость и доброжелательность ра-
ботников регистратуры или при-
емного отделения — 40, а за ин-
формативность сайта — 30. 

Как пояснил «РГ» руководи-
тель общественной организации 
«Лига защиты пациентов» Алек-
сандр Северский сейчас о прове-
дении независимой оценки зна-
ют в основном чиновники. Теперь 

привлекаются и пациенты. На 
сайтах больниц и поликлиник 
должен быть отдельный раздел 
«Независимая оценка качества 
оказания услуг медицинскими 
организациями». 

Система здравоохранения 
консервативна, но, как отмечает 
Александр Северский, за послед-
ние годы много что удалось изме-
нить в лучшую сторону. Напри-
мер, убрать так называемые при-
писки, то есть услуги, которые 
пациентам реально не оказыва-
лись, но за какие государство 
платило. «Например, в регионе в 
2013 году было оказано 700 мил-
лионов услуг, а в 2014-м, после 
перехода на подушевое финанси-
рование медучреждений, когда 
деньги перечисляются за каждо-
го конкретного пациента, уже 
400 миллионов. Получается, что 
300 миллионов услуг были 
просто приписаны», — уточняет 
Северский. Серьезным шагом 
навстречу пациентам стала и 
возможность выбрать поликли-
нику для прикрепления. Сделать 
это может каждый пациент раз в 
год. Прикрепиться можно к лю-
бому медучреждению на терри-
тории России при наличии наци-
онального паспорта и полиса. 
Понятно, что из Магадана в Мо-
скву на прием к участковому не 
наездишься, но в городе прожи-
вания теперь реально выбрать 
место для лечения. 

Конечно, любая оценка субъек-
тивна, и даже если по вежливости 
поликлиника набрала максималь-
ное количество баллов, не факт, 
что каждый раз там будут мило 
улыбаться и принимать с распро-
стертыми объятиями. Но, как кон-
статируют эксперты, чем больше 
общедоступных оценок, тем эф-
фективнее будет работать медици-
на. Пациенты все равно начнут 
пользоваться рейтингом и выби-
рать те медучреждения, которые 
занимают высшие места. 

Кстати, с 1 апреля по 31 декаб-
ря 2018 года выразить свое мне-
ние о работе медицинской органи-
зации можно будет через личный 
кабинет пациента «Мое здоровье» 
на Едином портале государствен-
ных и муниципальных услуг. 

ИНИЦИАТИВА Патриарх 
предложил восстановить 
служение священников 
при вузах 

Капеллан 
против 
стереотипов

Татьяна Владыкина

ВОССТАНОВИТЬ дореволюционную традицию служе-
ния священников при вузах — такое интересное предло-
жение высказал Патриарх Кирилл на заседании Высшего 
церковного совета. Свою идею он обосновал тем, что 
«университетский священник и домовая церковь в вузе — 
это демонстрация исторической и существующей до сих 

пор связи христиан-
ства и науки».

«Вы найдете уни-
верситетскую цер-
ковь и в Оксфор-
дском, и в Гарвард-
ском университе-
тах. Многие бывали 
в тех странах и виде-
ли, что там присут-
ствие капеллана в 
университете так же 
естественно, как 
присутствие про-
фессора», — отметил 
Предстоятель РПЦ. 
По его словам, уже 

сейчас в российских вузах начинают восстанавливать-
ся церкви, например, Домовый храм святой мученицы 
Татианы при МГУ.

Патриарх Кирилл убежден, что именно «через эти 
храмы у образованной части нашего общества может 
формироваться представление о православии, чтобы 
стирались стереотипы в том числе о том, что наука и ре-
лигия находятся в вечном конфликте».

По словам святейшего, «работа капелланов должна 
помогать студентам и профессорам отвечать на те кри-
тические вопросы, которые возникают в обществе, кото-
рые обращаются в адрес церкви». «На них церковь отве-
чает в меру сил, но не всегда эти ответы достигают уни-
верситетской среды», — отметил Патриарх.

Он также отметил, что его предложение не означает 
«клерикальный поход на науку», а лишь следование тра-
диции, «которая принадлежала России и сегодня принад-
лежит очень многим странам».

АВТОМОБИЛИ Согласие 
на посмертное донорство 
могут прописать 
в водительских правах

Автолюбитель 
дал добро

Владимир Баршев

С НЕОЖИДАННОЙ инициативой выступили Обще-
российский народный фронт и фонд «Здоровье». Они 
предлагают внести в водительское удостоверение допол-
нительную отметку о согласии или несогласии водителя 
на посмертное донорство органов.

Внести такую новеллу предполагается в проект зако-
на, который будет регулировать донорство и трансплан-
тацию. Этот проект подготовило министерство здраво-
охранения и направило его в правительство. Соответст-
венно, инициаторы направили свои поправки в мин-
здрав. По их мнению, такой шаг позволит увеличить ко-
личество доноров.

«В соответствии с законопроектом граждане при жиз-
ни могут выразить свое волеизъявление о согласии или 
несогласии на изъятие после смерти их органов для 
трансплантации в письменной форме, заверенной руко-
водителем медицинской организации либо нотариально. 
Люди в силу своей инертности заниматься этим скорее 
всего не будут. Многие об этом даже не задумываются, а 
у некоторых просто нет свободного времени», — цитиру-
ет RT члена цен-
трального штаба 
ОНФ, директора 
фонда «Здоровье» 
Эдуарда Гаврилова. 
Он считает, что чело-
век может сделать 
выбор в спокойной 
обстановке при по-
лучении или смене 
водительских прав.

Сейчас, если род-
ственники или за-
конный представи-
тель погибшего зая-
вили о несогласии с донорством, использовать его орга-
ны нельзя. Во всех остальных случаях действует презум-
пция согласия. Таким образом, ОНФ предлагает еще на 
стадии выдачи прав водителям задуматься о завещании.

Надо сказать, что сейчас такое согласие оформляется 
у нотариуса. В крайнем случае его заверяет главврач 
больницы, если дело происходит в больнице. У инспекто-
ра ГИБДД права заверять такое согласие нет. Значит, за 
правами придется идти с оформленным у нотариуса со-
гласием.

Российские права соответствуют требованиям Вен-
ской конвенции о дорожном движении. В ней четко ука-
зано, как должно выглядеть и что содержать в себе води-
тельское удостоверение. Так вот отметок о согласии или 
несогласии на донорство приложение 6 этого междуна-
родного документа не содержит. Если ввести в права но-
вую графу, то они перестанут соответствовать этой кон-
венции. А тогда с ними по Европе не попутешествуешь. 
Придется получать международные права.

Надо сказать, что конвенция — это международный 
документ. И он имеет большую юридическую силу, чем 
закон РФ. Поэтому в водительском удостоверении вряд 
ли появится такая отметка.

В ноябре прошлого года похожий законопроект под-
готовил и внес в Госдуму сенатор Антон Беляков. Он 
предложил обязать всех россиян при жизни фиксиро-
вать в своих документах согласие или отказ на посмер-
тное изъятие их внутренних органов. Отметка об отно-
шении человека к посмертному изъятию органов, согла-
сно законопроекту, будет вноситься в паспорт, водитель-
ское удостоверение или другой документ, удостоверяю-
щий личность. 

ОБРАЗОВАНИЕ В центре столицы создадут транспортный кластер

Связанные одной целью
Татьяна Шадрина

М
интранс приступил к 
проектированию техно-
логического транспор-

тного кластера, который распо-
ложится на территории Россий-
ского транспортного универси-
тета (МИИТ) в Москве. 

Здесь возведут конгресс-вы-
ставочный центр с подземной пар-
ковкой, построят научную библи-
отеку транспорта, национальный 
музей транспорта, учебно-испы-
тательную лабораторию, нацио-
нальный центр цифрового инжи-
ниринга, испытаний, сертифика-
ции интеллектуальных транспор-
тных систем. 

Сейчас в библиотеке МИИТа 
четыре миллиона книг. Большая 
часть оцифрована и уже есть в 
сети, но необходимо собирать и 
анализировать все, что происхо-
дит в научном мире  и дать воз-
можность с этим работать студен-
там, аспирантам, ученым, поя-
снил «Российской газете» дирек-
тор административного департа-
мента минтранса Константин 
Пашков.  Это будет музей с цифро-
вой архитектурой, постоянно ме-
няющейся и обновляющейся эк-
спозицией. Он станет площадкой, 
где можно изучить экспонаты, по-
лучить опыт и применить его на 
практике. Уже есть договорен-
ность с Агентством стратегиче-
ских инициатив создать «точку 
кипения», где транспортники 
смогут в свободном формате обсу-
дить свои идеи.

Дворец культуры МИИТа сно-
сить не планируют. Как рассказал 
Пашков, его реконструируют, как 
и существующий спортивный 
комплекс для студентов. Спортив-
ные залы переоборудуют с воз-
можностью их трансформации в 
зрительные залы. На крыше будут 
летние игровые спортивные пло-
щадки. Учебный корпус в Новосу-
щевском переулке переделают в 
современное общежитие для сту-
дентов и аспирантов Будут там 
столовая, универсальный спор-
тзал. Учебно-лабораторный кор-
пус №1 реконструируют, создадут 

внутренние остекленные крытые 
дворы-атриумы. Здание расширят 
за счет надстройки этажей и стро-
ительства конференц-зала. Все 
здания трех участков свяжут меж-
ду собой надземными переходами.

Эскизный проект придумали и 
создали студенты университета. 
Они сами дали название проекту 
«Образцово» (по одноименной 
улице в честь выдающегося про-
фессора МИИТа  В.Н. Образцова). 
В общей сложности проектирова-
ние всех зданий займет не менее 
года, стройка — не менее двух лет. 

В этот проект вложат не менее 

20 миллиардов рублей. В го-
спрограмму развития транспор-
тной системы уже заложено под 
проект 3,8 миллиарда. Еще ведом-
ство просит у минобрнауки 6,5 
миллиарда рублей. Более 15 мил-
лиардов рублей будет заложено в 
госпрограмме по развитию тран-
спорта на 2021—2025 годы. Сред-
ства немалые, но в МИИТе с 1974 
года не было построено ни одного 
нового здания. Да и капвложения в 
транспортное образование с 2004 
года были точечными — только на 
нужды, без которых образова-
тельный процесс мог бы встать.

Кроме обновления фасада мин-
транс намерен гармонизировать 
систему подготовки кадров в це-
лом, участвовать в формировании 
стандартов по всем видам подго-
товки специалистов. «Вуз будет 
бороться за право присуждать 
свои ученые степени, принимать 
образовательные программы», — 
сказал Пашков. Это повысит и эк-
спортный потенциал российского 
транспортного образования. Сей-
час за обучение иностранных сту-
дентов отраслевые вузы получают 
500 миллионов рублей. Эту сумму 
хотят утроить в ближайшие годы.

Сейчас, если родст-
венники погибшего 
заявили о несогла-
сии с донорством, 
использовать его 
органы нельзя

Университетский 
священник — 
это демонстрация 
существующей 
до сих пор связи 
христианства 
и науки

Узнайте больше: 
Как сон влияет 
на длительность жизни
rg.ru/art/1519880
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БАЛЛОВ
можно поставить за доброжела-
тельность работников регистрату-
ры или приемного отделения

Деловой завтрак Когда поедут Московские центральные диаметры?

Шесть минут до поезда
Светлана Батова

М
осква, первый из 
российских горо-
дов, где появится 
«наземное метро» 
на базе железной 

дороги. С разговора об одном из 
самых масштабных транспор-
тных проектов столицы и начал-
ся в редакции «Российской газе-
ты» «Деловой завтрак» с заме-
стителем мэра по транспорту 
Максимом Ликсутовым.

Максим Станиславович, у всех 
очень много вопросов в связи с 
предстоящим запуском движе-
ния по Московским централь-
ным диаметрам. Есть ли уже ка-
кие-то подробности, как будут 
интегрироваться поезда в суще-
ствующее расписание, билетные 
системы, ориентировочные даты 
запуска?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Программа бу-
дет реализовываться в несколь-
ко этапов. Наша целевая модель 
— поезда должны ходить раз в 
шесть минут. И поехать мы хо-
тим уже в следующем году. Это 
огромная по масштабу програм-
ма, которая находится под лич-
ным контролем мэра Москвы 
Сергея Собянина. Некоторые 
диаметры доходят до 50—80 км.  
Задача, поставленная нам, — 
значительно увеличить частоту 
движения поездов без отмены 
существующих. Приход к целе-
вому сценарию будет проходить 
в несколько этапов, как это 
было на МЦК.

По поводу билетной системы 
уже понятно, что она будет по-
строена на базе городских тари-
фов и проездных, карты «Трой-
ка» и других типов билетов.

Кроме того, мы просчитали 
интеграцию МЦД с остальными 
видами транспорта. Будет много 
пересадок на МЦК, станции ме-
тро, наземный транспорт, прора-
ботаны максимально удобные 
пешеходные связи. Поезда МЦД 
будут останавливаться на всех 
станциях, наша задача — встро-
ить железную дорогу в городской 
транспорт, как Московский ме-
трополитен.

Кроме того, мэр Москвы по-
ручил максимально продумать 
пешую доступность станций. 
Вокруг железнодорожных стан-
ций сейчас проводим анализ пе-
шеходных связей — он нужен, 
чтобы сделать для жителей 
близлежащих домов максималь-
но удобный подход к платфор-
мам.

Ранее озвучивалось, что поезда 
на МЦД будут ходить быстрее, 
чем электрички сейчас. За счет 
чего?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: На нескольких 
участках будущих диаметров 
строятся дополнительные глав-
ные пути — на Белорусском, Кур-
ском направлениях. Они должны 
быть запущены уже в этом году. 
Их ввод позволит перераспреде-
лить существующие пригород-
ные поезда и дать приоритет 
проезда электричкам МЦД. 

Когда планируется запуск дви-
жения? 
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Проект на самом 
деле очень сложный, есть много 
нюансов, участников, поэтому 
пока консервативно скажу — в 
2019 году, хотя мы делаем с на-
шими партнерами из РЖД все, 
чтобы это случилось как можно 
скорее.

Еще один вопрос, который всех 
взволновал, — возможный пере-
езд терминала аэроэкспресса 
Шереметьево с Белорусского во-
кзала на Савеловский... 
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Могу сказать, что 
никаких решений по этому пово-
ду нет. Высказывалось мнение, 
что перенос якобы нужен пото-
му, что двухэтажный поезд не 
пройдет под путепроводом у Бе-
лорусского вокзала. На самом 
деле он нормально проходит, нет 
с этим никаких проблем. 

Сам же вопрос поднимается в 
связи с поиском наиболее удоб-
ного места для пассажиров с уче-
том наших планов по увеличе-
нию поездок на пригородных по-
ездах, а также будущим открыти-
ем новой станции Большой коль-
цевой линии около Савеловского 
вокзала, которая тоже будет 

удобна многим. Но пока это всего 
лишь дискуссия, которая посто-
янно идет в транспортном ком-
плексе.

Мнение москвичей учтут при 
принятии окончательного реше-
ния? Что вы сами думаете по это-
му поводу?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Обязательно уч-
тут. Думаю, пассажиры аэроэк-
спресса привыкли к площади Бе-
лорусского вокзала. Кроме того, 
здесь теперь есть трамвай, кото-
рый связывает площадь Твер-
ской Заставы с тремя вокзалами.

Будем вместе с москвичами 
оценивать плюсы и минусы, най-
дем взвешенное решение. Необ-
ходимости принимать его сегод-
ня точно нет. Так что никакой 
спешки в этом вопросе не будет.

Полную версию 
«Делового завтрака» 
с Максимом Ликсутовым 
читайте в одном 
из ближайших номеров 
«Российской газеты».

Максим Ликсутов: Наша задача — встроить железную дорогу в городской 
транспорт.

Акцент

 При решении вопроса 
о переносе терминала 
аэроэкспресса 
с Белорусского вокзала 
на Савеловский обязательно 
учтут мнение москвичей
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ВАРШАВКА СТАНЕТ СВОБОДНЕЕ
Новая эстакада через Варшавское шоссе в Москве открылась на въезде в 

Щербинку. По словам мэра Сергея Собянина, сооружение решит важную 

дорожную проблему Новой Москвы и Южного Бутова. «Щербинка разреза-

на крупным шоссе и железнодорожной магистралью, — напомнил Собянин, 

— поэтому новые автомобильные связки здесь очень нужны. В прошлом 

году мы запустили эстакаду у станции, теперь открываем новый объект». 

Эстакада находится на съезде с Варшавки на улицу Маршала Савицкого. 

Она позволяет выехать в сторону центра без пробок у железнодорожной 

станции. По этому сооружению также могут развернуться водители, кото-

рые едут по вылетной магистрали в сторону области. Длина эстакады — 

606 м, а с учетом подъездов к ней протяженность дорог на развязке превы-

сила километр. Несмотря на этот серьезный объем, строители уложились 

в полтора года, закончив работы на 8 месяцев раньше срока, сказал глава 

компании-подрядчика Гай Гадаев. Возведение эстакады — лишь часть рекон-

струкции Варшавки. Здесь продолжается расширение основного хода и 

строительство дублера, на пересечении с Железнодорожной улицей стро-

ится тоннель. Это поможет проще выезжать из Бутова в сторону центра, 

пробок станет меньше и на дороге в Подольск. После окончания всех работ 

Варшавка станет свободнее на 37%. Мэр поручил строителям сдать объек-

ты до конца этого года. С учетом обновления Варшавки общая протяжен-

ность новых дорог, путепроводов, тоннелей и эстакад в Москве в этом году 

составит 115 километров.

Подготовил Сергей Бабкин

МЕЖДУ ТЕМ
Первые 9 городских электричек «Иволга» для Московских централь-
ных диаметров поступят в столицу уже в третьем квартале этого 
года. Перевозчик Центральная пригородная пассажирская компания 
и Тверской вагоностроительный завод заключили контракт на по-
ставку поездов. Как сообщили «РГ» в пресс-службе Трансмашхолдин-
га, в который входит завод, в контракт в общей сложности входят 
23 состава. Оставшиеся 14 электричек ЦППК поступят в четвер-
том квартале.
Напомню, заявка завода оказалась единственной на конкурсе, объяв-
ленном ЦППК в конце прошлого года. Планируется, что поезда будут 
курсировать на первом МЦД Лобня—Одинцово. Две таких электрички 
уже ходят на Киевском направлении. Они приспособлены для маломо-
бильных пассажиров, стоит усовершенствованный климат-контр-
оль, широкие двери 1400 мм, туалеты, нет тамбуров. Общая стои-
мость контракта составит 11,7 млрд рублей.

Фото и видео 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/84
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Со скандалом покинувшего Театр им. Ленсовета Юрия Бутусова ждут в МХТ?

Трудовая книжка в рюкзаке
Анастасия Скорондаева 

С
кандал, разразившийся в 
связи с уходом худрука 
Юрия Бутусова из Театра 

им. Ленсовета, завершился не в 
пользу режиссера. Глава петер-
бургского комитета по культуре 
Константин Сухенко, подписав-
ший заявление об увольнении 
Юрия Бутусова, заявил, что хо-
чет создать на базе учреждения 
«классический театр». Его ве-
домство не устраивает мрачная 
стилистика спектаклей режиссе-
ра. Возможность возвращения 
Юрия Бутусова на пост не рас-
сматривается, добавил чинов-
ник. Об этом Юрий Николаевич 
узнал во время нашей беседы. 

Многие подумали, что за разры-
вом с Театром им. Ленсовета сто-
ит хорошее предложение в Мо-
скве... 
ЮРИЙ БУТУСОВ: Никакого предложе-
ния нет. У меня нет смысла врать, 
если бы оно было, я бы сказал. До-
мыслы, что меня куда-то пригла-
сили работать — это спекуляция и 
манипуляция. Сейчас есть просто 
плановая работа в МХТ им. А.П. 
Чехова, которая была запланиро-
вана полтора года назад — пьеса 
Аси Волошиной «Человек из 
рыбы». 

С вашим приходом в театр потя-
нулась другая публика, появи-
лись важные театральные награ-
ды: «Золотая маска» за поста-
новку «Макбет. Кино»... 
ЮРИЙ БУТУСОВ: Сейчас, что бы я ни 
говорил, — это вызывает негатив. 
Мне это не нравится. Когда я при-
шел, была очень плохая посещае-
мость. Сейчас Театр им. Ленсовета 
входит в тройку самых посещае-

мых театров Санкт-Петербурга. 
Молодежь стала ходить в театр, 
что мне кажется важным обстоя-
тельством. Не было никаких про-
блем. Сейчас вытаскиваются ка-
ких-то факты, на которых пытают-
ся играть. Например, что было не-
сколько не очень посещаемых по-
становок. Я их держал по художе-
ственным причинам, а на этом 
строятся концепции, что билеты 
не продаются. Я дико устал от это-
го. Сейчас нужно найти силы ска-
зать самому себе, что в изменени-
ях есть огромный смысл. Нужно 
попытаться воспринять то, что 
произошло. Я хочу понять, почему 
я оказался не нужен. А это именно 
так — я оказался не нужен городу. 

Вы же понимаете, что не нужны 
не городу, а некоторым людям у 
руля?
ЮРИЙ БУТУСОВ: Нет, это не совсем 
так. Я же не первый. Есть история 
Юрского, Райкина, Фоменко. 
Есть люди, которые хотят, чтобы 
я был, но энергия людей, которые 
не хотят, сильнее. Человек, кото-
рый подписал мое заявление, ни-
когда бы не сделал это, он чувст-
вует, что в правильном потоке. 
Такие решения принимаются не 
самостоятельно, эти люди вы-
полняют веяния, которые чувст-
вуют. Я хотел менять театр. Ни-
когда не говорил, что законсер-
вирую Театр им. Ленсовета. Я хо-
тел выносить оттуда мебель, чи-

стить его. Этого не получилось. 
Значит, театр к этому не готов. 
Учредителям просто не нрави-
лось то, что я делаю. В какой-то 
момент я понял, что это этиче-
ский конфликт. Что сопротивле-
ние моим предложениям связано 
с тем, что мой театр не нравится 
чиновникам. Но я не могу стать 
другим. Я такой, какой я есть. 
Надо принять ситуацию и идти 
дальше. Все кончено, ни от чьих 
простых желаний это уже не за-
висит. Я устал заниматься дрязга-
ми, выяснением отношений, я 
болею от этого. Сейчас мне нуж-
но репетировать. Я боролся, 
предложил внятные вещи, мне 
отказали, я ушел, потому что на-

чались оскорбления, выяснения 
отношений и какая-то чепуха. Я 
не хотел впутывать актеров в 
этот скандал. Но Комитет по 
культуре Санкт-Петербурга об-
народовал эту историю, таким 
образом втянув в это труппу. В 
коллективе начался конфликт, в 
котором я не хочу больше участ-
вовать. Это невозможно прими-
рить. Невозможно найти консен-
сус. Кто-то должен был уйти. Я 
хочу, чтобы там воцарился мир. 
Мое присутствие рождало кон-
фликтную ситуацию в театре. 

Вы буквально только что поста-
вили спектакль в Дании Cyrano. 
Вы легко переключаетесь с од-

ной страны на другую, с одного 
языка на другой? 
ЮРИЙ БУТУСОВ: Это очень сложно. 
Тут важно выбрать правильных 
людей, с которыми возникает по-
нимание, симпатия. Но в целом 
это очень длительный период 
адаптации, напряженные репети-
ции, потому что не понимаешь 
языка, постоянно общаешься че-
рез переводчика, а это проблема-
тично. Во время перевода с одного 
языка на другой непременно что-
то ускользает, от этого возникает 
страшное напряжение у всех. Ру-
гать некого. Сердиться не на кого. 
Но раздражение все равно возни-
кает из-за непонимания, и эти 
эмоции нужно все время гасить. К 
тому же это совсем другой мента-
литет, страна с другими законами, 
которые входят в разногласие не с 
жизнью, а с театром. Мой театр 
требует проникновения людей 
друг в друга, а это входит в проти-
воречие с регламентацией жизни 
на западе: личная зона, которая 
так прекрасна для жизни, она не-
прикосновенна — это закон, а в те-
атре ты должен в эту зону идти. И 
это серьезная проблема. Нужны 
невероятные ухищрения, чтобы 
они пустили тебя. Я уже не говорю 
о том, что скандинавские народы 
очень закрытые. Это тяжело, но 
это очень интересно. Особенно, 
если возникает положительный 
результат, когда начинаешь их по-
нимать, получать от этого удо-
вольствие, даже тяжело уезжать. 
Ты начинаешь не ломать, а, наобо-
рот, принимать этот другой мир — 
это очень интересно. Театр имеет 
объединяющее свойство: вдруг 
оказывается, что мы родные люди. 
Забавно, я работал над «Гамле-
том», где речь идет о Дании, а за-
тем я поехал в Данию. А когда я де-

лал «Барабаны в ночи», где речь 
идет об Африке, после премьеры я 
поехал в Африку. Такие вот стран-
ные совпадения. 

Ваша трудовая книжка у вас в 
рюкзаке. Семь лет в Театре им. 
Ленсовета позади. Что чувствуе-
те?  
ЮРИЙ БУТУСОВ: Невозможно оста-

ваться равнодушным, там идет 
десять моих спектаклей. Но не-
выносимо находиться в ситуа-
ции, когда тебя игнорируют и не 
обращают внимания. Если у меня 
нет возможности что-то менять, 
развивать, то для меня дальней-
шая жизнь в этом нестерпима. Я 
долго боролся, и это уже было 
унизительно, поэтому я ушел. 

Книги Французы устраивают аншлаг на российском стенде книжного салона 

Париж влюбился в русскую 
словесность
Павел Зайцев 

В 
столице Франции про-
должает работу 38-й 
Парижский книжный 
салон, второй по зна-
чению европейский 

форум книги после Франкфурт-
ской книжной ярмарки. В этом 
году Россия выступает его по-
четным гостем.

Российский стенд можно 
увидеть из любого уголка ог-
ромного центра Порт-де-Вер-
саль благодаря удачному вер-
тикальному дизайну. А на под-
ходе нельзя не заметить боль-
шого скопления публики, кото-
рого вы не увидите ни у одного 
другого национального стенда.
Институт перевода совместно с 
Роспечатью сделали программу 
выступлений российских и 
французских писателей, пере-
водчиков и издателей столь на-
сыщенной и богатой, что на 
большинстве событий на стен-
де в буквальном смысле яблоку 
негде было упасть. Честно гово-
ря, я давно не помню ситуации, 
когда на писательские высту-
пления за рубежом приходит 
столько посетителей. Сидячих 
мест не хватало, люди стояли на 
протяжении часовых выступле-
ний и оставались на следую-
щие.

Скандальная ситуация с от-
казом президента Франции Ма-
крона прийти на открытие рос-
сийского стенда, что полагалось 
по традиции и даже по протоко-
лу такого значения культурных 
мероприятий, имела свое про-
должение скорее в пользу рос-
сийской стороны. Против де-
марша главы Франции высказа-
лась не только присутствовав-
шая здесь президент Русского 
общественного фонда и вдова 
великого писателя Наталья Сол-
женицына, но и французские 
СМИ. Они воистину доказали 
свою независимость от власти. 
Утром 17 марта на завтраке для 
российских участников салона 
его президент Венсан Монтань 
сообщил, что один из влиятель-
ных французских журналистов 
обратился к журналистскому 
сообществу Парижа с просьбой 
поддержать наше участие в са-
лоне и посетить российский 
стенд. Не знаю, в какой степени 
это обращение было решаю-
щим, но представителей СМИ на 
стенде было много практически 
на всех выступлениях.

Настоящий аншлаг был на 
совместном выступлении Фан-
ни Ардан и Евгения Водолазки-
на. Французскую актрису уже 
окрестили «крестной мамой» 

перекрестного Года культуры 
России и Франции. До открытия 
салона она посетила Москву, 
встречалась с российскими про-
заиками и призналась в любви к 
русской литературе. Во время 
встречи на салоне она еще раз 
говорила об этом. «Я далека от 
политики, — заявила она, — я 
просто влюблена в русскую ли-
тературу».

Во время встречи спор шел о 
том, что важнее для писателя: 
путешествовать и познавать 
мир в его реальности или пи-
таться своим воображением о 
мире, создавая иную реаль-
ность. Евгений Водолазкин на-
помнил слова одного из его ге-
роев в романе «Лавр»: «Не ис-
следуй мир по горизонтали, ис-
следуй — по вертикали». В ре-

зультате спора сошлись на абсо-
лютной истине, что настоящим 
творчеством может двигать 
только любовь.

Говорили о творчестве Мая-
ковского и Тургенева, обсужда-
ли толстые литературные жур-
налы в России, аншлаг был на 
презентации книги Захара При-
лепина «Обитель»... Группа пи-
сателей провела «круглый стол» 
в музее Тургенева в Буживале, 
на бывшей даче Полины Виардо, 
где писатель скончался в 1883 
году.

Завтра салон продолжит 
свою работу, а в штаб-квартире 
ЮНЕСКО состоится финальное 
событие — «круглый стол» памя-
ти Александра Солженицына, 
которому в этом году исполня-
ется 100 лет.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

ЭТИМ МАРТОМ 
В ИРКУТСКЕ
НА ПРОШЛОЙ неделе в Иркутске в драматическом театре 
имени Н.П. Охлопкова состоялось вручение премии Ва-
лентина Распутина, учрежденной в этом году совместно 
Российским книжным союзом и администрацией Иркут-
ской области. Но сначала немного истории. Почему для 
вручения премии был выбран именно театр?
В 2007 году Валентин Григорьевич Распутин отказался от-
мечать свой 70-летний юбилей. Вместо этого он предло-
жил, чтобы в Иркутск в июле ежегодно приезжали писате-
ли, критики, филологи из Москвы, Петербурга, других рос-
сийских городов и проводили свои встречи с иркутянами в 
драматическом театре. Эти вечера назвали, слегка изме-
нив название одной из известных пьес Александра Вампи-
лова «Прошлым летом в Чулимске». Они стали называться 
«Этим летом в Иркутске».

Я выступал с филологом Павлом Фокиным и критиком 
Валентином Курбатовым на одном из таких вечеров. И тог-
да меня поразило то, как скромно вел себя уже тогда обще-
признанный живой классик русской прозы. Валентин Гри-
горьевич сидел среди зрителей отнюдь не в первом ряду. 
Он не выходил на 
сцену, не выступал. 
Молчаливо сидел на 
банкете после наше-
го выступления. Мне 
он тихо сказал: «Па-
вел, почему вы так 
мало говорили».

О скромности Ва-
лентина Григорьеви-
ча до сих пор ходят 
легенды. Он и на большинстве фотографий своих, широко 
известных, стоит, опустив глаза. У него был тихий голос, 
как и проза его может показаться очень тихой, непритяза-
тельной, начиная с названий: «Уроки французского», 
«Живи и помни», «Последний срок»... Но проникает она до 
самой глубины души и после прочтения звучит в тебе уже 
навсегда.

Только оказавшись этим мартом в Иркутске (не в пер-
вый и не во второй раз) я случайно узнал, что и умер Вален-
тин Григорьевич в свой день рождения. В Москве, где он 
скончался, было 14 марта, а в Иркутске, где разница по 
времени с Москвой пять часов, было уже утро 15-го. Слов-
но и день рождения своего он отказался отмечать, как ког-
да-то — юбилей. В 2015 году ему исполнилось бы 78 лет.

Он прожил сравнительно долго, а написал ведь, если го-
ворить только о художественной прозе, очень мало. Лишь 
шесть повестей и несколько рассказов. Но — какие шедев-
ры! «Уроки французского», «Рудольфио», «Изба» (один из 
последних его рассказов о том, как умирает сельский дом), 
«Деньги для Марии», «Живи и помни», «Последний срок», 
«Прощание с Матерой»... И на какие бы «лагеря» не раска-
лывались современные писатели, кто скажет, что это не 
шедевры, не русская классическая проза?

Распутин был скромным, но цену себе он, конечно, 
знал. Попытавшись участвовать в политических процес-
сах «перестройки», он скоро понял, что его имя просто ис-
пользуют. И ушел из политики. Ушел так же тихо, без мани-
фестаций, без «пиара», как сказали бы сегодня. Просто 
ушел оттуда, где ему с его тихим словом не было места. Пе-
рекрикивать оппонентов он не умел, да и не желал.

Его похоронили в Иркутске в Знаменском женском мо-
настыре. Почему в женском? Напомню, что и один из вели-
чайших русских святых праведников отец Иоанн Крон-
штадтский, почитаемый православными всего мира, осо-
бо почитаемый даже на Афоне, тоже был похоронен в жен-
ском Иоанновском монастыре в Петербурге. И может 
быть, в том, что писатель, создавший образы продавщицы 
Марии, учительницы Лидии Михайловны, старухи Анны, 
Настёны, покоится именно в женском монастыре, есть 
своя правда и логика. Впрочем, об этом не нам судить.

Перед церемонией вручения премии на могиле Распу-
тина служилась панихида, в которой принимал участие 
митрополит Иркутский и Ангарский отец Вадим. На мо-
гиле писателя стоит каменный крест. В Иркутске 15 мар-
та было морозно и солнечно. Удивительно, но в этом си-
бирском городе, как говорят, солнечных дней в году 
больше, чем в Сочи. Поэтому ранней весной температу-
ра здесь колеблется от -30 с утра до едва ли не плюсовой в 

середине дня.
Пока проходила 

панихида, вставало 
иркутское солнце и 
начинало греть так 
сильно и ощутимо, 
словно само прини-
мало участие в нара-
стающем темпе цер-

ковной молитвы с ее крещендо: «Вечная память! Вечная 
память!» И хор мужских певчих звучал на открытом воз-
духе так, словно это было в храме со специальной акусти-
кой. Вероятно, это особенность сибирского воздуха или 
монастырского пространства с его какой-то внушитель-
ной, ничем не нарушаемой тишиной.

Награды первого года существования премии Валенти-
на Распутина присудили шестерым писателям, четверо из 
которых — иркутяне. Первую премию получил Анатолий 
Байбородин за книгу прозы «Деревенский бунт». Он пи-
шет в сказовой манере, Распутину в общем-то не свойст-
венной. Но жюри премии, честь быть председателем кото-
рой в этом году выпало мне, и не старалось искать лауреа-
тов, которые бы «дублировали» манеру Валентина Распу-
тина. Во-первых, зачем нам «клоны» Распутина? Во-вто-
рых, второго и третьего и т. д. Распутина быть не может. Ве-
ликий писатель неповторим.

Одну из шести премий получил, например, живущий 
в Москве Михаил Попов за огромный исторический ро-
ман «На кресах всходних» о событиях в Западной Бело-
руссии от начала ХХ века до наших дней. Кресы Всход-
ни, или Восточные Кресы — польское название части зе-
мель на западе Украины и Белоруссии. Сегодня это уже 
не русская территория, но история-то в том числе рус-
ская!

Другой большой роман, удостоенный премии, — «Ка-
торжная воля» новосибирского прозаика, главного редак-
тора журнала «Сибирские огни» (кстати, старейшего на 
сегодняшний день, он начал выходить раньше «Нового 
мира») Михаила Щукина. Авантюрно-исторический ро-
ман. Тоже, казалось бы, не распутинский жанр. Но чувство 
Сибири там распутинское.

Такое же чувство есть в прозе остальных лауреатов — 
Валерия Хайрюзова, Александра Семенова и Александра 
Донских.

Я думаю, что в этом году жюри сделало правильный вы-
бор. И дай Бог долгой жизни этой новой и такой необходи-
мой литературной премии!

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

О скромности 
Валентина 
Распутина до сих 
пор ходят легенды

Проза его кажется 
тихой, но проникает 
до глубины души

Акцент

 Я хотел менять театр, чистить 
его. Все кончено, не получилось
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Россия в этом году стала почетным гостем Парижского книжного салона. В связи с этим к российскому стенду приковано повышенное внимание публики и средств массовой информации: 
такого скопления людей нельзя увидеть ни у одного другого национального стенда. 

Акцент

 Мест не хватало, люди стояли 
на часовых выступлениях 
и оставались на следующие

Юрий Бутусов сделал Театр им. Ленсовета одним из самых важных теа-
тров страны.
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В Париже презентовали сборник переписки Ельцина с 

Миттераном и Шираком.

В рамках проходящей в Париже книжной ярмарки состоя-

лась презентация двуязычного сборника переписки перво-

го президента России Бориса Ельцина с его французскими 

коллегами Франсуа Миттераном и Жаком Шираком.

Этот уникальный труд является первой и, скорее всего, не 

последней публикацией под эгидой «Трианонского диало-

га» — франко-российского форума гражданского общества, 

созданного по совместной инициативе Владимира Путина 

и Эмманюэля Макрона в конце мая 2017 года в Версале.

На презентации, а она проходила в Российском духовно-

культурном центре на набережной Бранли, что рядом с Эй-

фелевой башней, выступили видные эксперты, дипломаты, 

которые были непосредственными свидетелями разно-

стороннего и интенсивного диалога на высшем уровне 

между Москвой и Парижем в 90-е годы прошлого столе-

тия. Среди них бывший министр иностранных дел Франции 

Ролан Дюма, Пьер Морель, в свое время возглавлявший 

французское посольство в России, а после советник прези-

дента по международным вопросам, помощник Бориса 

Ельцина Дмитрий Рюриков.

О том, как родилась идея создания сборника, рассказал 

член координационного совета «Трианонского диалога», 

заместитель руководителя Федерального агентства по пе-

чати и массовым коммуникациям Владимир Григорьев.

— Как только Россия получила приглашение на парижский 

книжный салон в качестве почетного гостя, мы стали ду-

мать о том, какую «изюминку» подготовить в российско-

французских культурных связях. Их оказалось множество. 

Это и издание новых книг до сих пор не переведенных на 

русский французских авторов и русских писателей — на 

французский. Но вот когда стал формироваться «Трианон-

ский диалог», получилось, что у нас в издательстве «Боль-

шая Российская энциклопедия» одновременно шла очень 

большая работа над перепиской Бориса Ельцина с главами 

иностранных государств и правительств. Тогда-то и было 

решено выделить в отдельный труд этот знаменательный 

период становления отношений новой России с Француз-

ской Республикой.

По словам Владимира Григорьева, была проделана огром-

ная работа, ибо документы приходилось отыскивать и со-

бирать в разных местах. Некоторые письма были в МИДе, 

другие в архиве администрации президента. Заместитель 

главы Роспечати также сообщил, что уже опубликован вто-

рой том переписки Бориса Ельцина с главами государств и 

правительств, покрывающий 1996—1999 годы.

— А вот период с 1991 по 1995 годы пока не готов, — сообщил 

он. — Прежде всего из-за несогласования публикации пи-

сем с американской стороной, и это имеет непосредствен-

ное отношение к сегодняшнему дню. Дело в том, что в этих 

письмах даны личные гарантии тогдашнего президента 

США Билла Клинтона относительно расширения НАТО на 

восток и программы ПРО. Это, конечно, не документально 

оформленные договорные обязательства, но позиция из-

ложена и в переписке указана.

Ректор МГИМО и сопредседатель Координационного со-

вета «Трианонского диалога» Анатолий Торкунов назвал 

сборник «ценным изданием, в котором большинство доку-

ментов никогда ранее не публиковались». 

Подготовил Вячеслав Прокофьев 
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1. Собственник имущества: Московский научно-
производственный комплекс «Авионика» имени О.В. 
Успенского (АО МНПК «Авионика») 

127055, г. Москва, ул. Образцова, д. 7
ОГРН 1027739158402
ИНН 7715003820 КПП 771501001
2. Организатор аукциона: Акционерное общество «РТ 

— Строительные технологии» (АО «РТ-Стройтех»)
119048, г. Москва, ул. Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8(495)909-08-08, 8(495)909-00-00
3. Предмет аукциона — недвижимое имущество 

АО МНПК «Авионика»:
Лот №1.
Право аренды земельного участка. Категория земель: 

земли населенных пунктов, виды разрешенного использования: 
участки смешанного размещения производственных объектов 
различного вида (1.2.3/1.2.7/1.2.9/1.2.10).

Площадь: 17563 +/— 46 кв. м. 
Адрес: установлено относительно ориентира, расположен-

ного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: г. Москва, 
проезд Огородный, вл. 1А

Кадастровый (или условный) номер: 77:02:0021005:65.
Договор аренды земельного участка предоставляемого пра-

вообладателю зданий, сооружений, расположенных на земель-
ном участке от 30.12.2016 №М-02-050147.

Дата государственной регистрации: 31.01.2017г.
Номер государственной регистрации: 77:02:0021005:65-

77/002/2017-5.
Срок, на который установлено право аренды объекта: 

до 02.12.2065г.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 13.12.2017 

№ 77/100/314/2017-2009.
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, 

в том числе подземных этажей: 1. 
Площадь: 329,0 кв. м.
Адрес: 127254 Москва, р-н Бутырский, проезд Огородный, 

д 1а, строение 1.
Кадастровый (или условный) номер: 77:02:0021005:1178.
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-

гистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Собственность, № 77-01/00-011/2000-14868 от 27.03.2000.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 13.12.2017 

№ 77/100/314/2017-2010.
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, 

в том числе подземных этажей: 1. 
Площадь: 148,5 кв. м.
Адрес: 127254 Москва, р-н Бутырский, проезд Огородный, 

д 1а, строение 2.
Кадастровый (или условный) номер: 77:02:0021005:1179.
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-

гистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Собственность, № 77-01/00-011/2000-14877 от 27.03.2000.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 13.12.2017 

№ 77/100/314/2017-2011.

Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, 
в том числе подземных этажей: 1. 

Площадь: 557,9 кв. м.
Адрес: 127254 Москва, р-н Бутырский, проезд Огородный, 

д 1а, строение 3.
Кадастровый (или условный) номер: 77:02:0021005:1180.
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-

гистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Собственность, № 77-01/00-011/2000-14878 от 27.03.2000.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 13.12.2017 

№ 77/100/314/2017-2012.
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, 

в том числе подземных этажей: 1. 
Площадь: 254,8 кв. м.
Адрес: 127254 Москва, р-н Бутырский, проезд Огородный, 

д 1а, строение 4.
Кадастровый (или условный) номер: 77:02:0021005:1181.
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-

гистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Собственность, № 77-01/00-011/2000-14881 от 27.03.2000.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 13.12.2017 

№ 77/100/314/2017-2013.
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, 

в том числе подземных этажей: 1. 
Площадь: 824,6 кв. м.
Адрес: 127254 Москва, р-н Бутырский, проезд Огородный, 

д 1а, строение 5.
Кадастровый (или условный) номер: 77:02:0021005:1182.
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-

гистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Собственность, № 77-01/00-011/2000-14882 от 27.03.2000.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 13.12.2017 

№ 77/100/314/2017-2015.
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, 

в том числе подземных этажей: 1. 
Площадь: 70,9 кв. м.
Адрес: 127254 Москва, р-н Бутырский, проезд Огородный, 

д 1а, строение 6.
Кадастровый (или условный) номер: 77:02:0021005:1183.
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-

гистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Собственность, № 77-01/00-011/2000-14884 от 27.03.2000.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 13.12.2017 

№ 77/100/314/2017-2016.
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, 

в том числе подземных этажей: 1. 
Площадь: 21,1 кв. м.
Адрес: 127254 Москва, р-н Бутырский, проезд Огородный, 

д 1а, строение 7.
Кадастровый (или условный) номер: 77:02:0021005:1184.
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-

гистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Собственность, № 77-01/00-011/2000-14887 от 27.03.2000.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 13.12.2017 

№ 77/100/314/2017-2017.
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, 

в том числе подземных этажей: 1. 

Площадь: 459,0 кв. м.
Адрес: 127254 Москва, р-н Бутырский, проезд Огородный, 

д 1а, строение 8.
Кадастровый (или условный) номер: 77:02:0021005:3230.
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-

гистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Собственность, № 77-01/00-011/2000-14899 от 27.03.2000.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 13.12.2017 

№ 77/100/314/2017-2018.
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, 

в том числе подземных этажей: 1. 
Площадь: 311,9 кв. м.
Адрес: 127254 Москва, р-н Бутырский, проезд Огородный, 

д 1а, строение 10.
Кадастровый (или условный) номер: 77:02:0021005:3224.
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-

гистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Собственность, № 77-01/00-011/2000-14891 от 27.03.2000.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 13.12.2017 

№ 77/100/314/2017-2019.
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, 

в том числе подземных этажей: 1. 
Площадь: 393,5 кв. м.
Адрес: 127254 Москва, р-н Бутырский, проезд Огородный, 

д 1а, строение 11.
Кадастровый (или условный) номер: 77:02:0021005:3220.
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-

гистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Собственность, № 77-01/00-011/2000-14901 от 27.03.2000.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 13.12.2017 

№ 77/100/314/2017-2020.
Начальная (стартовая) цена Имуществ: 237 426 558 

(Двести тридцать семь миллионов четыреста двадцать 
шесть тысяч пятьсот пятьдесят восемь) рублей 00 копеек, 
с учетом НДС.

Величина повышения начальной цены («шаг аукцио-
на»): 4 500 000 (Четыре миллиона пятьсот тысяч) ру-
блей.

4. Порядок, место и срок предоставления аукционной 
документации: аукционная документация размещается на сай-
те АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с аукционной документацией осущест-
вляется в г. Москве по тел.: 8(495)909-08-08, 8 (495)909-00-00.

Перечень документов, необходимых для участия в аукционе, 
представлен в аукционной документации, размещенной на сай-
те АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

5. Порядок, место и срок представления заявок на уча-
стие в аукционе:

Прием заявок на участие в аукционе производится 
с 19.03.2018г., по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, 
стр.2, этаж 20, офис АО «РТ-Стройтех», понедельник — четверг 
с 10.00 до 18.00, пятница с 10.00 до 16.00 (по московскому вре-
мени).

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Стройтех» 
заявку на участие в аукционе и иные предусмотренные аукцион-
ной документацией документы в электронной форме на следую-
щий электронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Срок представления заявок на участие в аукционе ис-
текает 14.06.2018г. в 18.00 (по московскому времени).

Претендент, подавший заявку и иные документы, предусмо-
тренные аукционной документацией, в электронной форме, 
обязан предоставить оригиналы всех ранее направлен-
ных в электронном виде документов 18.06.2018г. с 13.00 
до 13.15 (по местному времени) по адресу: г. Москва, Преснен-
ская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006 АО «РТ-Стройтех», 
переговорная комната.

6. Сумма задатка по Лоту №1 составляет: 23 742 655 
(Двадцать три миллиона семьсот сорок две тысячи шесть-
сот пятьдесят пять) рублей 80 копеек.

Задаток по Лоту должен быть зачислен единым платежом 
в рублях, на расчетный счет АО «РТ-Стройтех», по следующим 
банковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001, 
р/с 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», к/с 
30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок, не позднее 
14.06.2018г., на основании договора о задатке.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьи-
ми лицами не допускается. Внесение суммы задатка третьими 
лицами не является оплатой задатка. Перечисленные денежные 
средства иными лицами, кроме заявителя, будут считаться оши-
бочно перечисленными денежными средствами и возвращены 
на счет плательщика.

7. Дата, время и место рассмотрения заявок 
18.06.2018 г. с 13.15 до 13.30 (по местному времени) по адре-
су: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006  
АО «РТ-Стройтех», переговорная комната.

8. Дата, время и место начала регистрации участни-
ков аукциона 18.06.2018г. в 13.30 (по местному времени) 
по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 
2006 АО «РТ-Стройтех», переговорная комната.

9.  Дата, время и место проведения аукциона 18.06.2018г. 
в 13.45 (по местному времени) по адресу: г. Москва, Преснен-
ская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006 АО «РТ-Стройтех», 
переговорная комната.

10. Победителем аукциона признается участник, предложив-
ший наиболее высокую цену за выставленное на аукционе иму-
щество. Цена имущества, предложенная победителем аукциона, 
заносится в протокол об итогах аукциона.

11. Аукцион, в котором принял участие только один участ-
ник, признается несостоявшимся. По итогам аукциона с един-
ственным участником заключается договор купли-продажи 
имущества по начальной цене, указанной в настоящем извеще-
нии, в случае если заявка на участие в аукционе соответствует 
требованиям и условиям, предусмотренным документацией 
о проведении аукциона. 

12. С победителем аукциона (единственным участником) 
будет заключен договор купли — продажи имущества в течение 
14 (четырнадцати) календарных дней после подписания прото-
кола об итогах аукциона.

13. По решению Аукционной комиссии срок приема задат-
ков, заявок и проведения аукциона может быть продлен. Из-
вещение о продлении сроков проведения аукциона может быть 
сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до про-
ведения аукциона на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном 
издании.

14. Организатор аукциона вправе отказаться от проведения 
аукциона. Извещение об отказе от проведения аукциона мо-
жет быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня 
до проведения аукциона на сайте www.stroytech-rt.ru и в пе-
чатном издании.

Извещение о проведении аукциона, открытого по составу участников  
и форме подачи предложений о цене продажи недвижимого имущества  

Акционерного общества Московский научно-производственный комплекс «Авионика»  
имени О.В. Успенского (АО МНПК «Авионика»)

Перечень 
земельных участков

Кадастровый номер Площадь, кв. м
63:32:1702003:37 10,4783
63:32:1702003:45 2,062
63:32:1702003:47 2,8887
63:32:1702003:57 7,4692
63:32:1702003:64 43,0025
63:32:1702003:94 65,4559
63:32:1702003:98 5,87

63:32:1702003:101 0,12
63:32:1702003:102 1,27
63:32:1702003:103 0,05
63:32:1702003:113 33,08
63:32:1702003:114 1,22

63:32:1702007:3103 6,2662
63:32:1702007:3105 0,0016
63:32:1702007:3106 5,7181

63:32:0000000:10352 54,115
63:32:0000000:10358 1,0857
63:32:0000000:10361 65,8397
63:32:0000000:10369 65,5857

СВЕДЕНИЯ
о наличии земельных участков,  

находящихся в государственной и (или) 
муниципальной собственности, расположенных 

в границах особой экономической зоны 
промышленно-производственного типа 

в муниципальном районе Ставропольский  
Самарской области и не сданных в аренду

Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 
можно получить: АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти».

На сайте: http://www.oeztogliatti.ru, по телефону: (8482) 555-178.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации, утвержденным приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372, Общество с ограниченной ответствен-
ностью «Альтернативная Генерирующая Компания — 2» 
информирует общественность о намечаемой хозяйственной 
деятельности по объекту государственной экологической 
экспертизы «Завод по термическому обезвреживанию твер-
дых коммунальных отходов мощностью 550 000 тонн ТКО 
в год (Россия, Республика Татарстан)». 

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплу-
атация завода по термическому обезвреживанию твердых 
коммунальных отходов (ТКО) мощностью 550 000 тонн 
ТКО в год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Респуб-
лика Татарстан, Зеленодольский муниципальный район, 
Осиновское сельское поселение (в границах земельного 
участка с кадастровым номером 16:20:080801:201). 

Наименование и адрес Заказчика: Общество с ограни-
ченной ответственностью «Альтернативная Генерирую-
щая Компания — 2» (ООО «АГК-2»): 115184, г. Москва, 
ул. Большая Татарская, дом 9, офис 1Б, тел.: +7 (495) 374-
80-54, эл.  почта: info@agk-2.com. 

Реализация проекта позволит снизить негативное воз-
действие на окружающую среду, сократить объем полигон-
ного захоронения твердых коммунальных отходов на тер-
ритории Республики Татарстан.

Заказчик приступил к сбору информации, материалов 
для осуществления предварительной оценки воздействия 
намечаемой деятельности.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с 20 марта 2018 года по 15 июня 2018 
года. Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Зеленодольского муниципаль-
ного района Республики Татарстан.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: сбор 
замечаний заинтересованных лиц.

Техническое задание на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду доступно для ознакомления с момен-
та публикации настоящего уведомления и в течение всего 
времени проведения оценки воздействия на окружающую 
среду:

— на официальном сайте Администрации Зеленодоль-
ского муниципального района Республики Татарстан;

— на официальной сайте проекта: www.w2e.ru.
Вопросы, замечания, предложения от общественности 

по намечаемой деятельности, по техническому заданию 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
в письменной форме с указанием контактной информации 
(фамилия, имя, отчество, место жительства, телефон, мес-
то работы или учебы) принимаются в свободной форме 
в 30-дневный срок с момента публикации данного инфор-
мационного сообщения на адрес: info@agk-2.com или пос-
редством почтовой связи по адресу: 420015, г. Казань, а/я 
110.

По итогам сбора замечаний и предложений по намеча-
емой деятельности будет утверждено техническое задание 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду. 

На основании утвержденного технического задания бу-
дут проведены исследования по оценке воздействия на ок-
ружающую среду и подготовлен предварительный вариант 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Мегаполис Новые станции салатовой ветки московского метро почти готовы

Разноцветная подземка
Сергей Бабкин

В 
ближайшие дни новый 
участок салатовой вет-
ки московского метро 
откроется для пассажи-
ров. Об этом журнали-

стам в минувшую субботу расска-
зал заммэра по вопросам градо-
строительной политики и строи-
тельства Марат Хуснуллин, осмо-
трев станцию «Селигерская».

Как уже писала «РГ», на новом 
участке располагаются три стан-
ции: «Окружная», «Селигерская» 
и «Верхние Лихоборы». Все они 
откроются одновременно, когда 
закончатся комплексные испыта-
ния. «Сейчас тестируется система 
оповещения, персонал обживает-
ся на новом месте», — сказал Ху-
снуллин. Уже готовы кассовые 
залы, комната полиции, работают 
эскалаторы, по новому участку 
ездят поезда. 

«Конкретную дату запуска мы 
пока не называем, — заявил заммэ-
ра. —  Метро требует повышенного 
внимания. Все станции откроют-
ся, как только будут подписаны 
документы о вводе в эксплуата-
цию». Глава города поставил перед 
стройкомплексом задачу запу-
стить движение в течение ближай-
шей недели. К лету подрядчики за-
кончат благоустройство.

Новые станции дадут шаговый 
доступ к метро жителям районов 
Бескудниково и Западное Дегуни-
но. В ближайшие годы здесь будет 
построено несколько новых квар-
талов по программе реновации, 
поэтому подземка придется весь-
ма кстати. В дальнейшем, напом-
нил Хуснуллин, на «Селигерской» 
появится пересадочный узел, где в 
числе прочего будет многофун-
кциональный ТЦ и международ-
ный автовокзал. 

А участок Калининско-Сол-

нцевской линии от «Раменок» до 
«Рассказовки» должны запустить 
к лету этого года. Речь идет о стан-
циях «Мичуринский проспект», 
«Очаково», «Говорово», «Солнце-
во», «Боровское шоссе», «Новопе-
ределкино» и «Рассказовка». По 
словам Хуснуллина, работы ве-
дутся активно на всех этих объек-
тах, а также на депо «Солнцево», 
которое будет обслуживать ли-
нию. Стройка почти везде идет в 
одном темпе. По мере готовности 
станции начнут передавать ме-
трополитену, эта процедура на-
чнется с «Рассказовки». Дополни-
тельные силы метростроевцы сос-
редоточат на «Солнцево» и «Гово-
рово». В скором времени на эти 
стройки направят еще 1200 ра-
ботников. 

В перспективе, как уже писала 
«РГ», «желтая» ветка метро дой-
дет до аэропорта Внуково. По 
предварительной информации, 

после «Рассказовки» на линии по-
явятся еще две станции: «Пыхти-
но» и «Внуково». 

Заммэра также заявил, что 
шесть станций Московской желез-
ной дороги до конца года планиру-
ют соединить с МЦК в ближайшее 
время. В частности, до конца года 
должно завершиться строительст-
во станции Новохохловская у од-
ноименной платформы МЦК. 
Остановочный пункт появится 
между станциями Калитники и 
Текстильщики. Узел существенно 
разгрузит Курский вокзал. С элек-
трички можно будет пересесть не 
только на МЦК, но и на автобусы. 
Площадь станции, как ранее озву-
чивал официальный портал мэ-
рии, составит 1580 квадратных 
метров. Переходы между разными 
остановками будут крытыми. 
Сейчас на этом объекте заверша-
ется монтаж металлоконструкций 
и проводов.

Акцент

 Уже готовы кассовые залы, 
комната полиции, работают 
эскалаторы, по новому 
участку ездят поезда

КСТАТИ
Участок Сокольнической линии метро в Новой Москве планируют до-
строить до конца нынешнего года.  Его длина — более одиннадцати ки-
лометров. В его составе четыре станции — «Филатов луг», «Прокши-
но», «Ольховая» и «Столбово». 
Примерно в эти же сроки строители обещают закончить все работы 
на «Беломорской» Замоскворецкой линии. Ее открытия ждут жители 
сразу трех районов: Ховрино, Западное Дегунино и Левобережный. Как 
ожидается, станцией ежедневно будут пользоваться до 150 тысяч че-
ловек.
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ВОЛЕЙБОЛ Тренер из Страны 
Суоми Туомас Саммелвуо
сенсационно вывел
«Кузбасс» в полуфинал

Финский нож 
для «Белогорья»

Владимир Ильин

ГЛАВНОЙ сенсацией первого раунда плей-офф муж-
ской Суперлиги стал вылет многократного чемпиона 
страны «Белогорья», проигравшего серию «Кузбассу» со 
счетом 0:2. Кемеровчане в полуфинальном противостоя-
нии сразятся с казанским «Зенитом». Другую пару со-
ставили столичное «Динамо» и питерский «Зенит». 

На старте плей-офф домашнее фиаско «Белогорья» 
(0:3), занявшего второе место в регулярном чемпионате, 
привело к немедленной отставке проработавшего в коман-
де около месяца старшего тренера Владимира Кузюткина, 
экс-рулевого женской сборной России. Пост ближайшего 
помощника рулевого ВК «Белогорье» Геннадия Шипулина 
уже не впервые занял бывший игрок команды Александр 
Косарев, но и ему ничего не удалось сделать во втором мат-
че против соперника с седьмым номером посева.

В Кемерово ключевой для исхода всей встречи стала 
концовка первой партии. «Кузбасс», руководимый фин-
ским специалистом Туомасом Саммелвуо, совершил по-
чти невозможное, отыгравшись с безнадежного счета 
19:24. В итоге — 27:25 в пользу хозяев, которые на кураже 
взяли еще два сета — 25:20, 25:18. 

«Белогорье» с четырьмя олимпийскими чемпионами в 
составе (Тетюхин, Мусэрский, Гранкин, Обмочаев) проиг-
рало команде без громких имен. Игроки «Кузбасса» Игорь 
Кобзарь и Виктор Полетаев неоднократно привлекались в 
сборную, но ключевыми исполнителями там не являются. 
Имена Ярослава Подлесных, Антона Карпухова, Дмитрия 
Пашицкого, Романа Пакшина, Инала Тавасиева известны 
лишь продвинутым фанатам волейбола. Нынешний успех 
«Кузбасса» в первую очередь — плоды тренерской работы 
Саммелвуо, который выводит команду на пик к самым 
важным матчам. Туомас отлично знает наш волейбол, он 
выступал за калининградское «Динамо-Янтарь» и в ново-
сибирском «Локомотиве», в «Кузбассе» работает второй 
сезон, параллельно возглавляя сборную Финляндии.

И во всех остальных парах результат второго матча, не-
смотря на смену площадок, продублировал результат пер-
вой игры. «Зенит-Казань» в гостях победил новокуйбы-
шевскую «Нову» (3:1), питерский «Зенит» на берегах 
Невы огорчил «Факел» из Нового Уренгоя (3:0), столич-
ные динамовцы на выезде переиграли новосибирский 
«Локомотив» (3:1).

ТЕННИС В Индиан-Уэллсе 
Касаткина стала грозой 
звездных игроков

Прошлась 
по фаворитам

Анна Козина

ДАРЬЯ Касаткина в этом году в Индиан-Уэллсе удивила 
соперниц так же, как в прошлом году Елена Веснина, нео-
жиданно взявшая титул на следующем по престижности 
турнире после «Больших шлемов» и Итогового чемпио-
ната WTA. Правда, финал с участием Касаткиной и еще 
одной 20-летней теннисистки из Японии Наоми Осаки 
состоялся уже после подписания номера «РГ» в печать. 
Однако те матчи, которые Даша уже выиграла, и так се-
рьезно подняли ее и в рейтинге, и в глазах конкуренток.

В случае победы Касаткина, которая сейчас находит-
ся на 19-й позиции в мировой классификации, в обнов-
ленной версии от 18 марта дебютирует в Топ-10 и займет 
девятое место. Если же россиянка уступит японке, то 
окажется в этом списке 11-й.

Кстати, Осаке тоже стоит отдать должное. На ее счету 
нет ни одного титула WTA, но в своем полуфинале Наоми 
разгромила первую ракетку мира румынку Симону Ха-
леп (6:3, 6:0). Кроме того, она стала первой несеяной фи-
налисткой этих соревнований с 2005 года. «У Наоми от-
личная подача, мощные удары. Она здорово прибавила, 
поэтому считаю ее очень опасной соперницей», — сказа-
ла Касаткина накануне решающей встречи. 

Что касается теннисисток, уже поверженных росси-
янкой, то в этот список попали действующая чемпионка 
US Open американка Слоан Стивенс, две экс-первые ра-
кетки мира — датчанка Каролин Возняцки и немка Анже-
лика Кербер и, наконец, старшая из сестер Уильямс, ко-
торая занимает восьмое место в рейтинге WTA.

В полуфинале Касаткина смогла дожать Винус в на-
пряженном трехсетовом поединке — 4:6, 6:4, 7:5.

— После таких матчей сложно подобрать слова. Даже 
когда я встретилась с тренером и братом, я ничего не мо-
гла сказать. Я только произнесла: «А-а-а, это было здоро-
во». Испытываешь слишком много эмоций и не можешь 
объяснить, что произошло, — приводит слова Касатки-
ной официальный сайт WTA. — Знаете, во время матча я 
даже иногда улыбалась, когда понимала, что играю с Ви-
нус на центральном корте в полуфинале одного из круп-
нейших турниров в мире. Я ловила себя на мысли, что 
мне противостоит легенда тенниса. «Может, это момент 
всей твоей жизни», — говорила я себе и старалась на-
слаждаться игрой.

Между тем россиянки Екатерина Макарова и Елена 
Веснина свой финал в Индиан-Уэллсе уже провели, но, к 
сожалению, уступили Се Шувэй из Китайского Тайбэя и 
Барборе Стрыцовой из Чехии — 4:6, 4:6. В полуфинале 
Катя и Лена взяли реванш у венгерки Тимеи Бабош и 
француженки Кристины Младенович за поражение в фи-
нале Australian Open. Впрочем, новый титул россиянкам 
все равно не покорился.

ХОККЕЙ  СКА неожиданно проиграл ярославцам домашний матч Кубка Гагарина

«Локомотив» догоняет
Илья Зубко

В 
полуфиналах конференций 
Кубка Гагарина команды 
сыграли по два матча. И 

лишь в одной серии до четырех 
побед счет теперь 2:0. В осталь-
ных противостояниях до четырех 
побед пока равенство. 

Год назад питерский СКА кат-
ком прошелся по всем своим со-
перникам в плей-офф, проиграв в 
общей сложности всего два мат-
ча — один московскому «Дина-
мо» в полуфинале конференции 
и один в финальной серии «Маг-
нитке». Армейцы с Невы взяли 
Кубок Гагарина за явным преи-
муществом, породив тем самым 

разговоры о том, что их тоталь-
ное доминирование снижает ин-
терес к КХЛ в целом. Слишком уж 
предсказуемым оказался резуль-
тат.

Несмотря на критику, в ны-
нешнем сезоне картина глобаль-
но не изменилась. СКА, являю-
щийся также и базовым клубом 
для сборной России, стал луч-
шим по итогам регулярного се-
зона. А в первом раунде плей-
офф, как ни старалась черепо-
вецкая «Северсталь», армейцы с 
Невы закончили серию со сче-
том 4:0. Поэтому произошедшее 
в субботу в Ледовом — событие 
нерядовое. СКА на своей пло-
щадке проиграл ярославскому 

«Локомотиву» — 1:2. И формаль-
но лишился преимущества сво-
ей площадки, ведь два следую-
щих матча этой серии состоятся 
на домашнем льду «железнодо-
рожников».

Результат матча удивителен 
еще и потому, что первый поеди-
нок, состоявшийся днем ранее, 
СКА выиграл вообще безо вся-
ких вопросов — 4:0. «Локомотив» 
был настолько плох, что его глав-
ный тренер Дмитрий Кварталь-
нов решился на резкий и во мно-
гом показательный шаг. Вместо 
слабо сыгравшего Брэндона Ко-
зуна, одного из лидеров коман-
ды, в состав был включен 17-лет-
ний Григорий Денисенко, кото-

рый вообще ранее не выступал в 
КХЛ.

Но определяющим, пожалуй, 
стал не выход на площадку моло-
дого дарования, которому спе-
циалисты прочат большое буду-
щее, а игра «Локо» во втором пе-
риоде. К этому моменту СКА вел 
1:0 благодаря шайбе Шипачева, 
однако ярославцы смогли пода-
вить оппонента за счет огромно-
го числа бросков с любой пози-
ции. Именно такой активности 
требовал от команды тренер-
ский штаб, и она позволила го-
стям дважды пробить финского 
вратаря СКА Микко Коскинена. 
Сначала в большинстве забил 
Каюмов, а незадолго до второго 
перерыва Любушкин вывел «Ло-
комотив» вперед. Понятно, что 
заключительный отрезок матча 
проходил уже с преимуществом 
армейцев — они очень старались 
уйти от поражения. Но Алек-
сандр Судницын бесподобно от-
ыграл в воротах волжан и, похо-
же, отвоевал у Алексея Мурыги-
на место основного голкипера 
«Локо». Ярославцы удержали 
минимальное преимущество и 
сравняли счет в серии. 

— Питер мощно начал. Нам 
удался только второй период. В 
конце Судницин держал нас в 
игре, оборона тоже сыграла хо-
рошо, — коротко прокомменти-
ровал успех главный тренер вол-
жан Дмитрий Квартальнов. На-
ставник СКА Олег Знарок в свою 
очередь посетовал на то, что «не 
пошло большинство». 

Трудно сказать, насколько 
этот локальный успех «Локомо-
тива» повлияет на ход противо-
стояния в целом. Ответ должен 
дать следующий матч, который 
состоится в Ярославле сегодня 
вечером. Тренерский штаб ар-
мейцев наверняка проведет пере-

становки, а питерская команда 
попытается доказать, что это по-
ражение было не более чем слу-
чайностью.

В другой паре Западной кон-
ференции все куда прозаичнее. 
Еще один клуб, чьи игроки были 
востребованы в олимпийской 
сборной России, пока не оставля-
ет шансов единственному пред-
ставителю дальнего зарубежья, 
оставшемуся в розыгрыше. Мо-
сковский ЦСКА в первом раунде 
три из четырех побед над «Спар-
таком» одержал с сухим счетом, 
пропустив в общей сложности 
всего одну шайбу. Тогда это объя-
сняли слабостью атаки «красно-
белых». Но куда более статусный 
«Йокерит» пока тоже не может 
распечатать Илью Сорокина. Два 
домашних матча армейцы закон-
чили со счетом 4:0 и 2:0 в свою 
пользу, так что надежность обо-
роны «красно-синих» просто по-
ражает. Возможно, переезд ко-
манд в Хельсинки чуть оживит 
интригу в этом противостоянии.

На Востоке же пока равенство. 
«Салават Юлаев»,  уступив 
«Трактору» в стартовой игре, 
вторую встречу довел до победы 
в овертайме — 3:2. Казанский «Ак 
Барс», начавший противостоя-
ние с «Металлургом» с пораже-
ния в дополнительное время, вы-
воды сделал быстро. Повторная 
встреча на площадке «барсов» 
прошла уже под диктовку хозяев. 
А одним из главных героев встре-
чи стал Данис Зарипов — он забил 
бывшей команде и сделал резуль-
тативную передачу. Итог — 4:1 в 
пользу казанцев, и серия при сче-
те 1:1 переезжает в Магнито-
горск. 

Следующие матчи плей-офф с 
участием представителей Вос-
точной конференции состоятся 
во вторник 20 марта.

БИАТЛОН

Наша мужская 
команда стала
призером
эстафеты
в Норвегии 

УТЕШИЛИСЬ 
«БРОНЗОЙ»

Владимир Ильин

ШЕСТАЯ, последняя гонка 
восьмого этапа Кубка мира в 
Холменколлене (Норвегия) на-
конец-то принесла России при-
зовое место. В мужской эстафете 
Максим Цветков, Антон Баби-
ков, Дмитрий Малышко и Антон 
Шипулин выиграли «бронзу».

Накануне в одном из коммен-
тариев по итогам гонки пресле-
дования Шипулин посетовал на 
то, что не очень-то готов бежать 
эстафету — физические конди-
ции оставляют желать лучшего. 
Ведь с заключительной стрельбы 
в пасьюте Антон ушел на дистан-
цию четвертым, а финишировал 
седьмым. 

Эстафета наглядно подтвер-
дила опасения лидера нашей 
сборной. Цветков, Бабиков и Ма-
лышко прошли свои этапы отно-
сительно ровно, без особых сры-
вов. Шипулин на лежке отстре-
лялся чисто, из положения стоя 
не закрыл одну мишень, но все 
равно занимал промежуточное 
второе место, имея над своим 
ближайшим преследователем 
австрийцем Юлианом Эберхар-
дом преимущество в 16 секунд. А 
норвежец Йоханнес Бе убежал 
далеко вперед. Казалось, России 
гарантировано «серебро».

Но, увы. Шипулин на круге 
длиной 2,5 км растерял весь свой 
запас по времени и позволил 
Эберхарду выйти вперед. Сум-
марный проигрыш россиянина 
ходом на этом отрезке составил 
немыслимые для Антона 22 се-
кунды. «Бронза», от которой не 
слишком радостно.

Сегодня весь биатлонный пе-
лотон чартерным рейсом пере-
берется из Норвегии в Тюмень, 
где в четверг стартует финаль-
ный этап Кубка мира. В програм-
ме спринт, пасьют и масс-старт.

ЛЫЖНЫЙ СПОРТ 
Большунов 
выиграл 
две гонки
Кубка мира

НАКАТИЛ 
НА ФИНИШЕ

Иван Ильин

В ШВЕДСКОМ Фалуне завершил-
ся последний в этом сезоне этап 
Кубка мира по лыжным гонкам. 
Он принес сразу две победы для 
героя Олимпиады-2018 россия-
нина Александра Большунова. 

Наш молодой лыжник неод-
нократно поднимался на пьеде-
стал во время этапов Кубка 
мира, а из Пхенчхана он привез 
сразу четыре олимпийские ме-
дали, три серебряные и одну 
бронзовую. Для полного ком-
плекта не хватало только «золо-
та». И в Фалуне Большунов по-
ставил эффектную точку. 

Сначала российский лыжник 
«выстрелил» во время 15-кило-
метрового масс-старта, когда на 
финише догнал и опередил шве-
да Калле Хальфварссона. Ну а за-
тем он подтвердил класс и в гон-
ке преследования, более чем на 
47 секунд опередив прославлен-
ных канадца Алекса Харви и 
швейцарца Дарио Колонью, раз-
ыгравших второе и третье места.

В общем зачете победу одер-
жал норвежец Йоханнес Клебо, 
набравший 1409 очков. Большу-
нов расположился следом за 
скандинавом в юниорском заче-
те — оба спортсмена относятся 
именно к этой возрастной кате-
гории. Что же касается «взро-
слого» зачета, то здесь 21-лет-
ний лыжник из Брянской обла-
сти занял пятое место с 1152 
баллами.

Пхенчхан-2018 Российские атлеты заняли второе место в общекомандном 
зачете на самой сложной для себя зимней Паралимпиаде

За гранью возможного

Илья Трисвятский 

В 
южнокорейском Пхен-
чхане вчера состоялась 
торжественная цере-
мония закрытия XII Па-
ралимпийских зимних 

Игр. Ее спортивные итоги для 
сборной России впечатляют: 
наша команда, выступавшая без 
целого ряда лидеров в отдельных 
видах программы, сумела занять 
второе место в общекомандном 
медальном зачете. 

Напомним, что из-за времен-
ного отстранения Паралимпий-
ского комитета России (ПКР) 
наша сборная выступала в ста-
тусе делегации «нейтральных 
п а р а л и м п и й с к и х  атл ето в » 
(NPA), без флага и без гимна. На 
соревнования в Пхенчхане без 
должного объяснения причин не 
пригласили никого из мужской 
сборной по лыжным гонкам и 
биатлону, а ведь в Сочи-2014 ат-
леты с ограниченными возмож-
ностями из этих двух видов 
спорта завоевали 12 золотых на-
град. 

Но даже в таких тяжелейших 
условиях, в заметном обескров-
ленном составе наша сборная 

атлетов с ограниченными физи-
ческими возможностями выиг-
рала восемь золотых, десять се-
ребряных и шесть бронзовых на-
град, уступив в таблице медалей 
только американцам. Потрясаю-
щий результат!

Даже глава Международного 
паралимпийского комитета 
(IPC) Эндрю Парсонс, который 
раньше в особых симпатиях к 
россиянам не был замечен, вы-
нужден был признать беспри-
мерное мужество «нейтраль-
ных» атлетов, продемонстриро-
вавших в Корее предельный мак-
симум своих возможностей.

— Они показали удивитель-
ную силу духа. Ведь для спор-
тсмена очень тяжело, когда он не 

может представлять свою стра-
ну, когда на церемонии награ-
ждения в честь победы атлет не 
может услышать национальный 
гимн и спеть его, — сказал Пар-
сонс на итоговом пресс-брифин-
ге. — В сложившейся непростой 
ситуации россияне повели себя 
более чем достойно. Мне неиз-
вестно о каких-либо случаях от-
крытого выражения недовольст-
ва как со стороны «нейтраль-
ных» атлетов, так и по отноше-
нию к ним. Позитивный знак, ко-
торый свидетельствует о зрело-
сти мышления.

Наибольшее количество ме-
далей высшей пробы в нашу об-
щую копилку принесла дебю-
тант паралимпиад москвичка 

Екатерина Румянцева, высту-
павшая в лыжных гонках и биат-
лоне для лиц с нарушением опор-
но-двигательного аппарата — у 
нее три «золота» и еще два «сере-
бра». В этой же категории глав-
ная соперница Румянцевой пред-
ставительница свердловской об-
ласти Анна Миленина взяла два 
«золота» и три «серебра».

А по общему числу наград ли-
дером сборной России оказалась 
еще одна спортсменка с Урала 
Михалина Лысова. Она также 
стартовала в лыжах и биатлоне, 
но в категории лиц с нарушени-
ем зрения. На третьей в своей ка-
рьере Паралимпиаде уроженка 
Нижнего Тагила при помощи 
спортсмена-ведущего Алексея 
Иванова добыла два «золота», 
три «серебра» и «бронзу».

Горнолыжник Алексей Бугаев 
сумел защитить выигранный че-
тыре года назад в Сочи титул в 
суперкомбинации. Также на пье-
дестал почета поднимались Мар-
та Зайнуллина (лыжи, биатлон), 
Валерий Редкозубов (горные 
лыжи, ведущий — Евгений Геро-
ев), Ирина Гуляева (биатлон). 

Также наши спортсмены вы-
ступили в парасноуборде, кото-

рый впервые был выделен в от-
дельный вид спорта, и в турнире 
по керлингу на колясках, где рос-
сийская смешанная команда су-
мела занять высокое пятое место 
из дюжины участников, остано-
вившись в шаге от плей-офф.

Среди зарубежных спортсме-
нов наивысшего успеха доби-
лась словацкая горнолыжница с 
нарушением зрения Генриетта 
Фаркасова — четыре победы и 
одно «серебро».

Нашей Михалине Лысовой побе-
ждать в Пхенчхане помогал спор-
тсмен-ведущий Алексей Иванов.

В серии против «Локомотива» у игроков СКА (в темной форме) легкой прогулки не получается.

Дарья Касаткина боролась за второй титул WTA в карьере.

Акцент

 Больше всего наград у 
Михалины Лысовой — шесть. 
Она выиграла два «золота», 
три «серебра» и одну «бронзу»

Все об Играх читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/5988В эстафете Антону Шипулину снова 

доверили роль финишера, но вто-
рой позиции он не удержал.
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Лидеры медального зачета
З С Б В

США 13 15 8 36

Россия 8 10 6 24

Канада 8 4 16 28

Франция 7 8 5 20

Германия 7 8 4 19

Украина 7 7 8 22

Словакия 6 4 1 11

Белоруссия 4 4 4 12

Япония 3 4 3 10

Голландия 3 3 1 7
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НОВОСТИ

На ЧМ-2018
появятся
видеоповторы

СУДЬЯМ
В ПОМОЩЬ

Сергей Литвинов

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция футбола (ФИФА) утвердила 
использование системы видео-
помощи арбитрам (VAR) на чем-
пионате мира-2018 в России. Об 
этом после заседания совета 
ФИФА в Боготе заявил президент 
организации Джанни Инфанти-
но.

Швейцарец и ранее неодно-
кратно говорил о том, что техно-
логия VAR будет использоваться 
на грядущем ЧМ. Впервые на 
крупном международном турни-
ре она была опробована летом 
прошлого года на Кубке конфе-
дераций в России. С этого сезона 
ее применяют в чемпионатах 
Италии и Германии.

— Видеоповторы необходимы, 
— отметил Инфантино. — Знаю, 
что по VAR были определенные 
вопросы, но я не сомневаюсь: 
технология поможет судьям. 

Еще одно важное изменение в 
правилах — использование чет-
вертой замены в дополнительное 
время. Как и в случае с видеопо-
вторами, дискуссии по данному 
вопросу велись не один год. Но в 
итоге совет ФИФА одобрил эту 
идею.

Камболов
вызван
в сборную
вместо 
Кокорина

ДЗЮБА ПОКА
НЕ НУЖЕН

Артур Нанян

ЗАЩИТНИК казанского «Руби-
на» Руслан Камболов заменит в 
сборной России форварда «Зе-
нита» Александра Кокорина. 

Напомним: Кокорин получил 
травму в начале матча Лиги Ев-
ропы с РБ «Лейпцигом» в минув-
ший четверг. Сразу после встре-
чи игрок прошел медицинский 
осмотр. Врачи диагностировали 
у него разрыв крестообразной 
связки колена. На восстановле-
ние форварду потребуется от че-
тырех до пяти месяцев. Это озна-
чает, что Александр с большей 
долей вероятности пропустит 
чемпионат мира.

В этой ситуации многие ожи-
дали вызова в сборную Артема 
Дзюбы. В первых трех матчах за 
тульский «Арсенал» форвард за-
бил три мяча. Но пока главный 
тренер национальной команды 
Станислав Черчесов не спешит 
приглашать Артема. 

Что касается Камболова, то в 
последний раз он играл за сбор-
ную в контрольном матче с Чили 
в июне прошлого года. 

ЦСКА сыграет 
с «Арсеналом» 
в 1/4 финала 
Лиги Европы

«КАНОНИРЫ» 
АТАКУЮТ

Сергей Литвинов

В ЧЕТВЕРТЬФИНАЛЕ Лиги 
Европы московский ЦСКА 
встретится с английским «Арсе-
налом». Первый матч пройдет в 
Лондоне 5 апреля, ответный — 12 
апреля в столице России.

Жребий оказался неблаго-
склонен к единственному наше-
му представителю в еврокубках. 
Наряду с мадридским «Атлети-
ко» английский клуб считается 
одним из фаворитов турнира. 
Даже несмотря на нестабиль-
ные выступления «канониров», 
как еще называют «Арсенал», в 
нынешнем сезоне в Премьер-ли-
ге. 

— Самым грозным вариантом 
был «Атлетико». А затем «Арсе-
нал», — отметил главный тренер 
ЦСКА Виктор Гончаренко. — Нам 
выпал топ-клуб, но мы постара-
емся выйти в полуфинал.  

Также в 1/4 финала сыграют: 
«Атлетико» — «Спортинг», «Ла-
цио» — «Зальцбург» и «РБ Лейп-
циг» — «Марсель».

Определились четвертьфи-
нальные пары и в Лиге чемпио-
нов. Полный состав выглядит 
так: «Ювентус» — «Реал», «Ли-
верпуль» — «Манчестер Сити», 
«Севилья» — «Бавария», «Барсе-
лона» — «Рома».

Только в «РГ» Защитник сборной России Константин Рауш 
был доволен жизнью в Германии, но счастлив вернуться домой

Бегущий по краю
Артур Нанян 

В
чера сборная России 
начала подготовку к 
первым контрольным 
матчам в этом году. Уже 
в эту пятницу в Москве 

наши футболисты встретятся в 
Москве с Бразилией, а 27 марта в 
Санкт-Петербурге с французами. 

Перед этими встречами рос-
сийская сборная столкнулась с 
большими кадровыми проблема-
ми, особенно в защите. Георгий 
Джикия и Виктор Васин получи-
ли разрыв крестообразных свя-
зок колена и пропустят несколь-
ко месяцев. Не поможет команде 
в предстоящих матчах Марио 
Фернандес. Один из тех, на кого 
главный тренер нашей сборной 
Станислав Черчесов точно смо-
жет рассчитывать в ближайшее 
время, защитник московского 
«Динамо» Константин Рауш, ко-
торый закрывает левый фланг 
обороны. Всю свою игровую ка-
рьеру этот футболист провел в 
Германии, но нынешней зимой  
вернулся на родину спустя 22 
года, подписав контракт с мо-
сковским «Динамо». 

Мы не хуже Исландии
Вас впервые вызвали в сборную 
в качестве игрока российского 
клуба. Это особенный момент?
КОНСТАНТИН РАУШ: Конечно. Сейчас 
все немного по-другому. Хотя бы 
потому, что не надо лететь из Гер-
мании в Москву, а потом обратно. 
Кроме того приятно, что Черче-
сов следит за моей игрой и дове-
ряет мне. 

Осенью прошлого года вы игра-
ли с Аргентиной и Испанией. 
Сейчас на очереди Бразилия с 
Францией. Кто из этой четверки 
сильнее?
КОНСТАНТИН РАУШ: Наверное, Арген-
тина. Там все-таки Месси есть. Но 
матчи с бразильцами и францу-
зами будут очень интересными. 
Хотя жаль, что не будет Неймара. 
Хотелось бы проверить себя про-
тив такой звезды. 

Давайте о чемпионате мира. Что 
скажете о нашей группе?
КОНСТАНТИН РАУШ: Нелегко будет. Но 
это та группа, из которой можно 
выходить. Все в наших руках.

Не исключено, что в матче с 
Египтом именно вы будете иг-
рать против их лидера Мохамеда 
Салаха. Как его сдержать?
КОНСТАНТИН РАУШ: Посмотрим. Сей-
час он неудержим. Салах один из 
лучших игроков мира. Таких фут-
болистов сложно опекать все 90 
минут. Будет момент — и он вос-
пользуется ситуацией. Но надо 
будет постараться ему помешать.

Кто фаворит нашей группы?
КОНСТАНТИН РАУШ: Уругвай. У этой 
команды есть все, чтобы бороть-
ся за главный трофей. 

Кого бы вы отметили у них кро-
ме Луиса Суареса и Эдинсона 
Кавани?
КОНСТАНТИН РАУШ: Защитников Дие-
го Година и Хосе Хименеса. Очень 
цепкие и классные игроки. Ну и, 
конечно, Суарес и Кавани, о ко-
торых вы говорили. Даже не 
знаю, у какой еще сборной в 
мире есть такая связка нападаю-
щих. 

На что наша сборная может за-
махнуться на ЧМ?
КОНСТАНТИН РАУШ: Самое главное — 
выйти из группы. А потом всякое 
может произойти. Надо просто 
играть как команда. Как это сде-
лала два года назад Исландия на 
чемпионате Европы. Чем мы 
хуже? Ничем. Так что все в наших 
руках. 

Мечтал вернуться
Как проходит адаптация в «Ди-
намо»?

КОНСТАНТИН РАУШ: Все прекрасно. 
Мне было легко, потому что в 
команде собраны отличные пар-
ни. У меня хорошее предчувст-
вие перед решающей частью се-
зона.

Многие удивились, что вы вы-
брали «Динамо». Все-таки ко-
манда не борется сейчас за при-
зовые места.
КОНСТАНТИН РАУШ: Самое важное для 
игрока доверие тренера. А мне 
очень понравился разговор с 
Хохловым. Я понял, что мы с ним 
сработаемся. Кроме того «Дина-
мо» очень известный, великий 
клуб. 

У вас же наверняка были предло-
жения от других команд.
КОНСТАНТИН РАУШ: Были варианты в 
Европе. Я вообще мог остаться в 
«Кельне». Но возвращение в Рос-

сию было моей мечтой. Я всегда 
думал об этом. И чемпионат мне 
нравится. 

Вы еще лет шесть-семь назад го-
ворили, что хотите играть за 
сборную России, но паспорт по-
лучили в 2015 году. Почему?
КОНСТАНТИН РАУШ: А раньше у меня 
не было предложения сыграть за 
Россию. Но я все равно хотел по-
лучить паспорт. Поговорил с ро-
дителями, обменялись мнениями 
и решили: надо заняться этим во-
просом. 

И как все прошло?
КОНСТАНТИН РАУШ: Ничего сложного. 
Я собрал все документы и поехал 
с родителями в Гамбург, в кон-
сульство. Все чуть затянулось, но 
никаких проблем не возникло.

Экзамены не сдавали?
КОНСТАНТИН РАУШ: Нет. Хотя даже 
если пришлось бы, думаю, я бы 
справился. 

Путешествие в Сибирь
Вы родились в Томской области. 
Что-нибудь помните о ней?
КОНСТАНТИН РАУШ: Когда мне было 
пять лет, мы переехали в Герма-
нию. Сами понимаете, ничего не 
помню. Но когда мне было 13, 
мы с родителями приехали в Си-
бирь. В мое родное село — Кожев-
никово.

И как впечатления?
КОНСТАНТИН РАУШ: Необычные. Мы 
катались со старшим братом на 
лыжах по Оби. Рыбачили с ним и 
дедушкой. Улов неплохим полу-
чился — полуметровая рыба! Впе-
чатлений было много, но я все 
равно почти ничего не знаю о ме-
сте, где родился. Обязательно 
хочу вернуться. Пообщаться с 
людьми, посмотреть на все. 

Почему вы переехали в Герма-
нию? Не спрашивали у родите-
лей?
КОНСТАНТИН РАУШ: Бабушка со сто-
роны мамы очень хотела жить в 
Германии. Кроме того в то время 
сразу несколько друзей родите-
лей переехали туда. Мама с папой 
поддерживали с ними связь. В ка-
кой-то момент родители реши-
лись на этот шаг. 

Кем работали родители?
КОНСТАНТИН РАУШ: Отец работал на 
местной фабрике, а мама в мага-
зине. 

В семье говорили на русском?
КОНСТАНТИН РАУШ: Конечно. Я всегда 
старался помочь родителям учить 
немецкий, а они мне не забыть 
русский. Но когда жил в Германии, 
мало практики было. А сейчас она 
есть. Так что скоро буду говорить 
на русском без ошибок. 

Где вы жили на первых порах в 
Германии?
КОНСТАНТИН РАУШ: Есть такой горо-
док — Целле. Не так далеко от Ган-
новера. Сразу после переезда мы 
остановились там на некоторое 
время у маминой сестры. А через 
пару лет построили двухэтаж-
ный дом.

Участвовали в строительстве?
КОНСТАНТИН РАУШ: Только если по 

мелочи. Мне тогда лет 8—9 было. 
А вот брат мой помогал. Я жил 
там с родителями лет до 17, а по-
том переехал в интернат «Ганно-
вера».

Правда, что играя за молодеж-
ный состав «Ганновера», вы еще 
и работали в его фан-шопе?
КОНСТАНТИН РАУШ: Да, правда. Мне 
было 17—18 лет, но я уже тогда ду-
мал: а что, если с футболом не по-
лучится? Вот и пошел работать. 
Тем более, что у меня там практи-
ка была. Я год учился на торгового 
работника. Понимал необходи-
мость второй специальности. Но 
когда я дебютировал в Бундесли-
ге, пришлось выбирать — работа 
или футбол. И я выбрал футбол.

Козел популярнее
Последние два сезона вы прове-
ли в «Кельне». Символ этого клу-
ба — козел. Правда, что он попу-
лярнее игроков?
КОНСТАНТИН РАУШ: Отчасти вы пра-
вы. Он очень важен для болель-
щиков. Вот вам история: в нача-
ле каждого сезона команды Бун-
деслиги встречаются с фаната-
ми. Общаются, фотографируют-
ся. У нас в этот раз на стадионе 
собралось 52 тысячи человек. 
На поле выходит капитан, вра-
тарь, потом все игроки по от-
дельности. И трибуны каждому 
аплодируют. А в конце выходит 
козел — Хеннес IX. И вот когда 
диктор объявил «Хеннес девя-
тый!», вы бы слышали, что тво-
рилось на стадионе! Ему хлопа-
ли сильнее всех! Вот такая у него 
популярность. 

А вообще какие они — немецкие 
фанаты? После поражений не бо-
ялись выйти на улицу?
КОНСТАНТИН РАУШ: Да нет, такого нет. 
Все зависит от ситуации. Болель-
щики в Германии очень страст-
ные. На стадионы ходят даже в 
низших дивизионах. В целом они 
неопасные. Но если вы проигры-
ваете несколько матчей подряд, 
у них могут возникнуть претен-
зии. 

Чем еще вам запомнился Кельн? 
Вы бы остались там жить?
КОНСТАНТИН РАУШ: Кельн — классное 
место. Но мой город Ганновер. 
Потому что там живут родители, 
друзья. И все же ничто не срав-
нится с домом. Я имею в виду Рос-
сию. А Кельн мне запомнился 
карнавалом. О нем в городе все 
говорят, готовятся.

Расскажите.
КОНСТАНТИН РАУШ: Он проходит еже-
годно в феврале. Карнавал — глав-
ное событие города. Люди наря-
жаются и выходят на улицы. Все 
гуляют, веселятся. Неважно, фут-
болист ты, актер или обычный 
житель. Ты надеваешь костюм, и 
тебя никто не узнает! Я на по-
следнем карнавале вообще пред-
стал казаком.

Откуда такая идея появилась?
КОНСТАНТИН РАУШ: Это был мой пер-
вый карнавал. Я вообще ничего 
не хотел надевать! Но ребята уго-
ворили. Вместе искали в Интер-
нете костюм. И нашли.

Не смеялись над вами?
КОНСТАНТИН РАУШ: Нет, вы что! Я вы-
глядел отлично (смеется). Очень 
хорошо сел костюм.

Россия — мой дом
Вы играли за немецкие сборные 
разных возрастов. Но в итоге вы-
брали Россию. Почему? Может, 
потому, что поняли: в Бундестим 
у вас меньше шансов закрепить-
ся, чем в России?
КОНСТАНТИН РАУШ: Понимаю ваш во-
прос. Но все очень просто: я всег-
да хотел играть за сборную Рос-
сии. Но у меня не было предложе-
ний. Для меня никогда не стоял 
вопрос, играть за Германию или 
Россию. Я считаю, что ты должен 
выступать за ту страну, в которой 
родился. Да, мне нравилось в Гер-
мании. Болельщики, чемпионат — 
все супер. Но Россия — это мой 
дом. 

В 2007 году в составе юношеской 
сборной Германии вы стали тре-
тьими на чемпионате мира. Кто 
из известных игроков выступал 
с вами за ту команду?
КОНСТАНТИН РАУШ: К примеру, Себас-
тьян Руди из «Баварии». Но глав-
ная звезда той сборной, конечно, 
Тони Кроос. 

Но вы ведь сами котировались 
тогда очень высоко.
К О Н СТА Н Т И Н  РАУ Ш : Это правда. В 
2007 году я получил серебряную 
медаль Фрица Вальтера (Фриц 
Вальтер — бывший капитан сбор-
ной ФРГ. — Прим. «РГ») как вто-
рой среди лучших игроков Гер-
мании в своем возрасте. Затем 
был период и в молодежной сбор-
ной. Но я всегда хотел играть за 
Россию. Здорово, что этот мо-
мент наступил.

Акцент

 Константин Рауш: Для меня 
не стоял вопрос, 
за какую сборную играть. 
Только за ту страну, 
в которой ты родился

ФУТБОЛ «Спартак» 
сократил отставание
от лидера до пяти очков

Чемпионской
хваткой

Сергей Литвинов

В СУББОТУ состоялись пять матчей российской Пре-
мьер-лиги. В центральной встрече 23-го тура действую-
щий чемпион страны «Спартак» победил в Казани «Ру-
бин» — 2:1. «Красно-белые» приблизились к лидеру тур-
нира «Локомотиву» на расстояние пять очков. При этом 
у «железнодорожников» есть матч в запасе — дома с «Ах-
матом» 18 апреля.  

В очередной раз нашим командам пришлось играть в 
непростых погодных условиях. К началу встречи стол-
бик термометра в Казани опустился ниже 15 градусов. 
Кроме того, не выдерживало никакой критики состоя-
ние поля. О чем говорить, если даже главный тренер 
«Рубина» Курбан Бердыев откровенно признался: иг-
рать на таком газоне опасно.

Все это не помешало спартаковцам набрать важней-
шие три очка. По ходу матча складывалось ощущение, 
что «красно-белые» играют дома. И это неудивительно, 
поскольку на стадионе столичную команду поддержива-
ли около девяти тысяч болельщиков. 

— Сегодня мы играли на своем поле, — отметил после 
матча главный тренер «Спартака» Массимо Каррера. — 
Наши болельщики везде нас сопровождают. Все успехи 
команды — в том числе и их заслуга. 

Тем временем обидное поражение потерпел еще один 
претендент на медали — «Краснодар». Южане неожидан-
но проиграли дома «Уфе» (0:1) и опустились на четвер-
тую строчку. 

Этот результат может стать роковым для краснодар-
цев в борьбе за место в призерах. Понимает это и глав-
ный тренер команды Игорь Шалимов. 

— Все еще возможно, но мы отпустили «Спартак» и 
ЦСКА, — сказал специалист. — Сегодня было мало движе-
ния и обострений. Не знаю, почему так произошло.

СТАТИСТИКА

«СКА-Хабаровск» — «Урал» — 0:3

Голы: Ильин, 26, 89, Эль-Кабир, 72.

«Арсенал» — «Ростов» — 2:2

Голы: Дзюба, 14, 59 — Ионов, 8,31.

«Краснодар» — «Уфа» — 0:1

Гол: Пауревич, 72.

«Анжи» — «Тосно» — 2:0

Голы: Антон, 17, 43.

«Рубин» — «Спартак» — 1:2

Голы: Нобоа, 61, — Ханни, 18, Луис Адриано, 81. 
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Следите за чемпионатом на сайте
rg.ru/sujet/5888

ЦИФРА

1,5
МИЛЛИОНА
евро заплатило «Динамо» 
за переход Рауша из «Кельна»

ДОСЬЕ «РГ» 

Константин Викторович Рауш

Родился 15 марта 1990 года в селе Кожевниково Томской области. 

Начинал карьеру в Германии в клубе «Лахендорф». Выступал за команды: «Ла-

хендорф» (1996 — 2002), «Нинхаген» (2002 — 2004), «Ганновер 96» (2004 — 2013), 

«Штутгарт» (2013 — 2015), «Дармштадт 98» (2015 — 2016), «Кельн» (2016 — 2018). С 

января 2018 года в московском «Динамо».

Играл за юношескую и молодежную сборные Германии. Бронзовый призер 

юношеского чемпионата мира-2007. Дебютировал за сборную России 7 октя-

бря 2017 года в товарищеском матче с командой Южной Кореи. Провел за нашу 

национальную команду четыре встречи.

Константин Рауш из тех защитни-
ков, которые любят не только 
обороняться, но и атаковать.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Президент 
ФИФА призвал отделять 
футбол и политику

Не мешайте 
празднику

Илья Зубко

ПРЕЗИДЕНТ ФИФА Джанни Инфантино абсолютно 
уверен в безопасности чемпионата мира по футболу, ко-
торый пройдет этим летом в России. И пообещал серьез-
ные проблемы тем, кто хочет испортить праздник. 

Глава мирового футбола находится сейчас в Латин-
ской Америке. Накануне он пообщался с журналистами в 
колумбийской Боготе, где заседал совет ФИФА. Репорте-
ры несколько раз выводили Инфантино на российскую 
тему. На вопрос, есть ли какое-либо беспокойство в связи 
с последними политическими событиями применитель-
но к чемпионату мира в России, он ответил следующее.

— Мы вообще не беспокоимся. Мы организуем самое 
важное событие на планете. Мы верим, что футбол мо-
жет объединить людей. Я знаю, что русские ждут гостей 
со всего мира и с радостью примут их, сделают все, что-
бы они получили удовольствие от чемпионата и от пре-
бывания в их стране. А политические вопросы мы оста-
вим политикам, — заявил Инфантино.

Чуть позже президента ФИФА спросили более кон-
кретно: «Может ли дипломатический кризис между Рос-
сией и Великобританией повлиять на проведение чемпи-
оната мира?» 

— Нет, — ответил Инфантино и лучезарно улыбнулся.
Затем глава мирового футбола переместился в Пана-

му, где ему снова задали вопрос о политической обста-
новке и ЧМ-2018. Как известно, в Великобритании сей-
час популярно мнение, что чемпионат нужно чуть ли не 
бойкотировать из-за ситуации вокруг британского шпи-
она Сергея Скрипаля. Эту идею, впрочем, не поддержала 
даже Футбольная ассоциация Англии. Канцлер Германии 
Ангела Меркель на днях также подчеркнула, что вопрос 
бойкота футбольного турнира не стоит на повестке дня.

— Мы не собираемся ни с кем воевать. Мы готовим 
футбольный праздник, и если кто-то захочет создать про-
блемы, у них самих будут серьезные проблемы. Русские 
ведут огромную работу и хотят сделать турнир абсолют-
но успешным, — подчеркнул Инфантино. — У меня есть 
опыт организации больших событий и я хочу сказать, 
что никогда еще не видел подготовки на таком уровне, 
как в России. Особенно в вопросах безопасности.

Инфантино: «Мы готовим футбольный праздник, и если кто-
то захочет создать проблемы, у них самих будут проблемы».
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